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«ЧЕЛСИ» ПОХИТИТ 
СЛУЦКОГО У РФС?

В Европе заговорили о том, что  
Леонид Слуцкий вошел в число 

кандидатов на место Жозе Моуринью.
Стр. 3

«ЗНАЮ, ПОЧЕМУ 
«СПАРТАК»  

НЕ ПОБЕЖДАЕТ»

Известный вратарь Стипе ПЛЕТИКОСА  
и обозреватель «СЭ»  

Юрий ГОЛЫШАК поговорили за жизнь.
Стр. 4

КАРПИН:  
«ПЕРЕД КЕМ МНЕ 
ИЗВИНЯТЬСЯ?»

Тренер «Торпедо» (Армавир) считает,  
что его несправедливо 

дисквалифицировали на три игры.
Стр. 3

БЛАТТЕР СВОДИТ 
СЧЕТЫ С ПЛАТИНИ

Опальный президент ФИФА срывает 
покровы в неожиданном интервью 

российским журналистам.
Стр. 5

БУРЕ ДОРОС ДО ПОТОЛКА

Перед началом 
встречи ЦСКА - 
«Динамо» под 

своды армейского 
дворца спорта 

подняли именной 
свитер  

Павла Буре.
Стр. 6

НАЗАРОВ ПОБЕДИЛ ПИТЕР

Через полторы 
недели после 
увольнения из 
СКА Андрей 

Назаров получил 
сатисфакцию: его 
«Барыс» обыграл 

армейцев - 4:2.
Стр. 6

ФУТБОЛ

«СПАРТАК» - БЕЗ КУБКА. 
«ЗЕНИТ» - БЕЗ ХАЛКА?

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Все мы знали, что Кубок Рос-
сии - важный, чуть ли не 
ключевой для «Спартака» 

турнир. Та шапка, которая впол-
не себе по Сеньке. Пусть до золо-
та чемпионата красно-белые еще 
не доросли, но трофея болель-
щикам очень хочется, так что из 
года в год выход очевиден: побе-
ждать в Кубке. 

Кто только с 2003-го не под-
нимал его над головой - «Терек», 
«Ростов», «Рубин». А еще два ра-
за «Локомотив» и целых шесть - 
ЦСКА. «Спартак» после прощаль-
ной победы Олега Романцева 
лишь раз добирался до финала.

Самой же неудачной для него 
стадией стала как раз 1/8 финала. 
На этом этапе «Спартак» вылетал 
уже пять раз подряд. 2011, 2012, 
2013, 2014, 2015 - четыре раз-
ных тренера, пять разных команд, 
но всегда одинаковые надежды и 
всегда одинаковый исход. Борьба 
за трофей снова откладывается до 
следующего года.

А у Дмитрия Аленичева первый 
провал. С каким не сравнится даже 
то крупное поражение от «Кубани», 
после которого болельщики впер-
вые задались вопросом, умеет ли 
главный тренер держать удар. 

Теперь есть все основания 
спросить еще раз, и не только про 
удар. Хотя бы потому, что «Спар-
так» провалил одну из задач на се-
зон, которая дословно звучала так: 
«максимально хорошо выступить 
в Кубке России». Едва ли даже са-
мые яростные защитники Алени-
чева согласятся, что 1/8 финала 
это и есть максимально хорошо. 

Напирать будут на другое: мол, 
все силы теперь можно сосредото-
чить на одном фронте, ведь другая 
цель - попасть в зону еврокубков 
- пока еще осуществима. Правда, 
задачи эти стояли через запятую, 
никто не говорил: или то, или это. 

Аленичев после матча сохранял 
спокойствие. Рассуждал о момен-
тах, о молодежи, о бодрой в це-
лом игре. И с ним хотелось согла-
ситься - «Спартак» и в самом де-
ле выглядел бодро, забивать мог 
несколько раз. Утешит ли это ко-

го-нибудь? Вопрос, подумать над 
которым у «Спартака» теперь бу-
дет чуть больше времени. 

Остальные московские клубы 
пока в игре. ЦСКА одержал непро-
стую победу над «Уралом», а «Ло-
комотив» с «Динамо» свои матчи 
проводят сегодня. Кстати, коэф-
фициент компании Winline на до-
машнюю победу железнодорож-
ников над «Амкаром» составляет 
1,59, а бело-голубых над «Кры-
льями» в гостях - всего лишь 2,56.

Самой же воздушной пока вы-
глядит поступь «Зенита», который 
как следует оттоптался на братьях 
меньших из «Тосно». Вместе с тем, 
вряд ли полное превосходство и 
голы на любой вкус очень обра-
довали питерских болельщиков. 
Главное событие стряслось (дру-
гого слова и не подберешь) на 20-
й минуте матча - хромавшего Халка 
заменили на Ткачука. Судя по все-
му, чуть раньше бразилец дернул 
мышцу при исполнении углового. 
После подачи он отошел от флаж-
ка, держась за бедро. И вскоре 
ушел в раздевалку.

Будем надеяться, что Андре 
Виллаш-Боаш перестраховался 
- все-таки впереди матчи с «Ли-
оном» и «Локомотивом». Но что, 
если Халк действительно не мог 
продолжить игру? В таких случа-
ях восстановление занимает две 
недели. Это значит, нападающий 
пропустит не только субботнюю 
игру с «Мордовией», но, вероят-
но, и те самые важные поединки 
на «Стад Жерлан» и в Черкизове. 
Неприятно, что тут скажешь. Раз-
гром «Тосно» - явно не та награ-
да, которая стоит травмы лидера. 

Тем более что Халк, собствен-
но, внес в победу скромный вклад. 
Да, он уходил при счете 2:0, но оба 
гола были забиты без его участия 
- Дзюба перевисел защитника по-
сле передачи Кришито, а Витсе-
лю показать свои боковые нож-
ницы помог Рязанцев. Как раз пе-
ред этим эпизодом Халк получил 
повреждение. Это разозлило его 
партнеров, и разгром они офор-
мили еще до перерыва.

Врачи обследуют Халка се-
годня.

О кубковых матчах - стр. 2-3

КУБОК РОССИИ. 1/8 финала

«Спартак» в пятый раз подряд 
вылетает из Кубка в 1/8 финала 
- остальные московские клубы 

пока в игре. Как и «Зенит», 
который разгромил «Тосно»,  

но потерял из-за травмы Халка.

ЗЕНИТ - ТОСНО - 5:0

ЦСКА - УРАЛ - 2:1

КУБАНЬ - СПАРТАК - 1:0

УФА - СКА-ЭНЕРГИЯ - 1:0

ТЕРЕК - ХИМКИ - 2:1 (д.в.)

Сегодня встречаются:

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ДИНАМО

ЛОКОМОТИВ - АМКАР

КРАСНОДАР - АНЖИВчера. Краснодар. «Кубань» - «Спартак» - 1:0. Денис ГЛУШАКОВ переходил к красно-белым,  
чтобы выигрывать трофеи. Но пока он и Ивелин ПОПОВ остаются ни с чем…
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ФУТБОЛ

ЛИЧНЫЙ РЕКОРД БОМБАРДИРА ДЗЮБЫ!
Дважды поразив ворота «Тосно», Артем Дзюба забил свои 17 и 

18-й голы в 2015 году. Таким образом, нападающий сборной Рос-
сии установил личный рекорд по количеству забитых мячей за ка-
лендарный год. 8 точных ударов нападающий нанес в чемпионате 
России (7 - за «Зенит» и 1 - за «Ростов»), 6 - за сборную России, 2 
- в Лиге чемпионов и 2 - в Кубке России. 

Ранее лучшим результатом Дзюбы были 16 голов в 2014 го-
ду. Отметим, что всего на счету  форварда 92 мяча в зачет «Клуба 
100». (Кирилл БУРДАКОВ)

Результативность Артема Дзюбы по годам
  Год РФПЛ Кубок Еврокубки Сборная Всего
2007 1 2 2 0 5
2008 1 2 3 0 6
2009 5 0 0 0 5
2010 11 1 0 0 12
2011 7 1 2 0 10
2012 8 0 0 0 8
2013 12 0 0 0 12
2014 12 2 0 2 16
2015 8 2 2 6 18
Итого 65 10 9 8 92

ЗЕНИТ - ТОСНО - 5:0 (5:0)
Голы: Дзюба, 11 (1:0). Витсель, 18 

(2:0). Витсель, 37 (3:0). Дзюба, 39 
(4:0). Рязанцев, 44 (5:0).

«Зенит» (Санкт-Петербург): Лоды-
гин, Анюков, Нету, Ломбертс, Кри-
шито, Хави Гарсия, Юсупов, Вит-
сель (Долгов, 58), Рязанцев, Халк 
(Ткачук, 20), Дзюба (Андреев, 64).

«Тосно» (Тосно): Кобозев, Аравин 
(Михалев, 82), Смирнов, Тимо-
шин, Тетрашвили, Чиркин, При-
чиненко, Мухаметшин, Голышев 
(Бочков, 73), Астафьев (Ильин, 
65), Лаптев.

Наказания: Ломбертс, 67. Причи-
ненко, 78. Смирнов, 85. Нету, 85. 
(предупреждения).

Судья: Безбородов (Санкт-Петер-
бург).

28 октября. Санкт-Петербург. Стади-
он «Петровский». 11 000 зрителей.

Сергей ЦИММЕРМАН 
из Санкт-Петербурга

В  свое время страна узна-
ла о «Тосно» как раз бла-
годаря Кубку России, из 

розыгрыша которого команда 
из Ленинградской области вы-
била «Спартак» и дошла до чет-
вертьфинала. Это было в се-
зоне-2013/14, а годом позже 
«Тосно» претендовало на вы-
ход в премьер-лигу, но запну-
лось на переходных матчах с 
«Ростовом». 

А что нынче? 17-е место в 
ФНЛ.

- Я бы очень хотел сыграть 
сегодня на «Петровском». Но, 
увы, так вышло, что мой кон-
тракт с «Тосно» продлен не был, 
- говорил за несколько часов 
до игры защитник Валентин 
Филатов, который в свое вре-
мя успел поиграть и в «Зените». 

- Поменяли почти всю ко-
манду, тренера. Подобные ча-
стые резкие шаги приводят к 
тому, что наиграть состав и 
найти свой футбол трудно, - 
продолжил Филатов.

- Будет ли у «Тосно» особый 
настрой на «Зенит»? 

- Конечно. Команда навер-
няка еще раз попытается зая-
вить о себе, но будет очень тя-
жело. 

А вот уже другой диалог:
- Папа, а у «Тосно» болельщи-

ки есть?
- Вот сейчас и посмотрим. 
Говорили отец с сыном, ко-

торые шли на «Петровский» в 
зенитовских шарфах. В чаше 
стадиона они в итоге обнару-
жили набитый битком гостевой 
сектор. И уже на первых мину-
тах у него едва не появился по-
вод для радости. Однако «Зенит» 
спас Лодыгин. 

Кто знает, если бы не этот 
момент, хозяевам «Петров-
ского», возможно, потребова-
лось бы больше времени на 
раскачку. А так петербуржцы 
проснулись и за 7 минут забили 
дважды - сначала Дзюба, потом 
Витсель. Правда, второй, пусть 
и очень красивый гол боковыми 
ножницами не особо порадовал 
болельщиков. Сразу после этого 
Халк сильно захромал и попро-
сил замену.

Впрочем и без бразильца (а 
заодно Гарая, Данни и Шатова) 
«Зенит» еще до перерыва устро-
ил «Тосно» головомойку. Дзюба 
и Витсель оформили по дублю. 
Кстати, свой второй гол бель-
гиец забил в падении через се-
бя при непосредственном уча-
стии обороны «Тосно», которая 
фактически накинула ему мяч 
как в теннисболе. 

Во втором тайме Виллаш-
Боаш выпустил молодежь. В 
том числе 17-летнего напада-
ющего молодежного «Зенита» 
Никиту Андреева, для которо-
го матч с «Тосно» стал дебютом 
за основной состав. После пе-
рерыва питерцы щадили сосе-
да по Северо-Западного реги-
ону, так что полноценного дер-
би не получилось. Из атрибутов 
принципиального соперничест-
ва можно отметить только по-
тасовку в штрафной хозяев. Но 
при таком счете она явно не тя-
нула на значимое событие.

Добавим, что впервые в рос-
сийских соревнованиях матч 
«Зенита» обслуживала петер-
бургская бригада арбитров во 
главе с Владиславом Безборо-
довым.

Максим МЕЛЬНИКОВ  
из Санкт-Петербурга

- Мы начали матч очень хорошо и 
интенсивно. В первые пять минут был 
открытый футбол, у «Тосно» тоже появ-
лялись шансы, но затем мы сумели за-
бить несколько голов и сняли вопрос о 
победителе. После этого мы сделали не-
сколько замен, чтобы дать основным иг-
рокам отдохнуть.

- Последние удачные результаты 
«Зенита» как-то могут повлиять на ваше 
решение покинуть клуб в конце сезона?

- Сейчас у нас победная полоса, и 
вы начинаете говорить, чтобы тренер 
остался. После поражений вы говори-
те, что тренера надо убирать. Это часть 
нашей работы. Мой план остается преж-
ним, я хочу вернуться к семье, и послед-
ние результаты никак не могут на это 
повлиять.

- Как вы оцениваете игру молодых фут-
болистов, вышедших на замену?

- Я говорил еще в прошлом сезоне - 
молодые получают свой шанс тогда, ког-
да становятся лучше игроков основного 

состава. Сегодня мы думали выпустить 
Евсеева, но в итоге решили дать шанс 
Никите Андрееву. Те несколько минут, 
которые молодые получают на поле в 
главной команде, не сделают их игро-
ками основного состава. Важно то, как 
они будут тренироваться и развивать-
ся в молодежной команде, за которой 
пристально следит Игорь Симутенков. 
Надеемся, что через два-три года ребя-
та смогут стать полноценными членами 
первой команды.

- Прокомментируйте ваше решение 
начать встречу основой.

- Действительно, сегодня играли по-
чти все сильнейшие. Иногда мы исполь-
зуем ротацию, иногда - нет. Но какой бы 
состав ни выходил на поле, у «Зенита» 
всегда будет сильная команда. Мы хо-
тим победить в Кубке России, и играть 
в этом турнире будут все сильнейшие.

- Можно ли после сегодняшнего матча 
говорить, что Лодыгин вновь стал первым 
вратарем «Зенита»?

- По вратарю я приму решение перед 
матчем с «Мордовией». С Кержаковым в 
воротах мы провели несколько удачных 
матчей, одержали победы...

- Насколько правдивы слухи о том, что 
«Зенит» собирается взять в аренду Фалькао?

- Я не обсуждал тему Фалькао с Мо-
уринью. Он принадлежит «Монако» и 
выступает за «Челси» на правах арен-
ды. Сейчас нам было бы сложно пригла-
сить его из-за лимита на легионеров. У 
нас был определенный интерес к этому 
игроку летом, но за неделю до старта 
чемпионата появились новые правила 
и ситуация изменилась. Очень малове-
роятно, что переход Фалькао состоит-
ся зимой. В общем, он к нам не поедет. 
Не забывайте и про Дзюбу. Сейчас он в 
великолепной форме, много забивает и 
за клуб, и за сборную. К тому же нуж-
но учитывать и финансовые вопросы.

- Победа над «Тосно» особенная для вас 
из-за того, что одержана в дерби?

- Наша основная цель - победа в Куб-
ке. Дерби важны для болельщиков. Ду-
маю, сегодня мы их не разочаровали. 
«Тосно» во втором тайме тоже показы-
вало хороший открытый футбол. Хотел 
бы отметить и судей, которые отрабо-
тали очень хорошо. Думаю, все долж-
ны были остаться довольны сегодняш-
ним матчем.

По данным «СЭ», 29-летний нападающий «Зенита» Халк по-
лучил мышечное повреждение. Сроки восстановления фор-
варда станут известны в четверг после более углубленного 
медицинского обследования.

- Надеемся, что Халк будет готов к матчу с «Мордовией», 
- сказал на пресс-конференции главный тренер чемпионов 
России Андре Виллаш-Боаш.

Егор ЧЕРНОВ  
из Санкт-Петербурга

18  часов 22 минуты. Из под-
трибунных помещений «Пет-
ровского» выскакивает слег-

ка подзабытый болельщиками Юрий 
Лодыгин и трусцой направляется к 
воротам. В штрафной площади гол-
кипер поднимает руки и приветству-
ет пару-тройку фанатов, прибывших 
на матч ни свет ни заря. На аплодис-
менты Лодыгина одобрительно реа-
гирует и группа мальчиков, подаю-
щих мячи.

Следом за Юрием на «Петров-
ском» появляются и другие голкипе-
ры: Кержаков и Малафеев. Вратарь, 
как обычно, разминается интенсив-
но - только травмы ему еще не хва-
тало в момент, когда представился 
малюсенький шанс на возвращение 
в основу. Все мячи ловит намертво, 
кроме одного - Кержаков-младший с 
лета с близкого расстояния поража-
ет «девятку».

После разминки Лодыгин облача-
ется в светло-желтую форму, будто бы 
намекая гостям - сегодня я костюм-
чик не замараю. Однако тосненцы 
не согласны, и уже на пятой мину-
те Астафьев кидается на брошенно-
го защитой вратаря, но тот отражает 
выпад. Стадион встречает спасение 
жидкими аплодисментами, считая, 
что Лодыгин сделал то, что должен. 
Двойные стандарты: в матче с «Ген-
том», когда впервые в сезоне место в 
основе занял Кержаков, «Петровский» 
каждое удачное действие встречал 
чуть ли не овациями.

Но в среду рев на питерской арене 
стоит только во время голов в ворота 
«Тосно». Первое взятие ворот Лодыгин 
отмечает так, будто выиграл «Золотой 
мяч», но затем его празднования уже 
не так ярки. Оно и понятно: чем даль-
ше, тем скучнее.

Правда, в середине второго тай-
ма и у ворот «Зенита» разгорается не-
большой пожар: Чиркин после угло-
вого зажигает «свечку» над хозяйской 
штрафной, Лодыгин взмывает в воз-
дух, но врезается в Хави Гарсию и 
чуть было не посылает мяч в воро-

та собственными руками. К счастью 
для петербуржцев, в следующее мгно-
вение голкипер исправляется и фик-
сирует мяч.

Любопытно наблюдать и за дей-
ствиями Лодыгина в то время, ког-
да «Зенит» разворачивает атаки на 
чужой половине: как известно, вра-
тарь сине-бело-голубых любит «уез-
жать в командировки» из своих вла-
дений, подражая вратарю «Баварии» 
Нойеру. И на этот раз он не изменяет 
себе, несмотря на то что недавно по-
лучил вал критики за несколько голов 
«за шиворот», - пару раз Лодыгин был 
в паре шагов от центрального круга.

Впрочем, в этой игре вратарь «Зе-
нита» мог позволить себе выпить ча-
шечку кофе или, например, поиграть 
с домашним животным. Что он и де-
лает: в конце первого тайма на газо-
не «Петровского» неожиданно появля-
ется кошка и, наверное, сходит с ума 
от того шума, которым встречает ее 
стадион. «Кошка! Кошка!» - кричит 
«вираж», надеясь, что она сейчас под-
хватит мяч и забежит с ним в ворота.

В это время «Зенит» проводит эн-
ную атаку, а Лодыгин стоит без дела. 
Увидев зверя, он прогулочным ша-
гом подходит и пытается выдворить 
животное за боковую. Получается: 
испугавшись незнакомого великана, 
кошка пятится к рекламным щитам и 
оказывается в объятиях одного из со-
трудников клуба.

После перерыва кошки на стади-
оне уже нет, поэтому Лодыгину при-
ходится вернуться к исполнению не-
посредственных обязанностей. Тем 
более что гости во втором тайме дей-
ствуют настойчивее, пусть и боль-
шинство мячей летит точно в руки 
голкиперу. Однако на исходе часа Ло-
дыгин все же срывает аплодисменты, 
вытаскивая из «девятки» классный 
удар. Даже жаль, что он нанесен по-
сле свистка.

Резюмируя игру голкипера, стоит 
отметить, что он полностью заслужил 
сухой матч: несколько раз спасал «Зе-
нит» в сложных ситуациях, хотя все 
еще нервничал. Главное - результат: 
впервые с 9 августа Лодыгин отыг-
рал на ноль.

 КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ДИНАМО
Сегодня. Самара.  

Стадион «Металлург».
18.00.  

(НТВ Плюс Наш Футбол - 17.40).
Судья: Егоров (Саранск).

ЛОКОМОТИВ - АМКАР
Сегодня. Москва.  

Стадион «Локомотив».
19.00.  

(НТВ Плюс Футбол 3 - 18.40).
Судья: Куликов (Саранск).

КРАСНОДАР - АНЖИ
Сегодня. Краснодар. 

Стадион «Кубань».
19.00. (Россия 2 - 18.55,  

НТВ Плюс Футбол 2 - 18.40).
Судья: Матюнин (Москва).

КУБОК РОССИИ. 1/8 финала

ТРАВМА ХАЛКА ЗАТМИЛА 
ДВА СУПЕРУДАРА ВИТСЕЛЯ

Главный тренер «Зенита» рассказал,  
почему в Питере не оказалась колумбийская звезда, принадлежащая «Монако»

Андре ВИЛЛАШ-БОАШ:  
«ФАЛЬКАО К НАМ НЕ ПОЕДЕТ»

КАК ЛОДЫГИН 
КОШКУ ПУГАЛ

Корреспондент «СЭ» внимательно следил  
за действиями вратаря «Зенита», который 

впервые за месяц вернулся в основу

Кошка на газоне  
«Петровского». 

КУБАНЬ - СПАРТАК - 1:0 (1:0)
Гол: Мельгарехо, 34.
«Кубань» (Краснодар): Беленов, Ма-

нолев, Армаш, Клещенко, Бугаев, 
Ткачев (Аршавин, 78), Рабиу, Хубу-
лов (Тлисов, 89), Мельгарехо, Яку-
ба (Каретник, 81), Бальде.

«Спартак» (Москва): Ребров, 
К.Комбаров, Гранат, Боккетти, 
Д.Комбаров, Езбилис (Бакаев, 64), 
Глушаков, Попов, Промес, Леон-
тьев (Зуев, 46), Давыдов.

Наказания: Д.Комбаров, 56. Хубулов, 
76. Бакаев, 79. Зуев, 84. Беленов, 
86. Рабиу, 87 (предупреждения).

Судья: Иванов (Ростов-на-Дону).
28 октября. Краснодар. Стадион «Ку-

бань». 15 000 зрителей.

7:7 В ПРОТОКОЛАХ
«Спартак» отправился в 

Краснодар с огромными амби-
циями, но без Широкова и пра-
ва на ошибку. «Одна из наших 
целей на сезон - максимально 
успешное выступление в Куб-
ке России», - говорил на всту-
пительной пресс-конференции 
главный тренер команды Дмит-
рий Аленичев. Одной это фразы 
было вполне достаточно, что-
бы описать настроение красно-
белых накануне игры. Можно 
не сомневаться, что эти слова 
не раз повторяли в ходе послед-
них тренировок и предматчевой 
установки.

При этом, правда, немного 
удивил состав, выставленный 
Аленичевым. Казалось бы, раз 
значимость матча зашкаливает, 
то и выбор будет сделан в поль-
зу опытных футболистов, умею-
щих добывать результат в ответ-
ственные моменты. Однако в ос-
нове красно-белых оказались и 
Давыдов, и Леонтьев. Для обоих 
молодых игроков это стало пер-
вым появлением в «старте» в те-
кущем сезоне.

Впрочем, если приглядеть-
ся, то главной неожиданностью 
стали изменения в обороне, где 
Аленичев решил впервые разо-
рвать связку Таски - Боккетти. 
Место немецкого футболиста за-
нял Гранат. До этого он играл 
только при схеме с тремя цен-

тральными защитниками. Вы-
ход же Давыдова, наверное, на 
фоне последних успехов в дерби 
с «Динамо» напрашивался, а ро-
кировку Зотов - Леонтьев боль-
шим сюрпризом назвать все же 
сложно. Как и появление на пра-
вом фланге Кирилла Комбарова 
вместо Паршивлюка.

«Не назвал бы наш состав 
экспериментальным. Играть 
будут те, кто лучше готов на се-
годняшний день», - отметил пе-
ред стартовым свистком тренер 
красно-белых Дмитрий Ананко.

Для «Кубани», вне всяких 
сомнений, игра тоже имела ко-
лоссальное значение. Пусть 
громкие цели в ее стане не про-
возглашали, и давление извне 
не столь высоко. Даже если не 
рассматривать Сергея Ташуева 
и его дружину как претендентов 
на титул (хотя почему бы и нет - 
ведь в прошлом сезоне «Кубань» 
дошла до финала), любой успех 
приводит к большому глотку 
уверенности. А краснодарцам 
она сейчас очень даже не поме-
шает. С приходом нового тре-
нера дела у команды пошли ве-
селее, однако до окончательно-
го выправления ситуации пока 
далеко. И до среды крупная по-
беда над «Спартаком» (3:0) в чем-
пионате оставалась единствен-
ным светлым пятном.

К слову, любопытный факт: 
в стартовых составах обеих ко-
манд оказалось ровно по семь 
игроков из тех, кто выходил с 
первых минут в прошлом очном 
матче. 

ПОЧЕМУ ПРОТИВ МЕЛЬГАРЕХО 
ИГРАЛ ЛЕОНТЬЕВ?

Для «Спартака» игра нача-
лась очень тревожно. Пока крас-
но-белые разбирались в постро-
ениях, они успели допустить 
ряд ошибок, и уже на 2-й мину-
те «Кубань» обязана была заби-
вать. В центре штрафной гостей 
вдруг образовалась дыра, куда 
устремился Рабиу, и после по-
дачи с фланга чудом не отпра-
вил мяч в сетку.

Впрочем, со временем «Спар-
так» все же освоился, и в первой 
половине тайма даже перехва-
тил инициативу. Прессинг крас-
нодарцев был не столь ярост-
ным и успешным, как мы при-
выкли это видеть при Ташуеве, 
и команда Аленичева раз за ра-
зом без больших сложностей вы-
ходила из обороны, исправно 
добегала до чужих ворот и по-
лучала возможности для удара.

Хороших моментов хватало 
- четыре раза за первый тайм 
пристреливался Езбилис (при-
чем однажды он не смог попасть 
уже в пустой угол после наве-
са Комбарова), из отличной по-
зиции пробил в небеса Попов. 
Используй красно-белые свой 
шанс - все могло бы пойти сов-
сем по-другому.

Однако и погрешностей в игре 
«Спартака» хватало. Потери мяча 
в простых ситуациях, спешные 
и корявые действия в последних 
стадиях атак, когда появлялась 
возможность вывести партне-
ра один на один с вратарем. Вот 
передерживает мяч Попов, вот в 
очередной раз упирается в сопер-
ника Давыдов, вот Леонтьев не-
ловко поскальзывается в центре 
поля и дарит «Кубани» шикарный 
шанс для контратаки.

А потом случился гол красно-
дарцев, что напомнило сцена-
рий предыдущего матча. При-
мечательно, что забит он был 
примерно так же, как и месяц 
с лишним назад, - после стан-
дартного положения. Пода-
ча Хубулова была нацеленной 
и мягкой, а удар Мельгарехо - 
прекрасным по исполнению. Но 
возникли и большие вопросы к 
«Спартаку» - почему в том эпизо-
де лучшего бомбардира красно-
дарцев, всегда опасного в чужой 
штрафной, опекал хрупкий и не-
опытный Леонтьев? Большой 
вопрос к тренерскому штабу.

После пропущенного мяча 
игра красно-белых впереди про-
сто-напросто завяла. И партне-
ры должны были еще сердеч-
но благодарить Реброва за то, 

что команда не ушла на пере-
рыв при 0:2.

ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ БЕЛЕНОВ
У «Спартака» при Алениче-

ве тяжело с волевыми победа-
ми. Пока в сезоне она была од-
на - в прошлом туре над «Ди-
намо». Можно еще вспомнить 
игру с «Уфой», когда красно-бе-
лые смогли уйти от поражения.

Не получилось переломить 
ход матча и сейчас. После пере-
рыва «Спартак» попытался побе-
жать вперед, да и «Кубань» была 
очевидно не против отойти к сво-
им воротам и рассчитывать на 
контратаки. Резво выскочил на 
поле Зуев, успел отметиться пре-
красным навесом на Промеса, 
после которого «Кубань» в фанта-
стическом прыжке спас Беленов.

Голкипер краснодарцев 
вновь стал одним из главных 
героев - выручил еще и при вы-
ходах один на один все того же 
Промеса и Давыдова, уверен-
но выбрасывался на подачи с 
флангов. Отметился геройст-
вом и Ребров, когда вытащил 
мяч из «девятки» после обводя-
щего удара Мельгарехо, одна-
ко его подвиг оказался в итоге 
бесполезен.

С выходом Аршавина «Ку-
бань» стала чаще цепляться за 
мяч впереди, отодвинула «Спар-
так» подальше от собственных 
ворот, и шанс спастись гости 
получили лишь один. Зато - ка-
кой. После промаха Боккетти на 
94-й минуте схватились за голо-
ву и бессильно рухнули на газон, 
кажется, почти все футболисты 
красно-белых.

Возможно, «Спартак» и не 
заслуживал поражения, одна-
ко и сумасшедшей уверенности 
в своих силах, какой отличается 
ЦСКА, у него не было и нет. Ее, 
пожалуй, команде Аленичева в 
итоге и не хватило.

Одна из главных целей на се-
зон провалена - «Спартак» вновь 
выбывает из Кубка России уже 
на стадии 1/8 финала.

Михаил ГОНЧАРОВ

МИССИЯ НЕ ВЫПОЛНЕНА«Спартак» второй раз за полтора месяца уступил  
в гостях «Кубани» и провалил одну из главных своих задач на сезон -  

выбыл из Кубка России уже на ранней стадии

Егор ЧЕРНОВ  
из Санкт-Петербурга

- Встречались команды раз-
ной весовой категории, - зая-
вил Дзюба. - Хорошо, что за-
били два мяча в начале матча. 
Это надломило «Тосно». Хотя в 
самом начале забили бы они, 
если бы Юра не выручил.

- Зимой «Зенит» может арен-
довать Фалькао. Как вы к этому 
относитесь?

- Позитивно. Люблю конку-
ренцию. Кто-то говорит, что 
он не приедет (улыбается). Но 
если приедет, то мы будем ему 
рады.

- Вам осталось 8 голов до 
«Клуба 100». Следите за этим?

- Я просто наслаждаюсь 
футболом. Не задумываюсь о 
голах.

- Что с Халком?
- Пока не знаю. Увезли в 

больницу...

Артем ДЗЮБА: «ДА 
ПУСТЬ ПРИЕЗЖАЕТ!»

«ЛОКОМОТИВ» ЗАЖЕГ ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
Как сообщает официальный сайт «Локомотива», клуб устраива-

ет акцию для болельщиков во время сегодняшней игры 1/8 финала 
Кубка России с «Амкаром». Любой человек в клубной атрибутике, в 

одежде или с аксессуаром зеленого цвета получит бесплатный билет 
на один из центральных секторов, за исключением семейного и VIP. 
Квитки будут раздавать стюарды непосредственно перед матчем.

СРОКИ ВОССТАНОВЛЕНИЯ 
ХАЛКА СТАНУТ ИЗВЕСТНЫ 

СЕГОДНЯ

Вчера. Санкт-Петербург.  
«Зенит» - «Тосно» - 5:0.  
Травмированный ХАЛК с врачами «Зенита».

Форвард «Зенита»  
не боится возможного приезда 

именитого конкурента
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Валерий КАРПИН: «ГДЕ И ПЕРЕД 
КЕМ Я ДОЛЖЕН ИЗВИНЯТЬСЯ?»

Свое отношение к трехматчевой 
дисквалификации главный тренер армавирского 

«Торпедо» выразил в интервью «СЭ»

Михаил ГЕРШКОВИЧ: «ДА У МОУРИНЬЮ 
И В САМАРЕ НЕ ПОЛУЧИТСЯ»

Председатель объединения отечественных тренеров  
не видит принципиальной разницы между  

действующими тренерами «Челси» и ЦСКА

КАРПИН ДИСКВАЛИФИЦИРОВАН НА ТРИ МАТЧА«КРАСНОДАР» АРЕНДОВАЛ У «ЛОКО» 
КОЧЕНКОВА

Состав «Краснодара» на правах аренды по-
полнил 28-летний вратарь «Локомотива» Ан-
тон Коченков, информирует официальный сайт 
«быков». Договор рассчитан до конца 2015 го-
да. Голкипер уже заявлен под номером 16 для 
участия в играх премьер-лиги и Кубка России, а 
в ближайшее время будет включен в заявку ко-
манды на матчи Лиги Европы.

Вратарь «Краснодара» Андрей Синицын из-за 
травмы выбыл из строя, после чего клуб обратил-
ся в Комитет по статусу игроков РФС и получил 
разрешение на переход вне трансферного окна. 

- Все случилось для меня очень неожидан-
но, - приводит официальный сайт «Краснодара» 
слова Коченкова. - Вчера на тренировке «Локо-
мотива» ко мне подошел спортивный директор 
клуба Кирилл Котов и спросил, есть ли у ме-
ня желание поиграть в аренде в «Краснодаре». 
Объяснил, что Синицын получил травму, и «го-
рожане» срочно ищут ему замену. Я согласил-
ся и вот сегодня уже лечу в Краснодар, чтобы 
присоединиться к своей новой команде. Наде-
юсь помочь ей в оставшийся до конца года от-
резок сезона.

БУССУФА ПРОДОЛЖАЕТ ТРЕНИРОВАТЬСЯ  
С ДУБЛЕМ

Как стало известно «СЭ», 31-летний полу-
защитник Мубарак Буссуфа по решению тре-
нерского штаба продолжает тренироваться  
с молодежным составом «Локомотива». В  
ближайшее время ситуация с марокканцем  
едва ли изменится. Зимой клуб рассчитыва-

ет на легионера. Летом хавбек мог перейти в  
«Андерлехт» и в «Аль Иттихад» из Саудовской 
Аравии. В нынешнем сезоне Буссуфа при-
нял участие лишь в одном матче железнодо-
рожников.

Виталий АЙРАПЕТОВ

РОСТОВСКОЙ БРИГАДЕ  
ДОСТАЛСЯ МАТЧ В САМАРЕ

Определены арбитры и инспекторы мат-
чей 14-го тура чемпионата России. Назначе-
ния получили:

ЦСКА - «Уфа» - Москалев, Суховерхов (оба 
- Воронеж), Миневич (Смоленск), инспектор 
Н.Левников (Санкт-Петербург);

«Зенит» - «Мордовия» - Вилков (Нижний 
Новгород), Стипиди (Краснодар), Петросян 
(Бронницы), инспектор Спирин (Москва);

«Крылья Советов» - «Краснодар» - 
С.Иванов, Березнев, Усачев (все - Ростов-на-
Дону), инспектор Будогосский (Москва);

«Анжи» - «Рубин» - А.В.Николаев (Москва), 
Воронцов (Ярославль), Хатуев (Грозный), ин-
спектор Колобаев (Москва);

«Кубань» - «Локомотив» - С.С.Лапочкин 
(Санкт-Петербург), Глот (Ярославль), Жва-
кин (Ленинградская область), инспектор Си-
нер (Омск);

«Спартак» - «Урал» - Безбородов, Голубев, 
Абусуев (все - Санкт-Петербург), инспектор За-
харов (Москва);

«Амкар» - «Терек» - Еськов, Мосякин (оба 
- Москва), Данченко (Уфа), инспектор Жафя-
ров (Москва);

«Ростов» - «Динамо» - Низовцев  
(Нижний Новгород), В.Семенов (Гатчина), Ко-
лосков (Уфа), инспектор Безубяк (Санкт-Пе-
тербург).

ЧЕРНЫШОВ ВОЗГЛАВИТ «СПАРТАК»
Бывший главный тренер «Спартака», тбилис-

ского «Динамо» и молодежной сборной России 
Андрей Чернышов ведет переговоры с серб-
ским «Спартаком» из Суботицы. Сейчас 47-лет-
ний специалист находится в Кувейте, где вто-

рой месяц работает спортивным директором в 
«Аль-Кадсии» и академии клуба. Напомним, что 
до этого Чернышов занимал должность спортив-
ного директора в «Торпедо».

Александр БОБРОВ

«ЛЕОНИД НЕДОСТАТОЧНО ГЛАМУРНЫЙ»

КДК РФС наказал главного 
тренера «Торпедо» из Ар-
мавира Валерия Карпина 

тремя матчами дисквалифика-
ции и оштрафовал на 30 тысяч 
рублей. Cанкции вынесены спе-
циалисту по итогам матча 17-го 
тура ФНЛ с «Тюменью» (0:1), со-
стоявшегося 19 октября. В хо-
де игры он неоднократно нецен-
зурно выражался в адрес глав-
ного арбитра Антона Анопы.

- К сожалению, Карпин на 
заседание КДК не прибыл и не 
представил никаких объясне-
ний, - подчеркнул глава дисци-
плинарного комитета Артур 
Григорьянц. - Также он не из-
винился перед судьей. Мы прос-
мотрели запись, где отчетли-
во слышна нецензурная брань. 
Кроме того, делегат прислал до-
полнение к рапорту арбитра, в 
котором подробно описал все 
слова Карпина. Из-за эха на 
стадионе сам судья не слышал, 
как тренер отзывался о нем, к 
тому же внимание арбитра бы-
ло полностью сконцентрирова-
но на игре. Поэтому и не после-
довало удаления специалиста 
из технической зоны. Однако 
у КДК есть право исправлять 
ошибки судей, и на основании 
всех данных мы вынесли реше-
ние.

«ДИНАМО»  
УСЛОВНО НАКАЗАНО  
ЗА «ДЕЛО ДЕРУНЦА»

КДК вынес решение по ито-
гам скандального инциден-
та 13-го тура, произошедше-
го в перерыве матча «Динамо» 
- «Спартак» (2:3). Тогда, напом-
ним, на поле выбежал фанат 

красно-белых, а диктор бело-
голубых Дмитрий Дерунец всту-
пил с ним в драку. «Динамо» за 
скандирование болельщиками 
оскорблений оштрафовано на 
40 тысяч рублей, за использо-
вание ими пиротехники - на 100 
тысяч, за появление на поле по-
стороннего лица - еще на 20 ты-
сяч. 200 тысяч рублей бело-го-
лубые заплатят за необеспече-
ние безопасности на стадионе, 
которое привело к серьезным 
последствиям. Также столич-
ный клуб условно наказан про-
ведением одного домашнего 
матча на нейтральной арене в 
другом городе. Испытательный 
срок продлится до конца ны-
нешнего сезона.

- В секторе, с которого на по-
ле выбежал болельщик «Спар-
така», была проделана дырка, 
- рассказал о мотивах решения 
Григорьянц. - Каким именно 
образом и когда она появилась - 
мы не установили. Фанат упал с 
трехметровой высоты - сами по-
нимаете, какими последствия-
ми это могло обернуться. Далее 
он беспрепятственно прошел к 
кромке поля, выбежал на газон 
и начал провоцировать фанатов 
«Динамо» жестами. Тут к нему 
мчится диктор Дмитрий Деру-
нец, который должен был про-
водить лотерею в перерыве, и 
вступает в драку. Стюарды же 
бездействуют. 

На поле тренировались за-
пасные футболисты обеих ко-
манд - их безопасность была 
тоже под угрозой. Дерунец, ко-
торый для нас является болель-
щиком «Динамо», а не офици-
альным лицом клуба, в конце 
конфликта дает фанату «Спар-

така» пинок, тем самым спро-
воцировав беспорядки на три-
бунах - зрители сломали калит-
ку, спустились на нижние ряды 
и стали бросать на кромку по-
ля посторонние предметы. КДК 
посчитал, что это и есть серьез-
ные последствия. Но мы учли, 
что у «Динамо» первое такое на-
рушение в сезоне, клуб принес 
извинения и расторг все отно-
шения с Дерунцом. Поэтому в 
данном случае крупный штраф 
и условный матч на нейтраль-
ном поле будет адекватным на-
казанием.

Отметим, что «Спартак» по 
итогам этого матча суммарно 
оштрафован на 400 тысяч руб-
лей - за появление болельщика 
на поле (20 тысяч), за исполь-
зование зрителями пиротехни-
ки и бросание ее на поле (60 и 
200 тысяч соответственно), за 
скандирование оскорбительных 
выражений (70 тысяч), за бро-
сание фанатами посторонних 
предметов на поле (50 тысяч).

«ОРЕЛ» ПРОВЕДЕТ  
ОДНУ ИГРУ БЕЗ ЗРИТЕЛЕЙ

КДК наказал футбольный 
клуб «Орел» проведением одно-
го домашнего матча без зрите-
лей за беспорядки на стадионе, 
сопровождавшиеся массовой 
дракой и порчей имущества, в 
ходе игры 15-го тура ПФЛ с кур-
ским «Авангардом» (0:1). В нача-
ле первого тайма встречу выну-
жденно прервали на четыре ми-
нуты из-за столкновений между 
болельщиками и сотрудника-
ми ОМОНа, которые забежали 
в сектор фанатов.

Михаил ГОНЧАРОВ

ВЗГЛЯД ИЗ АНГЛИИ

Комментатор российской 
премьер-лиги на телекана-
ле ESPN Джон БРЭДЛИ на-

звал главную причину, по кото-
рой союз лучшего российского 
тренера России с «Челси» вряд 
ли возможен.

- Сильно удивлюсь, если 
«Челси» выберет Слуцкого, не-
смотря на то, что он добился ог-
ромного успеха в ЦСКА и сбор-
ной России, - начал британец. 
- Думаю, лондонцам нужен тре-
нер калибра Карло Анчелотти, 
чтобы выбраться из ямы. Если, 
конечно, они уволят Моуринью.

- Что в Англии знают о Слуц-
ком?

- Немногое. Уверен, средне-
статистический болельщик не 
осведомлен о том, насколько он 
хорош! Потрясающе, как Слуц-
кий на протяжении несколь-
ких лет сражается с «Зенитом», 
бюджет которого ощутимо пре-
вышает средства ЦСКА. У ме-
ня нет сомнений, что Слуцкий 
готов к работе на самом высо-
ком уровне, но я за ним давно 
слежу… А британская пресса 
и болельщики относятся к воз-
можному назначению Слуцко-
го скептически. Хотя, разуме-

ется, с выходом сборной России 
на чемпионат Европы о тренере 
стало известно больше.

- Последний малоизвестный 
тренер «Челси», Роберто Ди Мат-
тео, выиграл с клубом Лигу чем-
пионов. Может быть, Слуцкий 
повторит успех итальянца?

- Сейчас никто не поможет 
«Челси» выиграть Лигу чемпио-
нов. Уж слишком сильны «Бар-
селона», «Бавария» и «Реал». Ан-
глийские команды в целом не 
могут сейчас бороться с этими 
клубами. Еще и поэтому синим 
целесообразнее пригласить из-
вестного тренера, побеждавшего 
в еврокубках. Повторюсь, Слуц-
кий готов к работе в большом 
клубе, но у него есть проблема: 
для «Челси» Леонид недостаточ-
но гламурный и раскрученный. 
Посмотрите на предыдущих тре-
неров клуба: Моуринью, Анче-
лотти, Бенитес, Виллаш-Боаш… 

-  Слуцкий неоднократно гово-
рил, что хочет работать в Англии. 
Но вы считаете, что в топ-клуб его 
сейчас не позовут. Какой коман-
де он подойдет?

- В Англии существует подо-
бие клейма на футболистов и 
тренеров из Восточной Европы. 

Тут боятся приглашать людей 
из России и стран СНГ. Но Слуц-
кий может изменить отношение 
к этому. Правда, я уверен, что 
до Eurо-2016 его не пригласят 
в Англию. Только если доберет-
ся до высокой стадии плей-офф 
со сборной России, то, может 
быть, получит приглашение 
от клуба премьер-лиги. На мой 
взгляд, ему стоит начать с се-
редняка чемпионата Англии. 
Только после этого на него обра-
тят внимание большие клубы.

-  Какой совет вы бы дали 
Слуцкому, если бы он подписал 
контракт?

- Чтобы работать в англий-
ском клубе, мало быть просто 
хорошим тренером. Нужно вы-
держивать давление - в Англии 
следят за каждым шагом всех, 
кто имеет отношение к боль-
шим клубам. А уж если ты тре-
нер этого клуба, то держись! 
Хочу отметить, что в психоло-
гической устойчивости Слуц-
кого я тоже не сомневаюсь, по-
этому таких проблем у него не 
возникнет. Но он все равно дол-
жен быть готов к повышенному 
вниманию прессы и фанатов.

Егор ЧЕРНОВ

- Как восприняли информа-
цию испанских СМИ о том, что 
Леонид Слуцкий может возгла-
вить «Челси»?

- Не могу сказать, достоверна 
она или нет. Знаю одно: Слуцкий 
может поработать в любом ев-
ропейском клубе. Он очень ква-
лифицированный специалист.

- То есть, по-вашему, созрел 
для «Челси»?

- Почему нет? Ничего тут 
особенного нет. Он может спра-
виться. К тому же Слуцкий зна-
ет язык - это очень важно. Един-
ственное - не хочется терять Ле-
онида Викторовича. В сборной 
и ЦСКА он здорово работает. 
Пусть еще хотя бы пару лет по-
трудится на благо отечествен-
ного футбола.

- Многие удивляются: Слуц-
кий после Моуринью в «Челси»…

- Намекаете на разные уров-
ни тренеров? А где существен-
ная разница?

- Моуринью все-таки выигры-
вал Лигу чемпионов.

- Никто не ставит под сом-
нение заслуги португальца. А 
давайте Моуринью поработает 
в «Крыльях Советов». Что у не-
го получится? Уверен, ничего. 
Он же работал в «Порту», «Ин-
тере», «Реале», сейчас в «Челси». 
Понимаете, какие там условия? 
Другое дело Самара или дру- 
гая провинциальная коман-
да, где пять месяцев зарпла-
ту не платят... Вы же видели - 
Капелло приехал и убил нашу  
команду.

- Почему тогда российских 
тренеров нечасто зовут за рубеж?

- У нас многие тренеры могли 
бы работать за границей. Уро-
вень наших специалистов вы-
сок. Единственное - наши трене-
ры не могут грамотно себя препо-
дать. Они очень скромны, им не 
хватает раскованности, не могут 
выстроить отношения с работо-
дателем. Но уверен, со временем 
они приобретут и этот навык. 
Кроме того, не все знают ино-
странный язык. Но и это попра-
вимо для талантливых людей.

Считаю, в Европе могли бы 
работать и Семин, и Игнатьев, 
Гаджиев, Павлов. Есть и моло-
дые ребята - Кобелев, Колыва-
нов и другие. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

ЦСКА - УРАЛ - 2:1 (0:0)
Голы: Панченко, 47 (1:0). Подберез-

кин, 78 (1:1). Тошич, 86 (2:1). 
ЦСКА: Чепчугов, Мариу Фернандес, 

А.Березуцкий, Васин, Набабкин, 
Тошич, Головин (Дзагоев, 73), Ца-
уня (Вернблум, 69), Натхо (Муса, 
89), Панченко, Миланов.

«Урал» (Екатеринбург): Арапов, Ку-
лаков, Мартынович, Фонтанелло, 
Данцев, Сапета, Фидлер, Асеведо 
(Ярошенко, 70), Бурмистров (Ма-
нучарян, 59), Подберезкин, Еро-
хин (Страндберг, 34).

Наказания: Асеведо, 69 (предупреж-
дение).

Судьи: Левников (Санкт-Петербург).
28 октября. Химки. Стадион «Арена 

Химки». 3000 зрителей.

Александр ПРОСВЕТОВ 
из Химок

В  середине осени ЦСКА вы-
пало проводить спаренные 
матчи не только с «Манчес-

тер Юнайтед». С перерывом в 11 
дней лидер чемпионата вторич-
но встретился с «Уралом», высту-
пающим пока в этом сезоне зна-
чительно лучше, чем ожидалось. 
Во всяком случае, с его сегод-
няшнего 7-го места в чемпиона-
те до заветных еврокубков бли-
же, чем до зоны вылета.

Победа 3:2 над «шмелями» 
была добыта ЦСКА не без тру-
да, хотя и не при столь драма-
тичных обстоятельствах, ка-
кие сопутствовали воскресно-
му столичному дерби «Динамо» 
- «Спартак», который завершил-
ся в тех же Химках с тем же ре-
зультатом.

Любопытно, что клуб из Ека-
теринбурга вообще никогда не 
проигрывал армейцам с круп-
ным счетом, в том числе в 90-
е годы, когда носил имя «Урал-
маш». Вместе с тем ни в той жиз-
ни, ни в новейшей истории он 
ни разу не праздновал победу 
на поле ЦСКА. Даже ничья была 
только одна - в 1996 году.

«Сыграли бы с этой командой 
десять матчей, она больше ни ра-
зу не победила бы». Нечто подоб-

ное обычно говорят фавориты, 
потерпев сенсационное пораже-
ние. А что если переиначить, по-
дойдя с противоположной сто-
роны? Сыграли бы десять раз - 
и пусть хоть однажды, но взяли 
бы верх. Очередной матч меж-
ду соперниками был как раз де-
сятым, в котором красно-синие 
выступали в роли хозяев.

У себя дома екатеринбурж- 
цы ЦСКА побеждали, но под 
вывеской «Урал», - только одна-
жды и как раз в Кубке России. 
Шесть лет назад в 1/16 фина-
ла, когда «шмели» еще высту-
пали в первой лиге, они одоле-
ли москвичей со счетом 1:0. В 
той встрече принимали участие 
Фидлер с одной стороны, Акин-
феев, А.Березуцкий, Игнашевич, 
Щенников и Дзагоев - с другой.

Из всей этой компании те-
перь на поле с первых ми-
нут вышли только Фидлер и 
А.Березуцкий, выведший ар-
мейцев с капитанской повяз-
кой. Остальные находились в 
резерве вместе с Вернблумом, 
Еременко и Мусой, а Думбья и 
вовсе получил отдых.

В отсутствие ивуарийца на 
острие атаки расположился 
Панченко, во встрече соперни-
ков 17 октября отметившийся 
голом и передачей. Обратило 
также на себя внимание возвра-
щение в строй Натхо, получив-
шего сотрясение мозга в матче 
с «Динамо». Но в целом состав 
ЦСКА, пусть в нем так или ина-
че были люди известные, напо-
минал тот, что играл 120 минут 
в предыдущем раунде Кубка с 
«Байкалом».

Полторы недели назад Пан-
ченко забил уже на 2-й минуте, 
аккуратно использовав выход 
один на один с вратарем, кото-
рый ему устроил Думбья. Теперь 
в дебюте его вывел в штрафную 
площадь Тошич. Удар с места 
правого инсайда пришелся не-
много мимо.

Позже, когда Тошич уже сам 
прицельно бил от линии штраф-

ной площади в дальний угол, 
мяч кончиками пальцев отра-
зил Арапов. Причем контрата-
ка хозяев развернулась в ответ 
на перспективное наступление 
гостей, которое заглохло из-за 
того, что Асеведо не сумел сде-
лать передачу Ерохину.

Москвичи, несмотря на пе-
рестройку рядов, намного боль-
ше контролировали мяч и стара-
лись ускоряться в середине поля. 
Возможно, «Уралу» мешало чрез-
мерное уважение к имени сопер-
ника, на которое сетовал после 
августовского поражения в Хим-
ках от «Динамо» (0:1) тогда еще 
главный тренер «шмелей» Вик-
тор Гончаренко. «Таким клубам, 
как «Динамо», помогает история. 
Его молодежь выходит играть за 
«Динамо», мы же - против «Ди-
намо», а не конкретного сопер-
ника», - заметил специалист, 
оказавшийся теперь в стане ар-
мейцев и, конечно же, знающий 
соперников как «облупленных».

В свою очередь, Страндберг, 
заменивший Ерохина еще в пер-
вом тайме (будет досадно, кстати, 
если лидер «Урала» не сможет из-
за мышечной травмы дебютиро-
вать в следующем месяце в сбор-
ной), прекрасно знаком Леониду 
Слуцкому. Темнокожий швед не 
имел права играть против клуба, 
которому принадлежит в чемпи-
онате, на Кубок же табу для него 
не распространялось.

Общее впечатление на хлеб 
не намажешь. Вблизи чужих во-
рот армейцам не хватало как по-
следнего паса, так и нестандарт-
ных индивидуальных действий, 
хотя Миланов, например, в кон-
це первого тайма отметился кра-
сивой обводкой со смещением в 
центр. После розыгрыша угло-
вого Березуцкий принял мяч в 
районе дальней штанги, бил под 
острым углом низом - и в створ 
не попал.

После перерыва хозяева до-
бавили в активности. Про свой 
удар вспомнил Натхо. Последо-
вал штрафной с фланга в испол-

нении Тошича - и Панченко го-
ловой без сопротивления пере-
правил мяч в ворота. С одной 
стороны, за нападающим по-
чему-то не двинулся Фидлер, с 
другой - в борьбу с ним не всту-
пил голкипер. Шла любимая для 
форварда 2-я минута. Не перво-
го тайма, так второго.

ЦСКА на этом не успокоил-
ся, и спустя четыре минуты Дан-
цев в панике едва не устроил ав-
тогол. На его счастье, мяч, пу-
щенный в дальний нижний угол, 
прикатился в штангу.

Вспышка, принесшая успех, 
постепенно угасла. Но если кто 
и мог еще забить, то ЦСКА. На 
77-й минуте Панченко направил 
мяч над перекладиной с линии 
штрафной. Тотчас последовало 
возмездие. Вышедший на заме-
ну Манучарян завершил проход 
вдоль линии штрафной переда-
чей свободному Подберезкину, 
который обводящим ударом по-
разил цель. Хавбек не был в оф-
сайде, поскольку с выдвижени-
ем вперед задержался Васин.

И все в матче поменялось. 
«Урал», которого впереди, по су-
ти, не было видно, принялся уг-
рожать воротам Чепчугова. За-
брезжило дополнительное вре-
мя. От него замерзших зрителей 
избавил Тошич, завершивший 
выверенным ударом от линии 
штрафной комбинацию в одно 
касание с участием Натхо и Ми-
ланова.

Десятый матч с ЦСКА в мос-
ковском регионе радости «Ура-
лу» не принес, хотя хозяева вы-
ставили смешанный состав. 
Теперь команде Слуцкого пред-
стоит помериться силами в Куб-
ке с «Уфой». 

Между прочим, «Челси», в 
который вдруг принялись сва-
тать армейского тренера, днем 
ранее из Кубка английской ли-
ги вылетел, доведя выяснение 
отношений со «Стоук Сити» до 
пенальти. Чем не дополнитель-
ный повод обратить внимание 
на российского тренера?

ФУТБОЛ

- Считаете ли решение КДК спра-
ведливым?

- Нет.
- То есть нецензурной брани в адрес 

арбитра с вашей стороны не было?
- Была. Но это есть на каждом мат-

че ФНЛ - постоянно слышу, как ру-
гают судей абсолютно все тренеры и 
большинство футболистов. А наказы-
вают единицы.

- Считаете, что у КДК особое отно-
шение именно к вам?

- Повторю: мат есть на каждой иг-
ре первого дивизиона.

- Председатель КДК Артур Григорь-
янц попенял вам за то, что не прибыли 
на заседание.

- А смысл? Всегда проявлял ува-
жение к этому органу, трижды приез-
жал в Дом футбола. Вот только санк-
ции ни разу не смягчались. Но тог-
да работал в Москве, а сейчас нужно 
было лететь в столицу, тратить, по 
сути, весь день… Не мог позволить 
себе оторваться от тренировочного 
процесса.

- Еще Григорьянц сообщил жур-
налистам, что вы не принесли изви-
нения арбитру Анопе. Это действи-
тельно так?

- Хочу сразу уточнить: где и перед 
кем должен извиняться? И за что? 
Ведь сам Григорьянц говорит, что су-
дья не слышал оскорблений - так у ко-
го просить прощения?

- В таком случае будет ли «Торпедо» 
подавать апелляцию?

- Без понятия - это не в моей ком-
петенции.

- Вопрос, который не касается КДК. 
Что намерены предпринять в связи с 
плачевным положением клуба в турни-
ре ФНЛ (торпедовцы занимают послед-
нюю строчку в таблице с 9 очками, 
отставая от спасительного 15-го места 
на 11 очков)?

- Работать, что еще?
Вячеслав КОРОТКИН

Вчера. Химки. ЦСКА - «Урал» - 2:1.  
Главный тренер армейцев Леонид СЛУЦКИЙ.

В КУБКЕ СЛУЦКИЙ 
ВЫСТУПИЛ ЛУЧШЕ 

МОУРИНЬЮ
СЛУЦКОГО 
СВАТАЮТ 
В «ЧЕЛСИ»

Главный тренер ЦСКА и 
сборной России Леонид Слуц-
кий может рассматриваться в 
качестве замены Жозе Моури-
нью на посту наставника «Чел-
си», утверждает один из жур-
налистов испанского издания 
Marca. Однако приоритетны-
ми вариантами для лондонцев 
являются тренеры «Баварии» 
и «Атлетико» Хосеп Гвардьола 
и Диего Симеоне соответст-
венно. Также в Лондон могут 
вернуться Гус Хиддинк и Кар-
ло Анчелотти - их рассматри-
вают в качестве сменщиков 
португальца до конца нынеш-
него сезона.

Напомним, что в минув-
шем сезоне Моуринью выиг-
рал с «Челси» чемпионский 
титул, однако нынешний се-
зон команда начала неудачно 
- всего 11 очков после 10 ту-
ров и 15-е место в таблице 
в чемпионате Англии. По не-
официальной информации, 
португальца уволят, если он 
не сможет в ближайшем мат-
че премьер-лиги обыграть 
«Ливерпуль». В последнем 
туре Моуринью к тому же был 
удален.

Вчера состоялись 
еще два матча:

ТЕРЕК - ХИМКИ - 
2:1 (1:0, 0:1, 1:0)

Голы: Митришев, 29 (1:0). Двор-
ников, 69 (1:1). Митришев, 
98 (2:1). 

«Терек» (Грозный): Годзюр, Куд-
ряшов, Уциев, Семенов, Ры-
бус, Адилсон, Кану, Грозав 
(Айссати, 72), Кузяев, Пирис 
(Маурисиу, 79), Митришев.

«Химки»: Цицилин, Чернышов, 
Шумских, Лапин, Заика, Соко-
лов (Кирсанов, 41), Гащенков, 
Казаев, Маркосов, Кузьмичев 
(Родионов, 70), Дворников.

Наказания: Заика, 84. Маркосов, 
89. Гащенков, 112 (предупре-
ждения).

Судьи: Турбин (Москва).
28 октября. Грозный. Стадион «Ах-

мат Арена». 14 700 зрителей.

УФА - СКА-ЭНЕРГИЯ -  
1:0 (0:0)

Гол: Пурье, 64.
«Уфа»: Нарубин, Осипов, Вер-

ховцов, Филин, Сафрониди, 
Семакин (Пурье, 46), Галиу-
лин, Фомин, Фримпонг (Али-
кин, 75), Марсинью (Кротов, 
46), Ханджич.

«СКА-Энергия» (Хабаровск): 
Дюпин, Аладашвили, Киреев, 
Нестеренко, Попов, Удалый, 
Сорокин (Гатикоев, 67), Без-
лихотнов, Карасев, Кармази-
ненко (Алексеев, 66), Умаров.

Наказания: Филин, 42. Киреев, 
53. Попов, 90+1 (предупре-
ждения). 

Судья: Сельдяков (Балашиха).
28 октября. Уфа. Стадион «Неф-

тяник». 3450 зрителей.

Главный тренер ЦСКА после победы над «Уралом» сказал,  
что доволен своими резервистами

Леонид СЛУЦКИЙ:  
«НИКОГДА НЕ ГОВОРИЛ, ЧТО  
У НАС КОРОТКАЯ СКАМЕЙКА»

КУБОК РОССИИ. 1/8 финала

Александр ПРОСВЕТОВ из Химок

- Удовлетворен и результа-
том, и качеством игры, - сказал 
Слуцкий. - Несмотря на боль-
шое количество замен в старто-
вом составе, мы сохранили иг-
ровой рисунок и все наши прин-
ципы. Еще раз показали, что, 
даже если кто-то выбывает из 
строя, есть обойма футболистов, 
которые освоили наш игровой 
стиль. Это первое, что меня по-
радовало. Второй же позитив-
ный момент заключается в том, 
что, пропустив ответный гол, ко-
манда смогла опять достаточно 
уверенно забрать инициативу и 
забить второй мяч, не доводя де-
ло до дополнительного времени.

- В составе было много экс-
периментальных сочетаний. За 

какое звено вы волновались в 
первую очередь - центр оборо-
ны, центр полузащиты?

- Не могу сказать, что я за 
что-то сильно переживал, пото-
му что все - Васин, Головин, Ца-
уня, Панченко, Миланов - дейст-
вовали на своих позициях. У нас 
не было какого-то сверхэкспери-
ментального варианта.

- Когда «Урал» сравнял счет, 
вас успели посетить неприят-
ные мысли о дополнительном 
времени?

- Его в самом деле очень не 
хотелось. И без того у нас боль-
шой объем игровой нагрузки. Да 
и результат волновал. Было важ-
но победить.

- Сегодня ЦСКА, таким обра-
зом, опроверг тезис о том, что у 
него короткая скамейка?

- Никогда не говорил, что у 
команды короткая скамейка. У 
нас короткая обойма. У нас и 
сегодня в заявке было ровно 18 
игроков. Но те, кто находится в 
этой обойме, у меня, как трене-
ра, не вызывают никаких сом-
нений в своей квалификации, и 
мне кажется, сегодня было яр-
кое доказательство тому, что она 
у них имеется.
Вадим СКРИПЧЕНКО, 
главный тренер «Урала»:

- В первом тайме сыграли в 
плотной обороне на своей по-
ловине поля. Хотели втянуться 
в игру, что в целом получилось. 
ЦСКА проводил больше време-
ни в позиционной атаке, мы - 
в позиционной обороне. Таков 
и был план на игру - не позво-

лять сопернику в первом тайме 
создавать опасные моменты у 
наших ворот. Во втором попы-
тались оказать давление уже в 
средней зоне, чтобы более агрес-
сивно действовать впереди. По 
большому счету неплохо получа-
лось, если не считать нехватки 
концентрации при «стандартах».

- Насколько серьезная трав-
ма у Ерохина и сколько време-
ни может занять его восстанов-
ление?

- После игры всегда трудно 
давать оценку тому или иному 
повреждению. Ее вынесет ме-
дицинский штаб. Как я могу су-
дить, у Ерохина повреждение 
боковой связки колена. Если 
Александр не сможет нам по-
мочь в ближайших матчах, это 
будет серьезная потеря.
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День или два спустя Стипе соби-
рался уезжать из России. Со-
бирал вещи в огромные меш-

ки - и сбрасывал вниз с лестницы: 
лифта на базе «Ростова» нет. Маль-
чишки после тренировки подбегали 
к Плетикосе за автографом - а полу-
чали вместо этого перчатки большо-
го вратаря. Ошарашенные, отбегали 
в сторону - не передумал бы, не ото-
брал назад…

Тогда я думал: вот «Ростов» сохра-
нится в премьер-лиге, и Стипе пере-
думает. Не уедет.

Но он уехал - раздав на прощание 
несколько интервью. Чтоб на том фо-
не разговор наш не затерялся, реши-
ли чуть придержать. Тем более гово-
рили обо всем на свете - и разговор 
наш не был привязан к текущему мо-
менту. Были темы поинтереснее, чем 
борьба «Ростова» за выживание и вы-
плату долгов.

Нашей лиге и сегодня не хвата-
ет такого вратаря. Не только «Росто-
ву» - хоть Джанаев заиграл здорово.

Быть может, отдохнувший Стипе 
еще передумает и вернется?

***
- Вы подарили мальчишке перчатки. 

А чьим перчаткам вы особенно радова-
лись бы в детстве?

- Да любым - потому что у меня ни 
перчаток, ни бутс не было вообще. 
Как и денег в семье. Самый счастли-
вый день юности - когда отец купил 
перчатки. Помню этот момент, будто 
произошло вчера. Мне 16 лет, играю 
в школе «Хайдука», и все равно ниче-
го нет. Вратари старше никогда ни-
чего не дарили. Поэтому сейчас если 
могу что-то отдать - отдаю сразу. Де-
ти радуются - и я радуюсь. У меня же 
куча этих перчаток!

- Откуда?
- Личный контракт с фирмой. 

Перчатками завалили.
- У вас не так давно родился тре-

тий ребенок. С тех пор все мысли - о 
семье?

- Да! Это дало столько положи-
тельных эмоций! Я вообще человек, 
который эмоции черпает в семье. 
Слава богу, у меня все нормально, 
дети растут, большая семья… Я счи-
таю, что, если в семье все хорошо, 
у тебя и в работе все должно полу-
чаться. Да?

- Я не сомневаюсь.
- Вот родилась дочка, на мне те-

перь еще больше ответственности. 
Поэтому и принял решение - возвра-
щаюсь на родину.

- Вы же недавно прошли тест. Кото-
рый показал - вратарь Плетикоса объ-
ективно моложе собственных лет.

- Когда в «Ростов» пришел Бер-
дыев, нам сразу устроили два теста. 
Приезжала замечательная бригада 
из Австрии. Протестировали меня - и 
сказали, что сил достаточно, чтоб без 
проблем играть несколько лет. Если 
правильно жить.

- Знаете Доминика Гашека, знаме-
нитого хоккейного вратаря?

- Разумеется!
- В 46 лет он приехал в Москву 

играть за «Спартак». Поселился около 
«Макдоналдса» - и регулярно туда 
ходил ужинать. Вы бы так могли?

- Да запросто.
- Вот как?
- Просто это не доставит мне удо-

вольствия. Не люблю! В «Макдоналдс» 
или «Бургер Кинг» хожу раз в три ме-
сяца, когда дети просят. У Гашека 
был опыт. Знал, что ему нужно. Сей-
час и у меня появился этот опыт. 
Прежде был хаос в голове: пробовал 
много тренироваться, мало трениро-
ваться, это есть, от этого отказывать-
ся… Сто мыслей в голове!

- Но сейчас-то - порядок?
- Полный порядок. Пусть идет, как 

идет. Сейчас гораздо легче понять, 
чем питаться. Проще выбирать по-
зицию в воротах.

- Какой представляете свою жизнь 
лет через пять?

- Я не могу предсказать, что будет 
через месяц - а вы просите расска-
зать, что будет через пять лет! Сей-
час думаю только о семье. В такой мо-
мент нам очень важно быть вместе - 
а пока что я здесь, в России, а они в 
Сплите. Все мои мысли с ними! Хор-
ватским газетам сказал так: если бу-
дет шанс поиграть в родном «Хай-
дуке» или где-то недалеко от дома, в 
Италии - буду играть. Если окажусь 
не нужен - закончу!

- Готовы закончить, несмотря на 
тесты?

- Готов!
- Это печально.
- У меня большой долг перед фут-

болом, буду возвращать. Точно знаю, 
что мне интереснее работать внутри 
клуба, чем быть тренером. Друзья по 
всему миру, от Англии до Эмиратов. 
Такие великолепные связи надо ис-
пользовать.

- Самые известные люди в вашей 
записной книжке?

- Срне или Чорлуке могу позво-
нить хоть сейчас. Регулярно созва-
ниваемся с Модричем. Когда у тебя 
такие друзья, легко найти подход к 
любому футболисту. Многие из тех, 
с кем играл, стали очень известны-
ми людьми. Что мне нравится в соб-
ственной карьере - отношения, кото-
рые она подарила. Это главный плюс 
в любом бизнесе. Особенно - в спорте.

- В спорте у вас остались мечты?
- Хочется помочь «Хайдуку», мо-

ей любимой команде, вернуться на 
прежний уровень. У клуба большие 
проблемы с финансированием.

- Сколько у вас языков?
- Русский, английский и чуть ху-

же - итальянский.
- Можете охарактеризовать свой 

характер тремя словами?
- Я очень справедливый.
- Как раз уложились в три.
- Сразу чувствую, когда мне врут. 

Меня это психологически убивает! 
Весь мир становится таким, тонет 
во лжи! Каждый думает только о се-
бе, все вопросы решаются через день-
ги…

- Но вы таким не стали. Как-то пре-
небрегли большими деньгами - из 

«Шахтера» отправились обратно в 
«Хайдук», на зарплату в 12 тысяч дол-
ларов…

- Точно!
- Народ будет рад подробностям.
- Все очень просто. У меня был от-

личный контракт в «Шахтере», но си-
дел на лавке. Любому молодому по-
советую - если есть возможность иг-
рать, иди и играй! Забудь про деньги! 
Я тогда отправился в «Хайдук», по-
терял за этот год огромную сумму. 
Кстати, «Хайдук» тоже должен был 
мне что-то заплатить - но я отказал-
ся брать эти деньги. Потому что этот 
клуб когда-то помог мне стать футбо-
листом. И человеком.

- Так и не взяли?
- Нет. Думаете, я мало потерял на 

переходе из «Спартака» в «Ростов»?
- Та же история?
- Абсолютно такая же. Я ушел на 

деньги в три раза меньше! Но для ме-
ня никогда они не были главнее фут-
бола. Только спорт, только результат. 
Поэтому и Кубок, который на третий 
год выиграли с «Ростовом», стал та-
ким праздником. Это была для меня 
очень личная победа. Своим присут-
ствием помог чуть изменить мента-
литет этой команды.

- Я слышал, на уходе из «Спарта-
ка» вы потеряли около миллиона дол-
ларов.

- Ну да. Потерял очень много.
- Я в шоке.
- Точные цифры говорить не ста-

ну. Но мне было 32 года, вся карьера 
впереди. После стало понятно, что 
остаться в «Тоттенхэме» шансов нет 
из-за рабочей визы. За два года надо 
было отыграть 75 процентов матчей 
за сборную, а я год был травмирован 
и еще год просидел на лавке. Тут по-
явился «Ростов». Ладно, думаю, поиг-
раю здесь месяца три. А остался по-
чти на четыре года…

- За это время сколько раз были 
близки к тому, чтобы уехать?

- Три-четыре раза. Варианты бы-
ли отличные. Но все время что-то 
удерживало - то клуб не отпускал, то 
самому не хотелось.

- Когда-то вы собирались строить 
в Сплите собственный отель. Мечты 
остались?

- Уже нет. Я построил квартиры. 
Нашел лучшее место в городе!

- Собираетесь продавать?
- Уже продаю. Себе оставлю одну, 

на самом верху. Этому зданию сто 
лет, представляете?

- Я вам завидую.
- Это что-то невероятное. Есть лю-

ди, которые за ним следят. Я нашел 
историков, древние чертежи, по ко-
торым делали реконструкцию. Мож-
но сказать, строили заново точно та-
кое же. Рушить стены было нельзя, 
мы убрали все, что было внутри. От-
строить все это было моей мечтой - 
слава богу, сбылась. Сплит стал заме-
чательным городом в смысле туриз-
ма, приезжих очень много. Русских, 
правда, стало меньше, мы же теперь 
Евросоюз… Но по росту туризма мы 
все равно первые.

- В Испании сейчас можно купить 
квартиру от 20 до 60 тысяч евро.

- Совершенно верно. Но Сплиту 
эти цифры не годятся.

- У вас еще дешевле?
- Что вы! Намного дороже! В ка-

кой-то момент цены резко взлетели. 
Я угадал с вложением.

***
- Вы называли сына Франко - в честь 

своего отца?
- Совершенно верно. Отца я вспо-

минаю часто. В Хорватии люди очень 
преданы традициям. Особенно в том 
районе, где родился отец. Там вообще 
все построено на традициях, консер-
ватизм. Поймите правильно - у нас 
было не так много разговоров…

- Почему?
- Такие традиции: отец - глава се-

мьи. Все его слушают. Поэтому было 
мало разговоров, зато много положи-
тельных эмоций. Они до сих пор вну-
три меня, все живо!

- Это прекрасно.
- Я не вспомню, что было в моей 

жизни вчера, но помню целые дни из 
детства. Отчетливо помню себя в че-
тыре года, в пять, в семь… А особенно 
хорошо сохранились в памяти дни, 
которые провел рядом с отцом. Дети 
не понимают, когда говорится много 
слов - они понимают эмоции! Сейчас 
вспоминаю - мне пять лет, отправля-
емся на стадион «Хайдук», нас ждет 
матч против «Црвены Звезды»… Это 
такое событие!

- Самый памятный отцовский пода-
рок?

- Как раз первые настоящие вра-
тарские перчатки. Жили мы очень 
бедно - мать, я, две сестры… Все уме-
щались в квартире площадью 32 ква-
дратных метра. В 1987-м переехали 
в другую - эти 90 метров казались ра-
ем. У меня не было ничего вообще, 
кроме мяча. Много времени прово-
дил на улице, отец передал мне ви-
рус любви к «Хайдуку». Мяч, мяч, мяч 
- больше мне ничего не нужно было!

- Кроме перчаток?
- О перчатках я даже не мечтал. У 

меня до сих пор живет в душе потря-
сение, когда вдруг их получил. На-
верное, в детстве не было впечатле-
ния сильнее.

- Отца убила опухоль мозга?
- Да. Узнали об этом перед чемпи-

онатом мира в Германии. 27 апреля 
2006 года его оперировали, оттяну-
ли смерть ровно на три года. Умер 27 
апреля 2009-го. Я верующий человек. 
А если б даже не верил - в те дни стал 
бы верующим.

- Почему?
- У нас с женой долго не получа-

лось завести детей. Папа умер, и че-
рез полтора месяца я узнал, что же-
на забеременела. В феврале 2010-го 
родился сын. Бог забрал одну жизнь 
- и одну подарил…

- Невероятно.
- Вспоминаю об отце каждый день 

- и каждый день мне его не хватает. 
Не хватает слов, не хватает голоса в 
телефонной трубке. Люди говорят: 

«Время лечит» - но меня не вылечи-
ло. Наоборот, становится все тяже-
лее и тяжелее.

- После операции он понимал, что 
уходит?

- После операции ему стало на-
много лучше!

- Так почему все завершилось 
печально?

- Опухоль была громадная, шесть 
сантиметров. Ее убрали, осталась 
ложбина. Туда стала поступать 
кровь, врачи начали спорить. Одни 
говорили, скорее надо делать новую 
операцию, другие сомневались. По-
том папа умер.

- Вы были рядом в этот день?
- Я был в «Спартаке». Звонок за-

стал меня в московской квартире: 
сообщили, что отца отвезли в боль-
ницу в тяжелейшем состоянии. Ран-
ним утром я сел в первый же само-
лет, прямо из аэропорта отправился 
в больницу. Когда увидел отца, понял 
- это все, конец…

- Застали живым?
- Когда увидел - он был еще жи-

вой. Стоило мне зайти за угол, отец 
умер. Будто ждал, чтоб я приехал по-
прощаться.

- Когда-то под вратарскую майку вы 
надевали еще одну, особенную.

- Ничего не изменилось. Это май-
ка из монастыря в Междугорье. Это в 
Герцеговине, не так далеко от Спли-
та. В1986 году там было явление Ма-
тери Божьей. Я оказался в этом ме-
сте, когда случилось первое большое 
разочарование в футболе.

- Что произошло?
- Выиграл чемпионат Хорватии - 

и подписал бумаги о переходе в «Мар-
сель». 2001 год. Как раз вернулся Та-
пи, за ним присматривала полиция. 
Я знаю, почему не оказался в «Марсе-
ле», хотя все было решено. В газете об 
этом рассказывать нельзя. Мне ска-
зали: «Отправляйся в «Стандард» из 
Льежа, там хозяин Луи Дрейфюс…» 
Но вот туда мне совсем не хотелось. 
Все это меня просто убило. Мне был 
21 год!

- Вам так хотелось в «Марсель»?
- В тот момент мне хотелось толь-

ко вернуться домой, больше ничего. 
Вернувшись, первым делом отпра-
вился к горе, где было явление Ма-
тери Божьей. Только это и помогло 
справиться с ситуацией. Купил там 
несколько маек, стал поддевать на 
каждый матч под вратарский сви-
тер. Вернулся в «Хайдук», начал иг-
рать - с каждым матчем все лучше и 
лучше! На глазах становился силь-
нее, чем до отъезда!

- Тут любой уверует.
- Я такой человек: если мне кто-то 

помогает - запомню на всю жизнь. У 
меня внутри до сих пор нежное от-
ношение к Междугорью. И к Богу, 
и к матери Божьей. Все это в моем 
сердце…

- Майки и сейчас у вас с собой?
- Конечно.
- Одной хватает на половину сезо-

на?
- Около того. Прежде покупал 

обычные майки в том монастыре, а 
сейчас специально для меня печа-
тают более качественные. Эти дер-
жатся долго.

- Станислав Черчесов когда-то ска-
зал: «Только в 35 лет понял, как пра-
вильно играть в воротах».

- Это правильно!
- Во сколько поняли вы?
- В 2002 году стал лучшим футбо-

листом Хорватии. Это второй случай 
в истории нашего футбола, когда луч-
шим становится голкипер.

- Первый - знаменитый Тончи Габ-
рич?

- Нет, Зоран Симович в 1982 го-
ду. Так вот в то время мне казалось, 
что играю просто здорово. Знаю про 
футбол все, что нужно знать. Сей-
час понимаю - мне просто помога-
ли положительные эмоции, которых 
было много в том «Хайдуке». Эти же 
эмоции ко мне вернулись в «Спарта-
ке». Мне очень легко играть в таких 
условиях. Для вратаря самое глав-
ное - психология!

- Это понятно даже не вратарю.
- Когда все в порядке, ты играешь, 

будто на тренировке. Но понял я это 
не так давно. До этого размышлял о 

каждой ошибке, о том, что покушал, 
что выпил… Вратарь может играть 
и в 40 лет, и старше. Фридель толь-
ко-только закончил! Ему сколько бы-
ло - 43, 44?

- Около того.
- Первый свой матч за «Хайдук» я 

провел в 1996 году. Мне было семнад-
цать. В сезоне-98 играл уже посто-
янно. Все время нужны были новые 
стимулы. Вот поэтому возрастному 
вратарю легче играть в побеждаю-
щей команде. В такой стимулы есть 
всегда.

***
- Вас усадили на лавку в «Спарта-

ке». Хоть раз Валерий Карпин пытал-
ся с вами поговорить по-человечески?

- Ни разу!
- Есть объяснение - откуда такая 

неприязнь?
- Не могу понять. Надо его спра-

шивать. Почему мне и обидно бы-
ло! Любому тренеру рекламу делают 
футболисты. Все в курсе, что проис-
ходит в других командах. Почему у 
«Спартака» не было результата в по-
следние годы, я понял, когда у меня 
случилась травма…

- Что произошло?
- Я просил отпустить меня в Хор-

ватию. Там отличная клиника, рабо-
тают брат и сестра Костеличи. В этой 
больнице восстанавливаются извест-
ные футболисты. Модрич, например.

- Вас не отпустили?
- Отпустили, никто не был про-

тив. За два месяца из «Спартака» не 
позвонили ни разу. Травма «крестов», 
сорвался трансфер в «Тоттенхэм» - и в 
такой ситуации ни одного звонка. Да-
же не поинтересовались, как прош-
ло лечение.

- Когда позвонили?
- Как раз два месяца спустя. Гово-

рят: «Тебе надо срочно приезжать в 
Москву, сидеть здесь». Знаете поче-
му? Потому что не хватало каких-то 
дней для налогов. Я должен был нахо-
диться в России больше 180 дней, ка-
жется. Мне сказали: «Если не явишь-
ся, сам будешь платить эти налоги!» 
Вот такой разговор.

- О здоровье не спрашивали?
- Нет. Никто.
- Кто-то из спартаковского началь-

ства относился к вам тепло?
- Женя Смоленцев. Мы и сейчас 

дружим. Но его в тот момент тоже 
убрали. Или собирались убирать.

- Тогда вы понимали, что шанса в 
«Спартаке» уже не будет?

- Конечно!
- Еще по каким признакам?
- Да по тренировкам. Особенно 

смешным для меня был один день. 
Тогда взяли в команду Песьякова. 
Никогда не вывешивали в Тарасов-
ке список футболистов, которые гото-
вятся к игре. Вдруг вижу такой спи-
сок - и меня нет даже в запасе! Ха!

- После такого и я бы все понял.
- Никто ко мне не подошел, не ска-

зал! Вот в этот момент я перестал 
быть даже вторым вратарем. Впро-
чем, это для меня было удобно.

- Почему?
- Потому что окончательно все для 

себя решил. Понял, что надо уходить. 
Хоть мне было очень обидно. То, что 
похожим образом расставался с ко-
мандой не только я, но и многие дру-
гие футболисты, дает ответ - почему 
«Спартак» так долго не может ни вы-
играть Кубок, ни стать чемпионом.

- Карпин - тренер?
- Не могу сказать.
- Не все находят ответ на этот 

вопрос.
- Иногда он умеет хорошо настра-

ивать команду. Но у Карпина есть 
серьезная проблема - разное отно-
шение к футболистам. А тренер дол-
жен ко всем относиться ровно. Даже 
если у него в составе Роналду и Мес-
си. Если футболист чувствует, что 
это не так - биться за тебя не ста-
нет. Они должны чувствовать, что ты 
шеф. Что ты справедливый.

- У Карпина были любимцы?
- Были. Кто - даже вспоминать не 

хочу. Самое интересное, в конце кон-
цов и у них не складывалось с Карпи-
ным хороших отношений. Вот был 
Ваня Саенко. Внезапно пропал - не 
знаю, где он, что с ним. И человек 
был отличный, и футболист…

- Ваша история со «Спартаком» 
завершилась, кажется, письмом из 
клуба - тот желал расторгнуть контракт 
в одностороннем порядке?

- Да. Я вернулся из «Тоттенхэма», 
в июне там закончился сезон. В Рос-
сии еще продолжался. Моему агенту 
Карпиным было сказано: «Не нужно 
Плетикосе сюда приезжать на тур-
два. Все равно не заявлен. Пусть едет 
отдыхать, вместе со всей командой 
возвращается после отпуска». Я даже 
дату запомнил - все это случилось 1 
июля. А потом приходит это письмо!

- Что было дальше?
- После позвонил человек из клу-

ба, которого все знают, и сообщил мо-
ему агенту еще новость: «Твой клиент 
будет 6 часов в день бегать по кругу».

- Вы про Асхабадзе?
- Ха! Не буду говорить кто.
- Как думаете, Федун обо всем 

этом знал?
- Я всегда говорил - Федуну на-

до было больше смотреть, что про-
исходит внутри команды. Больше 
жить с командой. Приезжать и смо-
треть, что там творится. А не просто 
отдать ее каким-то людям: «Вот, де-
лайте…» Это же его деньги, в конце 
концов! Его имя страдает! Я мог бы 
многое рассказать - но не хочу, чтоб 
люди думали: Стипе обливает грязью 
«Спартак». Мне обидно, что такие ве-
щи происходили. А все вокруг иска-
ли ответ - почему «Спартак» ничего не 
может добиться? Да вот поэтому! Ре-
зультат придет, только если все объ-
единены целью. У «Спартака» было 
все - кроме порядка внутри.

***
- Вам было с чем сравнивать. Поиг-

рали в «Шахтере».
- Луческу - самый удачный выбор, 

который только мог сделать Ринат 
Ахметов. Не было бы Мирчи - не бы-
ло бы и сегодняшнего «Шахтера». Он 
здорово помог в плане создания спор-
тивного менеджмента. Изо всех лю-
дей, которые меня тренировали, у не-
го взял больше всего. Жаль, мы раз-
говаривали не так часто. Я то играл, 
то нет, то уходил в «Хайдук», то воз-
вращался. Мирча подарил мне свою 
книжку, он вообще любит делать по-
дарки - но разговоры с ним сильнее 
любых книг… Луческу тренирует так, 
что футболисты играют автоматиче-
ски. Каждый, кто получает мяч, сра-
зу имеет 2 - 3 варианта для паса. Ша-
блоны в атаке уже наработаны. Ему 
очень помогал Ахметов своими при-
ездами на базу.

- Часто бывал?
- Очень часто. Он влюблен в ко-

манду. Ахметов с каждым разгова-
ривал. Хотя я представляю, сколько 
у него дел. У нас, футболистов, было 
полное ощущение, что хозяин всегда 
рядом. Стоило Ахметову появиться - 
сразу другая тренировка! Мы пласта-
лись еще сильнее, показывали себя!

- Хотите сказать, ни разу Федуна на 
тренировке не видели?

- Ни разу.
- Тогда давайте поговорим о дру-

гом персонаже. С Матузалемом пере-
секались?

- Конечно.
- Про него Виктор Прокопенко гово-

рил: «Матузалем - самый уникаль-
ный футболист, которого знаю. Одной 
рукой мог держать стакан с коньяком, 
второй прикуривал сигарету от сигаре-
ты. При этом классно играл».

- Я играл с Бобаном, Шукером… 
Так вот Матузалем - самый потря-
сающий футболист, которого видел 
своими глазами. Что он делал с мя-
чом, как бежал, отбирал, какой ха-
рактер! Я так и звал его - «малень-
кий Марадона». Точно знаю - Ах-
метов прописывал ему в контракте 
сказочные условия, лишь бы остал-
ся в «Шахтере». Матузалем отказал-
ся. Проблема, о которой вы говори-
ли, действительно была. Мне обидно, 
что такой талант не может раскрыть-
ся до конца. И он, и я разговаривали 
на итальянском, это сближало. Вну-
шал ему: «Твой потенциал - это «Ре-
ал»! Или «Барселона»!

- Если помните, играл в Англии 
такой вратарь - Март Поом.

- Разумеется, эстонский парень. Я 
много раз играл против него за сбор-
ную.

- Георгий Кинкладзе про него рас-
сказывал: «Никогда не видел его даже 
в джинсах, только в тренировочной 
форме. Он постоянно тренировался». 
Вы таких людей встречали?

- В Англии такие на каждом шагу.
- Мой мозг в огне от этих новостей.
- Там вообще другая футбольная 

жизнь. Совершенно особенная. Все 
мое сознание перевернул один-един-
ственный год в «Тоттенхэме». Я слы-
шал много рассказов про Англию - но 
пока не увидел, ничего не понимал…

- Настолько удивительно?
- Я увидел, как работают дети. Хо-

дил на матчи дубля, U-12, U-14… Это 
скорость! Концентрация! Никогда та-
кого прежде не встречал. Поэтому 
их чемпионат самый зрелищный. 
Любой матч - как спектакль. Футбо-
листов никто не заставляет трени-
роваться дополнительно - они сами 
знают, как должны быть готовы фи-
зически. На Рождество и Новый год, 
когда все отдыхают, у нас было 4 иг-
ры за 8 дней. В команде 25 футболи-
стов - любой получает шанс. Потому 
что кроме чемпионата есть два Куб-
ка. Ты должен быть готовым. Все па-
шут!

- Что еще в Англии не как у всех?
- Там вообще не обсуждают трене-

ра. Плохую он тренировку устроил, 
хорошую… Почему мы делаем это, а 
не то… Вышли на полтора часа, отра-
ботали с полной выкладкой - и ушли 
домой. Для тренера там самый удоб-
ный чемпионат. Не надо никого на-
страивать играть в футбол.

- Был в вашей жизни матч, после 
которого не могли сдержать слёз?

- Против Турции, чемпионат Ев-
ропы. Сильнее впечатлений у меня 
не было. Это было ужасно.

- А номер два?
- Ударов больше не было. Плакал 

от радости, когда в 1999 году игра-
ли в Загребе с «Динамо». Два тура до 
конца, матч решающий. Мы уступа-
ли 0:1, играли в меньшинстве. Ду-
маю, это был лучший матч в жизни, 
во всех газетах получил «десятку». 
Эмоции рвали меня на части.

- Тогда в вашей жизни еще не слу-
чился гол с центра поля.

- С центра поля я пропустил от ван 
Боммела в 2002 году, кажется… Но он 
здорово попал!

- Я не сомневаюсь, Стипе.
- Я стоял там, где должен был сто-

ять. Вышел метров на 14 - 15 впе-
ред - а мяч нырнул точно под пере-
кладину.

- Был в вашей жизни более неле-
пый гол?

- Был.
- Вы меня шокируете. Что ж случи-

лось тогда?
- Этот гол очень помог мне в жиз-

ни.1998 год, играем дома с «Осие-
ком». Шесть предыдущих дней я ле-
жал дома со страшной температу-
рой, появился в команде в субботу. 
Был мертвый! Тренер на меня смо-
трит: «Сможешь играть?» - «Конеч-
но, смогу!»

По моим воротам пробили несиль-
но. Мяч сначала прошел между рука-
ми, а потом между ногами. Торсида 
«Хайдука» обомлела, а потом… Зна-
ете, что было потом?

- Могу себе представить.
- Начали петь мое имя. Это была 

такая поддержка, которую я запом-
нил на всю жизнь. Наверное, стоило 
пропустить ужасный гол, чтоб столк-
нуться с таким отношением. Матч 
мы, кстати, выиграли - 2:1.

- Человек с самым сильным уда-
ром, против которого играли? Кто-то 
обжигал вратарские руки?

- Роберто Карлос! Чемпионат ми-
ра 2006-го. Он два раза ударил с 30 
метров - это был ад. Мяч, который 
нельзя ловить. Хорошо, что я это по-
нял - даже не старался взять намер-
тво. Отбивал в сторону.

- Тот же Доминик Гашек мне рас-
сказывал о примете: чем лучше себя 
чувствует с утра, тем хуже сыграет 
вечером.

- У меня такого не было никогда. 
Для меня самое главное - спать ночь 
перед матчем. Чтоб выспаться, нуж-
но часов девять. Вот тогда я скажу: 
«Да, все в порядке». Если такого не 
случилось - во время матча буду вя-
лым.

- Значит, вы способны консульти-
ровать по таблеткам для сна.

- Запросто!
- Что помогает вам?
- Сейчас вспомню название… Ме-

латонин, кажется. Эти американские 
таблетки - лучше всего. Могу сфото-
графировать этикетку и вам отпра-
вить, если хотите. Главное, натураль-
ные, никаких добавок. Запах против-
ный. Но сплю после них хорошо.

- Самые интересные талисманы, 
которые встречали у других футболи-
стов? Что-то вроде вашей майки?

- Субашич для меня как млад-
ший брат. У этого человека просто 
дар дружить. Так вот он играет в фут-
болке одного нашего общего знакомо-
го. Тот выступал за команду «Задар». 
Погиб прямо на поле во время матча 
чемпионата Хорватии, это случилось 
лет пять назад.

- При каких обстоятельствах?
- Стена была близко к боковой ли-

нии. Врезался в нее головой. Отвезли 
в больницу, там скончался.

- Потрясающая история. Наш язык 
вы знаете блестяще. Хоть одну книж-
ку прочитали на русском?

- В последнее время читаю До-
стоевского. Правда, на хорватском - 
как это по-русски… Записи с этого… 
Мертвого моря…

- «Записки из мертвого дома»?
- Точно! Дома, а не моря!
- Кто вам мог посоветовать такую 

литературу? Леонид Трахтенберг?
- Сам! Я вообще очень много чи-

таю, в последнее время - историче-
ские книжки. Мне это помогает по-
нять, что будет дальше. Куда приве-
дут сегодняшние войны.

- Попробуйте Достоевского на рус-
ском.

- Уже купил - «Униженные и 
оскорбленные». Эта книжка меня до-
жидается.

- Сложное чтиво. Готовы проди-
раться?

- Я пытаюсь! Очень хочу спра-
виться!

- Есть футболист, с которым може-
те говорить об этих книгах - и он вас 
поймет?

- Один точно есть - Иван Юрич. 
Если помните, он был капитаном 
«Дженоа» при Гасперини. Сейчас тре-
нирует «Мантову». Иван глотает кни-
ги одну за другой и налегает как раз 
на такие. Я не хочу выглядеть каким-
то умником… Просто мне это нравит-
ся. Помогает понять, что происходит.

- В вашем плеере есть русские 
песни?

- Ни одной.
- Хоть один российский фильм вам 

захотелось пересмотреть?
- Смотрел несколько. В Москве 

был на премьере второй части филь-
ма Никиты Михалкова… «Утомлён-
ные солнцем», так? Но особенно ме-
ня потряс другой фильм. «Левиафан»!

- Ого. Мне казалось, это кино не для 
иностранцев.

- Так сделано кино, такая приро-
да… Просто здорово. Я вообще люблю 
фильмы, смотрю сериалы.

- Допустим, фильм снимают о вас. 
Какому артисту доверите роль само-
го себя?

- Хм… Пожалуй, Клайв Оуэн… Ха! 
Как думаете, справился бы?

- Не сомневаюсь. Спрашивал быв-
шего футболиста «Спартака» о самой 
страной раздевалке, в которой бывал. 
Тот вспомнил старый стадион лондон-
ского «Арсенала» - кирпичные стены, 
гвозди, потолок подпираешь головой…

- Вряд ли там было страшнее, чем 
в раздевалке «Фулхэма». Не видел ни-
чего ужаснее раздевалок на «Крэй-
вен Коттедж». Крошечная, как вот 
этот холл, в котором сидим. До сих 
пор не могу понять, как мы там все 
поместились. Массажисты работа-
ли в душевой, больше приткнуться 
было некуда.

- Были бы сами журналистом - к 
кому напросились бы на интервью в 
первую очередь?

- К Владимиру Владимировичу 
Путину!

- Вот так выбор.
- Он мне нравится. Интересен как 

человек. Я бы придумал много вопро-
сов. Смотрю, как он отвечает на во-
просы людей, которые звонят на пря-
мую линию. Это здорово!

- А если ограничиться спортом?
- К Марадоне. Великий футболист, 

неформальная жизнь.
- Когда-то вы били пенальти. 

Последний одиннадцатиметровый в 
вашей жизни?

- Пробил в последнем своем матче 
за «Хайдук», перед отъездом в «Шах-
тер». Это был финал Кубка 2003 го-
да. Первый матч сыграли на выезде 
0:0, в Сплите при том же счете дали 
пенальти. Я забил.

- Как сыграли?
- Выиграли 4:0. Я в том сезоне за-

бил мячей восемь…
- Что ж при таких успехах бросили?
- Потому что оказался в «Шахте-

ре».
- Там даже речи не было о пеналь-

ти?
- Как-то завел об этом разговор с 

Луческу. Не помню, что он ответил. 
Помню, чем закончился разговор с 
Федотовым на эту тему в «Спарта-
ке». У нас не шли пенальти. Сначала 
не забил Титов. Попробовал Моцарт 
- тоже не забил. Я подошел к Федо-
тову: «Владимир Григорьевич, меж-
ду прочим, у меня когда-то получа-
лось. Готов!» Замечательный чело-
век. Царство небесное, я его очень 
любил. Федотов посмотрел на меня, 
подумал секунду - и отвечает: «Хоро-
шо, следующий пенальти - твой». Но 
не случилось.

- Самая странная покупка в вашей 
жизни? Которую вы сейчас понять не 
можете?

- (После паузы.) Я машины не лю-
блю. Считаю, она нужна, чтоб до-
браться из точки «А» в точку «Б». Я 
только пришел в «Шахтер» - и совер-
шил ошибку. Срна меня убедил - Са-
блич из киевского «Динамо» прода-
ет BMW X5, надо покупать, феноме-
нальная машина… Ладно, купил. 
Вывалил кучу денег. Через два го-
да уходил в «Хайдук», эту BMW при-
шлось продавать… Ха-ха-ха!

- Это было смешно?
- Еще как смешно. За два года по-

терял половину денег, что вложил в 
этот автомобиль, будь он проклят! 
Честное слово, я начал разговари-
вать сам с собой: «Ну что ты за дурак? 
Как ты мог потерять столько денег?! 
Нужна тебе была эта машина?»

- Но какой кайф - ездить на таком 
автомобиле.

- Да никакого.
- Вы меня поражаете.
- Мне посоветовали - я купил. Не 

почувствовал никакого удовольст-
вия. Вот сейчас снова собираюсь ку-
пить большую машину - но только 
ради семьи. У меня жена, трое де-
тей, моя мама… Без крупного авто-
мобиля никак. Но я не знаю, какую 
купить, все очень дорогие. Нереально 
тратить столько денег на то, от чего 
через год или два избавишься. Поте-
ряв половину цены. Это меня бесит. 

- Что ж у вас сейчас?
- Сплит - маленький город, и ез-

жу там на маленькой машине. Smart!
- Боже. Не представляю, как вы там 

умещаетесь.
- Очень легко, запас есть! Это да-

же большая для меня машина. А в 
Ростове у меня Mini Cooper. С самым 
слабеньким двигателем.

- Я в восторге. Знаю еще одного 
гиганта, передвигавшегося на «купе-
ре» - Дрогба в «Челси».

- Замечательная машина. Она 
мне нужна на 14 минут в сутки - семь 
минут еду до базы, столько же обрат-
но. Ничего лучше Mini Cooper не при-
думал. Рекомендую!

Юрий ГОЛЫШАК 
Ростов-на-Дону - Москва

Душевный разговор обозревателя «СЭ» со знаменитым вратарем «Спартака», «Ростова», «Шахтера», «Тоттенхэма» и сборной Хорватии

Стипе ПЛЕТИКОСА: «В «СПАРТАКЕ» 
БЫЛО ВСЕ. КРОМЕ ПОРЯДКА»

ФУТБОЛ

2010 год. Тарасовка. Стипе ПЛЕТИКОСА и Валерий КАРПИН на тренировке «Спартака».
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«ВОЛЬФСБУРГ», ПСВ - 
СОПЕРНИКИ ЦСКА  

В ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ

Йозеф БЛАТТЕР:  
«Я ОКАЗАЛСЯ В ЭПИЦЕНТРЕ 

КОНФЛИКТА РОССИИ И США»
Редчайший случай - президент ФИФА обстоятельно пообщался с российским СМИ, информагентством ТАСС.  

«СЭ» собрал самые звонкие высказывания опального функционера.

Вячеслав КОЛОСКОВ: «ДЛЯ АМЕРИКИ  
ЗЕПП СТАЛ НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ»

Александр ПРОСВЕТОВ

Главное в интервью швейцарца - критика 
УЕФА и его главы Мишеля Платини, быв-
шего союзника, превратившегося во вра-

га. Устроенная ими фронда, по мнению Блат-
тера, и спровоцировала кризис управления в 
ФИФА, который затем перерос в «политиче-
ские разборки». Проигравшие выборы за пра-
во провести чемпионаты мира 2018 и 2022 го-
дов страны (читай, Англия и США) включились 
в кампанию «по развалу ФИФА».

Примечателен сам факт беседы с тремя 
журналистами, представляющими государ-
ственное информационное агентство России, 
которое всегда в первую очередь специализи-
ровалось на материалах политического харак-
тера и при этом отражало позицию руководст-
ва страны. И Блаттеру это прекрасно извест-
но, что он косвенно подтверждает в интервью 
репликой: «Вы из ТАСС, вы хорошо знаете, 
что между США и Россией есть проблемы. И 
так вышло, что чемпионат мира и президент 
ФИФА оказались в эпицентре конфликта двух 
крупнейших геополитических сил».

Наверняка Блаттер отдавал себе отчет, что 
ТАСС-то уж точно не упустит критические пас-
сажи в адрес США и политиков из ЕС, дважды 
принимавших в европарламенте резолюции 
с призывом не избирать Блаттера. РФС меж-
ду тем голосовал за швейцарца вопреки об-
щей позиции УЕФА. Россия, таким образом, 
не кинула человека, с которым ее связыва-
ло многолетнее сотрудничество, которого в 
Кремле принимал еще Леонид Брежнев и ко-
торый впоследствии не раз встречался с Вла-
димиром Путиным.

В настоящее время западные СМИ со-
здали Блаттеру репутацию диктатора и каз-
нокрада под стать африканскому правителю 
Мобуту, который стоял во главе Заира в тече-
ние почти 32 лет и при котором пышным цве-
том процветала коррупция. США, кстати, при 
этом предстают в выгодном свете не мирово-
го жандарма, а всепланетного честного ше-
рифа, хотя разбирательство ФБР непосред-
ственно касается периферийных вопросов на 
американском материке.

Что касается прокуратуры Швейцарии, с 
рвением взявшейся то ли по щучьему веле-
нию, то ли по своему хотению за расследо-
вание деятельности ФИФА, самостоятель-
ного и благополучного островка на своей тер-
ритории, то нельзя исключать, что она что-то 
конкретное и нароет. Но пока злоупотребле-
ния не доказаны, в отношении Блаттера, как 
и Платини, должна действовать презумпция 
невиновности. Француза между тем не допу-
скают к выборам президента Международной 
федерации, хотя, не будь дела о выплате ему 
из кассы ФИФА двух миллионов швейцарских 
франков, он бы их выиграл «в одну калитку».

Невольно возникает подозрение, что по-
литическим кругам не нужна во главе ФИФА 
сильная независимая личность. Ведь и Пла-
тини при всей своей тяге к Европе, которая, 
впрочем, ничуть не противоестественна, от-
вергал, например, всякие попытки пересмо-
треть итоги выборов стран - хозяек ближай-
ших ЧМ.

То, что интервью появилось сразу по-
сле того, как истек срок выдвижения канди-
датов в президенты ФИФА, представляется 
информационным поводом. Блаттер не дает 
характеристик всем претендентам. Он лишь 
выражает интересное мнение, что у его зем-
ляка генерального секретаря УЕФА Джан-
ни Инфантино, которого Европа выдвинула 
фактически на случай отстранения Платини, 
нет шансов, так как большинство ассоциаций 
швейцарца не любят.

У кого они есть, все еще действующий 
президент не говорит. Фаворитом называ-
ют шейха Салмана, члена королевской семьи 
Бахрейна, страны, в которой, если включить 
пресловутую геополитику, размещена глав-
ная оперативная база Пятого флота США. Зна-
чит ли это, что шейх выгоден Америке? Жизнь 
сложнее выводов «в лоб». Салман, в частно-
сти, активно агитировал за предоставление 
чемпионата мира Катару, с которым Россия 
невольно идет в связке - голосовала-то одна 
и та же компания в одно и то же время. Следо-
вательно, если его изберут, шейх должен от-
стаивать выполнение уже принятых решений 
по месту проведения обоих турниров.

У Америки зуб на ФИФА за поражение на 
выборах, причем не от России, а от Катара. 
Блаттер, однако, в интервью ТАСС ловко пе-
ревел стрелки на Платини и УЕФА. О том, что 
француз отдал голос за Катар после беседы 
с президентом своей страны Николя Сарко-
зи, писалось не раз. Блаттер, однако, доба-
вил подробностей, заявив, что к Катару ото-
шли сразу четыре европейских голоса, что 
и «спутало все карты». Предполагалось, что 
американская заявка победит в 4-м туре го-
лосования со счетом 12:10. Получилось, как 
известно, 14:8 в пользу государства Персид-
ского залива.

Блаттер сводит счеты. Тем более что Пла-
тини еще может «восстать из пепла». Но это 
уж его дело.

ФУТБОЛ

ПРО ПЛАТИНИ
«Изначально целью атаки стал я. А зате-

ял все Мишель Платини. Это личное. … Он 
всегда хотел быть президентом ФИФА. Я 
ему говорил, что он может попробовать по-
лучить это право в честной борьбе - на вы-
борах. Однако ему не хватило смелости вы-
ставить свою кандидатуру на выборы 2015 
года. В итоге мы имеем то, что имеем».

ПРО УЕФА
«УЕФА болен анти-ФИФА вирусом»
«…Это все начала Европа, американцы 

так дела не ведут. Так что не думаю, что 
коммерческие интересы стали первооче-
редными в этой ситуации и что скандал во-
круг ФИФА стоит рассматривать с точки 
зрения бизнеса».

ПРО РОССИЮ И США
«В политические разборки это переросло 

позже, когда проигравшие право на прове-
дение чемпионатов мира страны включи-
лись в кампанию по развалу ФИФА. ... Уве-
рен, что, когда все только начиналось, в 
УЕФА не представляли, что это перерастет 
в международный политический скандал. 
А сейчас … между США и Россией есть про-
блемы. И так вышло, что чемпионат мира 
и президент ФИФА оказались в эпицент-
ре конфликта двух крупнейших геополи-
тических сил».

ПРО КАТАР И США
«В 2010-м было внутреннее убеждение, 

что один чемпионат пройдет в России - стра-
на из Восточной Европы никогда не прини-
мала турнир. Хозяином чемпионата 2022 
года виделись США. Таким образом, чемпи-
онаты мира получили бы две главные поли-
тические силы мира.

Все шло хорошо, пока президент Фран-
ции Николя Саркози не встретился с коро-
нованным принцем, ныне эмиром Катара. 
Вслед за этим Саркози сказал Платини, что 
в 2022 году неплохо было бы поехать в Катар.

Это спутало все карты. Четыре европей-
ских голоса перешли от США к Катару. В 
противном случае американская заявка вы-
играла бы со счетом 12:10. Мы планирова-
ли готовиться к двум прекрасным чемпио-
натам мира: России-2018 и США-2022. Вме-
сто этого мы говорим о кризисе в ФИФА».

ПРО КРИЗИС ФИФА
«Он начался 25 - 26 мая этого года, ког-

да в Цюрихе были арестованы шесть членов 
ФИФА и один сотрудник коммерческой ком-
пании. Забавно, что во время ареста, кото-
рый произошел в 6 утра, у отеля оказались 
американские журналисты. ... В поисках ви-
новного во всех грехах ответ нашелся быст-
ро: «Конечно, это президент ФИФА. Это все 
Блаттер!» Но я возражаю против такой по-
становки вопроса. Как я могу отвечать за 
поступки других людей?»

«За 17 лет, что я возглавляю ФИФА, она 
стала большой, прибыльной коммерческой 
организацией. И теперь крупные политиче-
ские силы хотят все это разрушить».

«В самой ФИФА сейчас все хорошо - фут-
бол никогда не был так популярен. Но, ко-
нечно, кризис можно спровоцировать, в 
один день отстранив от футбола президента, 
генерального секретаря и вице-президента».

«В первую очередь этот кризис, и так же 
думают мои адвокаты, никак не связан с ка-
кой-либо криминальной деятельностью. Да, 
это во многом искусственно созданная си-
туация, жертвой которой стал не только я, 
но и Платини».

ПРО ОТСТРАНЕНИЕ
«Это нонсенс, когда тебя отстраняет ко-

митет, состоящий из людей, которых ты 
сам и взял на работу. При этом у них даже 
не хватило храбрости выслушать ни меня, 
ни генерального секретаря, ни Платини. В 
любом развитом обществе до вынесения 
наказания в любой сфере действует прин-
цип презумпции невиновности, а обвиняе-

мому дают слово. Но нам в этом праве было 
отказано. Быстренько было проведено не-
кое общее расследование, и через три дня я 
был отстранен.

Виной тому - давление со стороны прес-
сы и желающих занять место президента 
ФИФА. К несчастью для Платини, он ока-
зался со мной в одной лодке из-за того са-
мого контракта».

ПРО СКАНДАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ
«В конце ЧМ-1998 во Франции Платини, 

бывший председателем Оргкомитета по про-
ведению турнира, подошел ко мне и сказал, 
что хочет на меня работать. Я был рад, по-
тому что у меня уже был опыт работы с ним.

Он сказал, что стоит очень дорого. Я не 
возражал. Он добавил, что его услуги стоят 
1 миллион швейцарских франков в год. Я 
ответил, что это невозможно. Тогда он ска-
зал: «Хорошо, тогда заплати мне позже». Мы 
заключили контракт, но не на эту сумму.

Он работал на меня до 2002 года, когда 
его избрали в исполком УЕФА и ФИФА. По-
сле этого контракт был разорван, потому 

что он стал официальным представителем 
ФИФА. Платини не касался этого вопроса до 
2010 года, когда он обратился к коммерче-
скому директору ФИФА, сказав, что ФИФА 
должна ему деньги. Я сказал, чтобы он вы-
ставил счет. Счет был выставлен из расчета 
500 000 франков в год - всего 2 миллиона. Я 
одобрил выплаты по этому счету.

Таков мой принцип - если я должен кому-
то деньги, я их возвращаю. Вот и все. Эти 
деньги не были платой ни за что больше».

ПРО ОТСТАВКУ, КОТОРОЙ НЕ БЫЛО
«… Я должен был набраться мужества и 

уйти после ЧМ-2014 в Бразилии. Меня убе-
дили остаться пять из шести конфедераций. 
… Они боялись, что к власти придет человек 
из Европы и УЕФА возьмет под контроль 
весь мировой футбол... В такой ситуации 
выбора у меня не было, и я остался».

ПРО ШВЕЙЦАРИЮ  
И ПРИМИТИВНУЮ ЛОГИКУ

«… Моя родная Швейцария фактически 
бросила и не защитила меня. Когда начал-

ся скандал в ФИФА, швейцарские СМИ ста-
ли очень агрессивно настроенными по от-
ношению ко мне. В том числе и потому, что 
я из очень маленького кантона в горах. Лю-
ди говорят, что мы спустились с гор и едим 
руками. Это весьма примитивная логика».

ПРО ЧМ-2018
«Россия не потеряет чемпионат мира. 

Это исключено. ФИФА закрепила турнир 
за страной, никаких изменений не будет».

ПРО ПУТИНА
«Владимир Владимирович - хороший 

друг Йозефа Йозефовича». 
«В трудных ситуациях я всегда получал 

полную поддержку от Президента Путина. 
Это мне очень помогало. В свою очередь, 
я поддерживаю его во всех дискуссионных 
моментах».

ПРО АНГЛИЮ
«Англичане ведут себя как неудачники. 

Они придумали эту прекрасную игру, прин-
ципы fair play, но на тех выборах заявка Ан-
глии вылетела в первом туре, набрав всего 
один голос. Никто не хотел, чтобы чемпио-
нат мира прошел в Англии, а они пытаются 
сделать виноватым в этом меня».

ПРО МУТКО В РФС
«На мой взгляд, это не самое лучшее ре-

шение, потому что Мутко отвечает не толь-
ко за футбол, но и за все виды спорта. Но я 
не знаю всех обстоятельств этого решения 
и как долго Мутко будет совмещать посты.

… Авторитет Мутко в исполкоме ФИФА 
велик, он хороший парень - открытый, об-
щительный. Его уважает большинство чле-
нов ФИФА».

ПРО БРЕЖНЕВА И БАНЮ С КОЛОСКОВЫМ
«У меня много воспоминаний с тех вре-

мен. Это прием в Кремле у Брежнева, ко-
торый еле передвигался, будто на ролико-
вых коньках».

«Помню сухой закон при Горбачеве. Как 
ходили в баню с бывшим президентом РФС 
Вячеславом Колосковым».

«Я начинал учить русский язык. … Могу 
говорить с русским акцентом, но читать на 
кириллице просто невозможно! Обещаю вы-
учить русский язык к ЧМ-2018».

ПРО НАСЛЕДНИКОВ
«… Для меня важно, чтобы моя полити-

ка управления ФИФА имела последовате-
ля. Считаю, большинство кандидатов мож-
но считать таковыми. За исключением Пла-
тини, разумеется».

ПРО БУДУЩЕЕ
«Мое самое большое желание сейчас - 

вернуться на пост президента и провести 
этот конгресс».

13 июля 2014 года. Рио-де-Жанейро.  
Президент ФИФА Йозеф БЛАТТЕР вручает Президенту России Владимиру ПУТИНУ официальный мяч ЧМ-2014.

НА СЛУХУ

БЛАТТЕР 
СВОДИТ СЧЕТЫ

Кубок Голландии. Матч 3-го 
раунда. ПСВ - Генемейден (D-
4) - 6:0 (Л.де Йонг, 8. Перейро, 61, 
63, 86. Преппер, 65. Морено, 68). 
ПСВ (Эйндховен): Пасвер - Ари-
ас, Изима-Мирен, Морено, Бренет 
- Преппер (Бергвайн, 69), Хендрикс, 
Схарс - Перейро, Л.де Йонг (Флут, 
69), Локадиа (де Вайс, 79). Глав-
ный тренер ПСВ Филлип Коку 
дал отдохнуть некоторым веду-
щим игрокам. Например, не по-
пал в заявку Гуардадо. «Он про-
вел много матчей после трав-
мы и получил передышку. Но 
полностью менять состав мы не 
стали, дав возможность выйти 
на поле Пасверу», - отметил он. 
Кроме того, Коку не стал вклю-
чать в заявку Лестьенна. У бель-

гийца три недели назад скоро-
постижно ушла из жизни ма-
ма, а отец серьезно болен. Клуб 
пошел навстречу футболисту и 
дал ему возможность побыть с 
семьей. Сейчас он вернулся к 
тренировкам, но после длитель-
ного отсутствия пока занима-
ется по индивидуальной про-
грамме.

Александр БОБРОВ
Кубок Германии. Матч 1/16 

финала. Вольфсбург - Бавария - 
1:3 (Шюррле, 90 - Дуглас Коста, 15. 
Мюллер, 20, 34). 30 000. «Вольфс-
бург»: Бенальо - Треш (Арнольд, 
26), Налду, Данте, Родригес - Гила-
воги, Луиз Густаву - Виейринья 
(Юнг, 71), Дракслер (Шюррле, 63), 
Калиджури - Дост.

«ГЕНТ» - СОПЕРНИК «ЗЕНИТА»  
В ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ

Чемпионат Бельгии. Матч 13-го 
тура. Локерен - Гент - 1:2 (Мирич, 65 
- Раман, 18. Р.Нету, 58). 8022. «Гент»: 
Селс - Нильсен, Митрович (Витас, 87), 
Асаре - Фокет, Р.Нету, Кумс, Сайеф - 

Миличевич, Депуатр (Кулибали, 89), 
Раман (Сумаоро, 80).

Остенде, Гент - 27, Андерлехт - 
25 (12), Зюлте-Варегем - 20 (12), 
Генк - 20…

«АРСЕНАЛ»:  
РАСТОПТАННАЯ ЮНОСТЬ
По ходу вторничных матчей 

в англоязычном твиттере поя-
вилось саркастическое сообще-
ние, которое мигом обрело по-
пулярность. На фото Арсен Вен-
гер и Жозе Моуринью выясняют 
отношения, а подпись гласит: 
«Моя команда хуже! Нет, моя!»

Первым из борьбы выбыл 
«Арсенал» - «канониры» вообще 
во вторник были единственны-
ми, кто проиграл по истечении 
90 минут. При этом соперником 
лондонцев был середняк второ-
го по силе дивизиона «Шеффилд 
Уэнсдей». Тем удивительнее, что 
«канониры» были разгромлены 
уступающим в классе противни-
ком, причем по делу. Да, «Арсе-
нал» 70 процентов времени вла-
дел мячом и сделал аж 582 точ-
ные передачи. Но «Шеффилд» 
чаще бил по воротам, чаще по-
падал в створ и куда бережнее 
относился к моментам.

Игра показала, что в бит-
ве между командами разного 
класса верх всегда возьмет бо-
лее сыгранная и опытная. В дан-
ном случае - «Шеффилд». Что-
бы понять, как действовал «Ар-
сенал», достаточно вспомнить 

эпизод на исходе первого тайма: 
гиперактивный, но бестолковый 
в этом матче Кэмпбелл на углу 
штрафной обыграл защитни-
ка и сделал заброс на дальнюю 
штангу - в радиусе десяти мет-
ров от места, куда должен был 
прилететь мяч, не было ни од-
ного его партнера.

Никаких комбинаций, ника-
кой мысли - «Арсенал» сыграл 
худший матч в сезоне. После 
игры Венгер скажет: «Молодые 
футболисты оказались не гото-
вы к игре на таком уровне». А кто 
в этом виноват?

Справедливости ради стоит 
отметить, что уже к 20-й мину-
те лондонцы из-за травм поте-
ряли двух игроков основы: Окс-
лейд-Чемберлен и Уолкотт поки-
нули поле. Ранние перестановки 
во многом повлияли на исход 
встречи - у Венгера попросту не 
было возможности для маневра, 
поэтому ему оставалось лишь 
наблюдать за поражением. (Егор 
ЧЕРНОВ)

«ЧЕЛСИ»:  
ПРОКЛЯТИЕ СЕРИИ ПЕНАЛЬТИ

Пять лет назад Месси вместе 
с «Барселоной» уничтожил «Реал» 
- 5:0. Тот матч впечатлил всех, 
кроме комментатора Sky Sports 

Энди Грэя, который с недовери-
ем вопрошал: «А сможет ли он по-
вторить это дождливым, промоз-
глым вечером в Стоуке?» Эта фра-
за в Англии стала нарицательной. 
На Британских островах ее ис-
пользуют примерно так же часто, 
как у нас - речь Карпина о Фаль-
као или слова Дзюбы об Эмери.

«Жозе даже не может сделать 
это дождливым, промозглым ве-
чером в Стоуке», - написал в сво-
ем твиттере Гари Линекер после 
того, как «Челси» пропустил от 
«гончаров».

Моуринью в отличие от Вен-
гера выставил на игру боевой со-
став, который мы вполне можем 
увидеть и в субботней встрече с 
«Ливерпулем». Остался на ска-
мейке Фабрегас, что вызвало 
бурю положительных эмоций в 
британских соцсетях, - в среде 
болельщиков «Челси» многие уве-
рены, что именно кошмарная 
форма испанца является одной 
из главных причин катастрофи-
ческих результатов команды.

В середине первого тайма си-
ние потеряли Диегу Косту - тот 
получил травму и уступил место 
Реми. Французу нужно отвоевы-
вать место в старте, но в этом 
матче он почти растворился на 
поле и нанес всего один удар. За-

то какой! В добавленное время 
Реми сравнял счет, после чего 
Моуринью выдавил из себя по-
добие улыбки.

Перед свистком об оконча-
нии основного времени получил 
красную карточку Бардсли, но 
«Челси» за полчаса не смог реали-
зовать большинство и потерпел 
крах в серии 11-метровых: Азар 
не выдержал давления и смазал 
пятый удар синих. Символич-
но, что именно бельгиец, которо-
му Моуринью летом прочил сла-
ву Криштиану Роналду, оставил 
лондонцев без четвертьфинала.

Но, разумеется, дело не в од-
ном Азаре. Кажется, что пробле-
мы есть у всех футболистов «Чел-
си». А тут еще и статистика на-
смехается: синие никогда при 
Моуринью не побеждали в се-
рии пенальти - пять поражений 
из пяти. (Егор ЧЕРНОВ)

Шеффилд Уэнсдей (D-2) - 
Арсенал - 3:0 (Уоллас, 27. Лукас 
Жоау, 40. Хатчинсон, 51).

Стоук Сити - Челси - 1:1 (Уол-
терс, 52 - Реми, 90+1). Пенальти 
- 5:4. Удаление: Бардсли («Стоук 
Сити»), 90+3.

Халл (D-2) - Лестер - 1:1 
(Эрнандес, 105+1 - Махрез, 100). 
Пенальти - 5:4.

Эвертон - Норвич - 1:1 (Осман, 
68 - Бассонг, 51). Пенальти - 4:3.

С мечтами о Кубке лиги Жозе МОУРИНЬЮ (слева)  
и Арсену ВЕНГЕРУ пришлось попрощаться.

КУБОК АНГЛИЙСКОЙ ЛИГИ. Матчи 4-го раунда

ВЕНГЕР И МОУРИНЬЮ: ЧЬЯ КОМАНДА ХУЖЕ?
Во вторник в 1/8 финала 
Кубка лиги прогремели 

сразу две сенсации: 
«Арсенал» и «Челси» 

покинули турнир

- Согласны с Блаттером, что именно 
Платини начал против него кампанию и 
настроил УЕФА против ФИФА?

- Я застал времена, когда они дру-
жили. Блаттер взял Платини на рабо-
ту. Зепп многое сделал для того, чтобы 
Мишель стал главой УЕФА. Было пол-
ное взаимопонимание, а затем что-то 
произошло… Детали припомнить не 
могу. Думаю, их отношения оконча-
тельно испортились после того, как 
Блаттер объявил о намерении балло-
тироваться в президенты ФИФА в пя-
тый раз подряд.

- Этого Платини уже стерпеть не мог?
- Как объясняет Мишель, Блаттер в 

приватном разговоре обещал ему уйти 
и не бороться за пост главы ФИФА. Но 
этого не произошло. В итоге Платини 
обиделся. Я основываюсь на конкрет-
ных фактах. Все остальное довольно 
тонкая материя, со стороны сложно 
разобраться.

- Цитата Блаттера: «Он (Платини) 
всегда хотел быть президентом ФИФА. 
Я ему говорил, что он может попробо-
вать получить это право в честной борь-
бе - на выборах. Однако ему не хватило 
смелости выставить свою кандидатуру 
на выборы 2015 года».

- Здесь сложно спорить с Блаттером. 
Он прав. Платини же никто не запрещал 
баллотироваться. Все к этому и шло. Я 
был на конгрессе в Сан-Паулу накануне 
чемпионата мира. Блаттер на нем зая-
вил, что идет на выборы. Все аплодис-
ментами приветствовали это решение. 
Видимо, Платини понял, что проигра-
ет, если выставит свою кандидатуру. Он 
тогда действительно испугался.

- Блаттер заявил, что изначально 
хозяином чемпионата мира-2022 виде-
лись США. Вы знали об этом?

- Нет. Для меня это новость.
- Так вот Блаттер рассказал, что сна-

чала президент Франции Николя Сарко-

зи встретился с принцем Катара, а потом 
была дана установка Платини пролобби-
ровать идею проведения ЧМ-2022 имен-
но в Катаре.

- Интересно… Но я действительно 
об этом ничего не знал.

- Теперь можно предположить, что 
США мстят Блаттеру и Платини и пыта-
ются оспорить решение по Катару?

- Если слова Блаттера соответст-
вуют действительности, Зепп прио-
брел врагов в лице американцев. Но 
это только один из кирпичиков в этом 
противостоянии. Вспомните письмо 
американских конгрессменов после со-
бытий на Украине - в Донбассе и Кры-
му. Американцы потребовали отобрать 
чемпионат мира у России. Но Блаттер 
им жестко ответил, что никакого пере-
смотра результатов голосования не бу-
дет. Конечно, это обидело ведущих по-
литиков США. Для американцев Блат-
тер стал нежелательным человеком...

- Блаттер и в этом интервью заявил, 
что у России никто чемпионат мира не 
отберет. Не кажется ли вам, что теперь 
уже не все так очевидно, учитывая поли-
тическую ситуацию в мире?

- Нет, не кажется. У нас пытаются 
отобрать чемпионат мира уже несколь-
ко лет. Англичане об этом кричат уже 
не первый год, требуют что-то рассле-
довать, обследовать. Уверен, они про-
должат гнуть свою линию. Но основа-
ний для пересмотра решений вообще 
никаких нет.

- Рассуждая о новых руководите-
лях ФИФА, Блаттер убежден, что Джан-
ни Инфантино проиграет предстоящие 
выборы. Разделяете эту точку зрения?

- Если будет баллотироваться Пла-
тини, он однозначно выиграет борьбу 
за кресло. Более того, когда станет яс-
но, что Мишель сможет участвовать 
в выборах, Инфантино снимет свою 
кандидатуру. Для меня это очевидно.

- А если Платини запретят баллоти-
роваться?

- Тогда у Инфантино все равно нет 
шансов. Фаворитом становится шейх 
Салман - глава Азиатской конфедера-
ции футбола.

- Как сейчас вести себя РФС? Чью 
сторону занять?

- Думаю, РФС не надо ввязываться 
в разборки. Многие не знают до конца, 
что же на самом деле было между Блат-
тером и Платини, в том числе и Вита-
лий Леонтьевич Мутко. Вряд ли следу-
ет давать громкие комментарии и при-
нимать чью-то сторону.

- Мутко между тем объявил, что РФС 
будет поддерживать на выборах Инфан-
тино.

- Это вполне очевидно. Мы - члены 
УЕФА. Инфантино нам ближе других 
кандидатов, если на выборы не пой-
дет Платини.

Виталий АЙРАПЕТОВ

Почетный 
президент 

РФС -  
о скандальном 

интервью 
отстраненного 

от работы 
главы  
ФИФА
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ЧЕТЫРЕ ГОЛА  
ЗА СЕМЬ МИНУТ
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БАРЫС - СКА - 4:2 (1:1, 1:1, 2:0)
Голы: Бурдасов - 11 (Рукавишни-

ков, Зубарев), 2:02 - 0:1. До-
ус - 16 (бол., Даллмэн, Ландин), 
15:17 - 1:1. Савченко - 5 (Доус, 
Боченски), 24:56 - 2:1. Дадо-
нов - 10 (бол., Ковальчук, Чуди-
нов), 28:55 - 2:2. Доус - 17 (Бо-
ченски), 42:41 - 3:2. Романов - 
1 (Краснослободцев, Сан-Пьер), 
45:12 - 4:2.

Вратари: Лацо - Коскинен (58:09).
Штраф: 8 - 14.
Броски: 34 (10+15+9) - 32 (12+7+13).
Судьи: Гофман, Оленин.
28 октября. Астана. «Барыс-Арена». 

5362 зрителя (12 000).

БЕЗ ЖЕЛАНИЯ
«Барыс» ради достижения 

нужного результата был готов 
лечь костьми. В действиях СКА 
ничего подобного не просле-
живалось. То ли команда не по-
считала нужным что-то дока-
зывать бывшему тренеру, по-
забыв, что для Сергея Зубова 
сейчас принципиален каждый 
матч. То ли просто выглядела 
не слишком целеустремленной 
на фоне предельно отмобили-
зованного соперника, которо-
го подстегивали и первый матч 
на новенькой арене, и желание 
поддержать главного тренера, у 

которого не сложились отноше-
ния с армейцами.

БЕЗ АНШЛАГА
Новенький красавец дворец, 

к сожалению, не заполнился и 
наполовину. Видимо, спрос 
на хоккей в Астане не так уж 
и велик, и 4-тысячный стади-
он вполне удовлетворял болель-
щицкие потребности. Впрочем, 
это дело наживное, СКА не даст 
соврать. Вопрос лишь в рабо-
те соответствующих служб, и 
чтобы с результатами соответ-
ствовали.

БЕЗ СИЛ
Шипачев провел на льду 24 

минуты с лишним. Дадонов - 
22 с половиной. Ковальчук - 
без пятнадцати секунд 24. Да-
же Яковлев с Чудиновым, за-
щитники, играли меньше. Под 
конец первая тройка, солидно 
наевшись, еле волочила ноги. 
К чему нужна такая нагрузка? 
Причем нечто подобное было и 
в матчах с «Югрой» и «Авангар-
дом», где ситуация не требовала 
экстраординарных мер. Вполне 
возможно, усталость стала од-
ним из соучастников третьей и 
четвертой шайб «Барыса», ког-

да на льду были все трое и оба 
раза недоработали на возврате. 
Особенно это касается капита-
на СКА, который не удосужил-
ся прикатить в зону защиты ни 
в первом случае, ни во втором.

БЕЗ ГУСЕВА
В дебютном матче форварда 

поставили к Шипачеву и Дадо-
нову. С ними он быстро нашел 
общий язык и сделал две голе-
вые передачи. Игру с «Югрой» 
Никита пропускал по джентль-
менскому соглашению, место 
на левом фланге первой трой-
ки занял Илья Ковальчук да так 
там и остался. На матч с «Аван-
гардом» Гусев вышел в четвер-
том звене, проведя на льду жал-
кие 3 минуты, а в Астане и во-
все не попал в заявку, уступив 
место в составе Евгению Артю-
хину.

Надо сказать, что четвертая 
тройка на льду почти не появ-
лялась. Поникаровский и Ка-
дейкин получили по три с по-
ловиной минуты игрового вре-
мени, Артюхин - меньше трех. 
Что странно, ведь худшими они 
точно не были, да и надобность 
в переходе на игру в три звена 
со второго периода как мини-
мум спорная.

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ

Второй гол ДОУСА. Как к 
себе домой прикатили Бочен-
ски и Доус в зону СКА, разыг-
рав атаку «2 в 3» так, будто пре-
имущество в игрока было у них. 
Шипачев застрял в зоне атаки, 
Ковальчук никуда не спешил - 
и «Барыс» забросил, как позже 
выяснилось, победную шай-
бу. Еще и надломил армейцев, 
которые ни на что толковое за 
весь третий период больше не 
сподобились. 

ЦИФРА

17 шайб вывели Найджела 
Доуса на второе место в списке 
лучших снайперов. Если так пой-
дет и дальше, то канадский напа-
дающий может замахнуться на 
снайперский рекорд Стива Мозе-
са - 36 шайб в регулярном чемпи-
онате. Правда, у Сергея Мозяки-
на есть свое мнение на этот счет.

СЛОВА

Сергей ЗУБОВ,  
главный тренер СКА:

- Праздник удался, болель-
щики получили удовольствие. 
Было создано много моментов 
и у одних, и у других ворот. Но 
«Барыс» забил больше голов.

- Показалось, что в решаю-
щие моменты СКА не хватило 
свежести.

- Хладнокровия, а не све-
жести. Четвертая игра на вы-
езде, конечно, сказывается, но 
в ключевом моменте важнее, 
насколько ты целенаправлен и 
устремлен завершить его.
Андрей НАЗАРОВ,  
главный тренер «Барыса»:

- Обе команды хотели выиг-
рать. Для нас это было принци-
пиально: первая игра в новом 
дворце. Конечно, у ребят был 
запредельный настрой. Без до-
ли везения тоже не обошлось. 
Возьмем с собой это везение на 
следующие матчи.

- Легко ли настраивать коман-
ду против той, с которой вы сов-
сем недавно работали?

- Я уже не раз говорил: лю-
бому тренеру, принятому на 
работу, нужно сразу гото-
виться к увольнению. Ничего 
в этом страшного нет. Мы ра-
ботаем каждый день как по-
следний. Недавно я настра-
ивал СКА, сегодня - «Барыс» 
против СКА. Ничего сложно-
го в этом нет, это всего лишь 
моя работа.

Игорь ЕРОНКО

- Показалось, игре не хвата-
ло драйва.

- Да, два периода так и бы-
ло. Видимо, Андрею Викторо-
вичу сказали, чтобы вел себя хо-
рошо. Игра выглядела рядовой, 
словно ничего до этого и не про-
изошло. Я бы вот на месте Наза-
рова не простил!

- Сейчас игроки и тренеры 
часто переходят из команды в 
команду. Может быть, и нет уже 
в наше время таких принципи-
альных моментов, когда игроки 
или тренеры играют против своих 
бывших коллективов?

- Раньше тренеры сидели 
на своем месте. Если выгоня-
ли игрока, просили других его 

за плохое поведение не брать. 
И игроку сразу был каюк. В слу-
чае с Назаровым хорошо, что 
он нашел команду. Да и време-
на меняются, демократия ша-
гает по планете. Но матч все 
равно был для него принципи-
альным.

- Дамир Рыспаев мог встрях-
нуть ситуацию, придать матчу 
зрелищности?

- Дело не только в нем. Бой-
да толкают лицом на ворота - 
команда стоит, смотрит. Парт-
неров же нужно защищать! Как 
так: свой валяется, а другие 
проезжают мимо? Это же хок-
кей, а не футбол, одно войско, 
с которым надо дойти до плей-

офф без травм. В игре «Барыса» 
и СКА не было мужского нача-
ла, того, чем хоккей отличается 
от других видов спорта.

- Евгений Артюхин провел чуть 
больше двух минут, в то время 
как у Назарова он играл намного 
больше, выходил шестым поле-
вым вместо вратаря.

- Андрей хотел вырастить 
Женю, добивался, чтобы тот по-
нимал свои задачи. А тут Артю-
хин вышел, сделал пару потерь 
- и Зубов его убрал. В принципе 
правильно сделал. В КХЛ игро-
ки не должны терять шайбу на 
ровном месте.

- Илья Ковальчук вновь дейст-
вовал в звене Шипачева вместе 

с Дадоновым. Как вам 
его игра в таком соче-
тании?

- Звено Дадоно-
ва - именно та трой-
ка для Ильи, в ко-
торой он может 
забивать. Партне-
ры отдают точно в 
клюшку, чтобы он 
в касание завер-
шал атаки. И второе 
звено тоже идеаль-
ное: Барабанов - Коскиран-
та - Линдстрем. С Зубовым 
они раскрепостились. Кетов 
с Бурдасовым неплохо взаи-
модействуют, лишь бы центр 
их не подводил. А то они са-

ми таскают шайбу 
из своей зоны, хотя 
по идее централь-
ный должен отда-
вать им на фланг. 
Крайним надо ска-
зать: вы шайбу ру-
ками не трогайте, 
у нас есть суперза-
щитники, они от-
дадут вам своевре-
менный пас. При 
хорошем центрфор-

варде ребята быстро станут 
полноправными игроками 
сборной. Просто пока они не 
чувствуют своей значимости.

- Получается, Каблуков не 
подходит под эту роль?

- Не знаю. Им нужно сесть 
всем вместе, подвигать кар-
тофелины на столе, как Чапа-
ев: кто куда бежит. В этой игре 
они договорились неправильно. 
Не хочу тревожить Каблукова, 
парни должны сами понимать 
свои задачи. Их взаимодейст-
вие должно быть четким, как 
расписание в аэропорту. Все 
они умеют играть, надо просто 
правильно их расставить.

- Сказывается ли отсутствие 
Антона Белова в обороне?

- Белова я считал лучшим за-
щитников в КХЛ, когда он играл 
в Омске. А в СКА у него многова-
то ошибок. В Питере все защит-
ники хорошего уровня, но иногда 

делают не свою работу, поэтому 
их часто меняют. Сейчас я очень 
рад, что Юдин играет в первой 
паре. Фамилия Юдин вообще хо-
рошо звучит. Я ему еще подска-
жу пару моментов, и он всегда 
будет играть в первой пятерке.

- Как изменилась игра СКА с 
назначением Зубова?

- Я считаю, что Зубов боль-
ше подходит команде, чем На-
заров. Быков был демократич-
ным тренером, и он дал резуль-
тат. И сейчас с новым главным 
раскрепостились многие - глав-
ным образом, иностранцы. Та-
фгаев все боятся, даже бывших. 
Что Назарова, что Юдина. А Зу-
бов спокойный, он может все 

объяснить, показать, и игроки 
принимают его.

- Долго ли «Барыс» будет 
выезжать на первом звене, кото-
рое не молодеет?

- Мастерство есть мастерст-
во. Североамериканцы «Бары-
са» показывают хороший уро-
вень взаимодействия и продол-
жают вытаскивать игры.

- Как вы думаете, почему 
Астану покинул Алексей Кайго-
родов?

- Ой, не знаю. Мне очень 
нравится этот игрок: в полном 
порядке, видит поле, бросает. 
Удивляюсь, почему ему не везет.

Марат САФИН

НХЛ РАЗРЕШИЛА ПЕРЕХОД 
ВОЙНОВА В СКА

НХЛ прислала письмо в СКА с разрешением от профсо-
юза игроков лиги и «Лос-Анджелеса» на переход защитника 
Вячеслава Войнова в стан армейцев. Вице-президент питер-
ского клуба Роман Ротенберг уверен, что оформление доку-
ментов о переходе 25-летнего россиянина будет завершено 
в течение ближайших 48 часов. Напомним, что СКА выкупил 
у «Трактора» спортивные права на Войнова для выступлений 
в КХЛ и достиг договоренности с игроком о трехлетнем кон-
тракте. (Р-Спорт)

ЛУЧШИЙ БОМБАРДИР ЧЕМПИОНАТА ЧЕХИИ 
ПЕРЕШЕЛ В «СЛОВАН»

Как стало известно «СЭ», нападающий «Спарты» Мар-
тин Ревай продолжит карьеру в «Словане». Несколько дней 
назад лучший бомбардир чемпионата Чехии отказался 
выступать за «Спарту», потребовав обмена, и был сослан 
в клуб второй лиги «Бенатки», за который пока не провел 
ни одного матча. В нынешнем сезоне на счету 20-летнего 
форварда 15 (5+10) очков в 14 матчах чешской Экстралиги.

Ревай был выбран «Слованом» во втором раунде 
драфта КХЛ-2012 под общим 70-м номером. На драф-

те НХЛ-2013 в четвертом раунде под общим 116-м но-
мером его выбрал «Монреаль». В активе Ревая брон-
за молодежного чемпионата мира-2015. В прошлом 
сезоне Мартин набрал 37 (8+29) очков в 34 матчах за 
«Спарту» и был признан лучшим новичком чемпио-
ната Чехии.

Напомним, что «Слован» также заключил кон-
тракт с защитником Любомиром Вишневски. (Игорь 
ЕРОНКО).

ЗАПАД
 И В ВО  ВБ ПБ ПО П Ш О
 1. ЛОКОМОТИВ* 27 18 1 1 1 0 6 68-33 59
 2. ЙОКЕРИТ*  24 14 0 0 1 0 9 60-54 43
 3. ЦСКА 26 16 2 1 0 0 7 77-44 54
 4. ТОРПЕДО  26 12 2 2 1 3 6 67-50 48
 5. ВИТЯЗЬ 27 10 2 4 1 0 10 56-61 43
 6. ДИНАМО М  25 11 3 0 2 0 9 71-55 41
 7. СКА  27 11 1 1 0 2 12  67-66 39
 8. МЕДВЕШЧАК**  26 9 2 1 3 3 8 65-66 39
 9. ХК СОЧИ  25 10 0 2 3 1 9 56-53 38
10. СПАРТАК 26 9 3 0 1 2 11 65-68 36
11. СЛОВАН 26 8 2 3 0 2 11 63-62 36
12. ДИНАМО Мн  25 9 1 1 2 2 10 64-66 35
13. СЕВЕРСТАЛЬ 24 7 3 1 0 1 12 56-62 30
14. ДИНАМО Р 25 7 0 2 2 3 11 57-61 30

ВОСТОК
 И В ВО  ВБ ПБ ПО П Ш О
 1. СИБИРЬ* 26 11 2 4 4 2 3 70-52 51
 2. АВТОМОБИЛИСТ*  27 10 2 2 3 3 7 62-69 44
 3. АВАНГАРД 28 11 0 3 4 3 7 71-65 46
 4. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 26 12 2 2 0 0 10 80-74 44
 5. МЕТАЛЛУРГ Мг  26 9 2 4 0 0 11 75-66 39
 6. НЕФТЕХИМИК  27 9 1 2 5 1 9 52-54 39
 7. АДМИРАЛ  27 11 0 1 2 1 12 60-77 38
 8. ЮГРА 28 9 2 3 0 0 14 54-75 37
 9. АК БАРС 25 9 0 3 2 1 10 61-57 36
10. АМУР 27 9 0 3 2 0 13 45-57 35
11. БАРЫС 28 8 2 0 4 2 12 67-87 34
12. ТРАКТОР 27 6 2 5 0 2 12 51-62 34
13. ЛАДА 25 7 0 1 2 1 14 45-62 26
14. МЕТАЛЛУРГ Нк 26 5 0 0 7 2 12 53-80 24

ХОККЕЙ КХЛ. Регулярный чемпионат

НАЗАРОВ ПОБЕДИЛ ПИТЕР
Через полторы недели после увольнения из СКА тренер волей календаря встретился с армейцами во главе казахстанского «Барыса».  

И одержал принципиальную победу. Корреспондент «СЭ» подводит итоги главного матча дня.

Александр ЮДИН: «В ИГРЕ «БАРЫСА» И СКА НЕ БЫЛО МУЖСКОГО НАЧАЛА»
Первый российский тафгай, бывший игрок «Спартака», СКА, «Нефтехимика», «Северстали» и «Витязя», вице-чемпион мира-2002 прокомментировал итоги матча в Астане

Вчера. Москва. ЦСКА - «Динамо» М - 3:2. Игорь ОЖИГАНОВ (слева)  
и Сергей АНДРОНОВ забили все три гола в ворота бело-голубых.

ДИНАМО Мн - МЕТАЛЛУРГ Мг -  
6:4 (2:3, 2:1, 2:0)

Голы: Коварж - 9 (бол., Зарипов, 
Вольски), 5:05 - 0:1. Гундерсон - 
1 (бол., Чичу, Щехура), 11:09 - 1:1. 
Коварж - 10 (Мозякин, Вольски), 
11:29 - 1:2. Веске - 9 (Эллисон, 
Бэйлен), 12:43 - 2:2. Вольски - 
6 (бол., Мозякин, Коварж), 18:15 
- 2:3. Осала - 6 (Филиппи, Ли), 
25:22 - 2:4. Степанов - 3 (Ме-
лешко, Дрозд), 28:04 - 3:4. Элли-
сон - 12 (бол., Бэйлен, Калюжный), 
39:30 - 4:4. Степанов - 4 (Гундер-
сон), 51:16 - 5:4. Калюжный - 3 
(Крайчек), 59:54 - 6:4.

Вратари: Мильчаков (Гласс, 26:41) 
- Самсонов.

Штраф: 4 - 6.
Броски: 37 (15+13+9) - 21 (6+6+9).
Судьи: Буланов, Раводин.
28 октября. Минск. Минск-Арена. 11 

931 зритель (15 086).

ЦИФРА

400-ю шайбу Сергея Мозя-
кина ждали все. А особенно не-
терпеливым оказался ведущий 
текстовой трансляции на сай-
те КХЛ. На 6-й минуте уральцы 
отличились в большинстве, а ав-
тором шайбы объявили именно 
Мозякина. Многие спортивные 
порталы и даже официальный 
твиттер КХЛ сразу же дали но-
вость о состоявшемся юбилее, но 
поспешили. Оказалось, что ав-
тора шайбы перепутали, причем 
Мозякин даже не поучаствовал 
в голевой комбинации. Празд-
нование придется отложить как 
минимум до следующего матча.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

МЕТАЛЛУРГ Нк - АМУР -  
2:3 Б (0:1, 1:0, 1:1, 0:0, 0:1)

Голы: Вл. Ушенин - 4 (Вяч. Ушенин), 
10:09 - 0:1. Коусал - 2 (Карава-
ев), 26:03 - 1:1. Веревкин - 1, 
41:31 - 1:2. Казаков - 9 (Ману-
хов), 58:51 - 2:2.

Победный буллит: Вяч. Ушенин.
Вратари: Кареев (58:26 - 58:51, 

Подъяпольский, 65:00) - Метсола.
Штраф: 2 - 6.
Броски: 26 (9+8+6+3) - 33 (8+15+9+1).
Судьи: Комаров, Сафиуллов.
28 октября. Новокузнецк. Дворец 

спорта кузнецких металлургов. 
3189 зрителей (7500).

АВАНГАРД - СПАРТАК -  
2:3 ОТ (2:0, 0:0, 0:2, 0:1)

Голы: Соботка - 12 (Эрат, Александ-
ров), 0:30 - 1:0. Паршин - 5 (Ле-
комцев, Широков), 4:18 - 2:0. 
Ермаков - 3 (Васильев, Шме-
лев), 48:11 - 2:1. Лещенко - 5 
(бол., Геноуэй), 52:31 - 2:2. Ле-
щенко - 6 (Васильев, Кириллов), 
62:10 - 2:3.

Вратари: Костин - Энгрен (Иванни-
ков, 4:18).

Штраф: 2 - 2.
Броски: 15 (5+7+3+0) - 34 (10+9+14+1).
Судьи: Одиньш, Оскирко.
28 октября. Омск. «Арена Омск».  

7370 зрителей (10 318).
Герман ТИТОВ,  
главный тренер «Спартака»:

- Мы контролировали иг-
ру два с половиной периода и 
заслуженно победили. Пропу-
стили два быстрых гола, пере-
строились, стали плотнее дей-
ствовать в средней зоне. «Аван-
гард» - мастеровитая команда, 
ей нельзя давать простор. Ну и, 
конечно, «физика», которую мы 
заложили в начале сезона! Чет-
вертый матч трудного турне -  
а команда держит удар. 
Евгений КОРНОУХОВ,  
главный тренер «Авангарда»:

- Соперник был быстрее нас. 
Будем делать выводы и работать.

- Во втором периоде команда, 
казалось, встала. В чем причина?

- Пока я не готов ответить. 
Сейчас нам просто необходим 
перерыв. На три дня распустим 
ребят, затем проведем ударный 
сбор с двухразовыми занятия-
ми. Прежде всего будем работать 
над физическими кондициями.

- Как оцените возвращение в 
состав Куляша?

- Денис очень старался. У ме-
ня мало к нему претензий.
Дмитрий КОРОБОВ,  
защитник «Спартака»:

- Первый период проспали, в 
первой же смене получили гол. Но 
к концу первого периода более-
менее задвигались. Во втором у 
«Авангарда» уже и моментов опас-
ных почти не было, даже в боль-
шинстве. Ну а в третьем - дожали.

- У вас ведь двойной празд-
ник сегодня.

- Откуда вы знаете?
- В интернете уже написали, 

что вы назвали новорожденную 
дочь Мирославой.

- Да. Быстро информация 
разлетелась…

- Первый ребенок?
- Да.
- Супруге не хотите через 

прессу что-нибудь передать?
-  Я ей уже лично все сказал.

Анна ЛЕВЧЕНКО

СИБИРЬ - АДМИРАЛ -  
2:0 (2:0, 0:0, 0:0)

Голы: Ворошило - 2 (бол., Миша-
рин, Риддервалль), 7:36 - 1:0. 
Шумаков - 10 (Санников, Алек-
сеев), 16:59 - 2:0.

Вратари: Салак - Налимов.
Штраф: 18 - 24.
Броски: 26 (6+12+8) - 37 (16+13+8).
Судьи: Наумов, Соин.
28 октября. Новосибирск. ЛДС «Си-

бирь». 7400 зрителей (7500).

ТОРПЕДО - САЛАВАТ ЮЛАЕВ -  
2:3 ОТ (1:0, 0:0, 1:2, 0:1)

Голы: Хомицкий - 2 (Потапов, Со-
пин), 15:39 - 1:0. Семин - 2 (Да-
угавиньш, Эштон), 44:13 - 2:0. 
Прохоркин - 9 (Нестеров), 47:41 
- 2:1. Логинов - 6 (Умарк, Лепи-
сто), 58:51 - 2:2. Леписто - 5, 
63:16 - 2:3.

Вратари: Бирюков - Сведберг (58:42 
- 58:51).

Штраф: 6 - 8.
Броски: 27 (11+6+10+0) - 26 

(2+14+9+1).
Судьи: Белов, Гусев.
28 октября. Нижний Новгород. КРК 

«Нагорный». 5500 зрителей 
(5500).

СЕВЕРСТАЛЬ - ВИТЯЗЬ -  
2:3 (1:3, 0:0, 1:0)

Голы: Никулин - 1 (Шитиков, Бер-
дюков), 3:35 - 0:1. Королев - 1 
(Кокшаров), 6:53 - 0:2. Трубачев 
- 5 (Вовченко, Бучневич), 15:54 - 
1:2. Кемпе - 7 (Эронен), 16:10 
- 1:3. Трунев - 2 (Стасенко, В. 
Бердников), 47:29 - 2:3.

Вратари: Магарилов (59:53) - Ся-
тери.

Штраф: 2 - 6.
Броски: 35 (10+17+8) - 22 (16+2+4).
Судьи: Кадыров, Рогачев.
28 октября. Череповец. Ледовый дво-

рец. 3210 зрителей (6000).

ЦСКА - ДИНАМО М - 3:2 (2:0, 1:2, 0:0)
Голы: Андронов - 3 (Денисов, Киселевич), 

10:23 - 1:0. Ожиганов - 4 (Коротков, Лю-
бимов), 13:41 - 2:0. Галимов - 6 (Фила-
тов, Никулин), 23:18 - 2:1. Кокарев - 6 
(Осипов, Корягин), 25:35 - 2:2. Андронов 
- 4 (Зайцев, Плэтт), 36:18 - 3:2.

Вратари: Сорокин - Лазушин (59:05 - 59:42).
Штраф: 6 - 35.
Броски: 29 (10+8+11) - 19 (10+5+4).
Судьи: Анисимов, Кавал.
28 октября. Москва. ЛДС ЦСКА. 5405 зрите-

лей (5600).

Владислав ДОМРАЧЕВ из ЛСК ЦСКА

ДВА ПАВЛА, ОДИН ПАЛЫЧ
Чествование Русской Ракеты было 

широко и громко разрекламировано. И 
вот результат - аншлаг на Ленинградке. 
Жучки у пустых касс шепотом предла-
гали «билеты на центр». Сам именинник 
смотрел игру из правительственной ло-
жи с двухлетним сыном Павлом. В ком-
пании Бориса Михайлова, Владислава 
Третьяка, Александра Якушева, Сер-
гея Федорова…

- Когда меня привели в шесть лет в 
этот дворец, я и круга проехать не смог, 
- вспоминал Буре. - Надеюсь скоро при-
вести сюда Пал Палыча.

- Как сыграют ЦСКА и «Динамо»?
- ЦСКА победит.

ЕРЕМЕНКО ЕДВА  
НЕ ВЕРНУЛСЯ ДОСРОЧНО

В прошлом, победном для ЦСКА сезо-
не динамовцы на армейской арене вы-
ступили агрессивным гостем, дважды 
победив хозяев. Причем второй раз - све-
жеиспеченных чемпионов. Той победе 
«Динамо» обязано вратарю Еременко. 
Александр уже выписался из лазарета, 
тренируется. А вчера появился на ска-
мейке запасных. Его возвращение на 
лед планируется в воскресенье, когда на 
«Арене легенд» состоится дерби со «Спар-
таком». В прошлом году бело-голубые 
стали некоронованными чемпионами 
Москвы, выиграв три дерби из шести.

В середине первого периода, когда 
Андронов и Ожиганов с приличной ди-
станции распечатали Лазушина, показа-

лось, что выход Еременко состоится до-
срочно. Однако Витолиньш воздержался 
от замены вратаря. К тому же Лазушина 
«поддержал» голкипер ЦСКА Сорокин, у 
которого при виде «Динамо» возникают 
комплексы. Оба свои матча в армейской 
форме он бело-голубым проиграл, а вче-
ра пропустил дешевую шайбу от Кокаре-
ва, «доевшего» отскок от лицевого борта.

ЛУЧШИЙ ИГРОК

Сергей АНДРОНОВ, реактивный на-
падающий ЦСКА, не от хорошей жизни 
исполняющий обязанности центрфор-
варда, забил два гола и еще попал в пе-
рекладину. Счет он открыл кистевым 
броском в «девятку», едва войдя в зону. 
Показалось, Лазушин попросту махнул 
ловушкой мимо шайбы. А когда динамов-
цы перехватили инициативу и сравня-
ли счет, армейский 11-й номер лихо вы-
брался из угла поля на пятачок и с мясом 
вонзил шайбу в сетку. По заветам Буре.

ЦИФРА

4-е поражение подряд потерпело 
«Динамо». Все - в Москве.

СЛОВА

Харийс ВИТОЛИНЬШ,  
главный тренер «Динамо»:

- Пара наших ошибок привела к по-
ражению, хотя по игре мы не уступили. 
Винить в голах Лазушина не стал бы, 
плохо сработала вся пятерка.

- Вы едете со сборной в Финляндию? 
Все-таки у «Динамо» черная полоса.

- Пока планирую. Но впереди еще 
два матча - в Череповце и со «Спарта-
ком». Все может быть…
Дмитрий КВАРТАЛЬНОВ, главный 
тренер ЦСКА:

- Начали здорово, а потом чуть не-
доработали и получили два гола. Пош-
ла равная игра до первой заброшенной 
шайбы. Нам повезло. Спасибо Сереге 
Андронову, потащил команду, когда у 
лидеров не заладилось. 

- Что случилось с Яльмарссоном?
- Повезли в больницу делать снимок. 

Раньше я никогда не сталкивался с та-
ким валом травм.

ДЕНЬ РАКЕТНЫХ ВОЙСК
Вчера армейцы выиграли второе дерби  

в сезоне. И вновь - в присутствии Павла Буре.

ЧЕТЫРЕХСОТАЯ ШАЙБА 
МОЗЯКИНА, КОТОРОЙ НЕ БЫЛО

БУРЕ ДОРОС ДО ПОТОЛКА
Вчера во дворце спорта ЦСКА перед дерби с «Дина-

мо» подняли под своды свитер Павла Буре.
За час до церемонии герой вечера в компании 

с главным менеджером клуба Сергеем Федоровым да-
вал пресс-конференцию. Ее ведущий блеснул истори-
ческими познаниями, вспомнив первый гол Буре в чем-
пионатах страны, забитый в сезоне-1987/88 в ворота 
рижского «Динамо». Правда, тот матч армейцы проиг-
рали, но разве теперь это важно? Любопытно, что сви-
тер под потолком дворца украшает «десятка», хотя в 
ЦСКА Буре играл под 12-м номером.

- Это наш великий тренер Виктор Васильевич раз-
давал номера, - объяснил «именинник». - В ЦСКА мне 
достался двенадцатый, а в сборной - десятый.

Кому-то карьера Павла в родном клубе покажется 
мимолетной. Он уехал за океан летом 1991-го, наколо-
тив в своем последнем чемпионате страны 35 шайб и 
сделав 11 передач. Проходных матчей у ЦСКА, на тот 
момент 32-кратного чемпиона Союза, не было, сопер-
ники из кожи лезли вон, чтобы поквитаться с зако-
нодателем мод в отечественном хоккее, обескровлен-
ным отъездом звезд в НХЛ. Но Буре забивал и забивал.

А в чемпионатах России он провел лишь один матч 
- за… «Спартак». 23 ноября 1994 года во время локаута 
в НХЛ Русская Ракета в Сокольниках, вместе с Фетисо-
вым и Могильным облачившись в красно-белую фор-
му, оформил дубль в ворота ярославского «Торпедо» и 
принес «Спартаку» победу - 4:2.

Хорошо, что этот дурной, с армейской точки зрения, 
поступок не повлиял на отношение к Павлу в ЦСКА. И 
вчера его заслуженно увековечили.

Владислав ДОМРАЧЕВ

Вчера. Астана. «Барыс» - СКА - 4:2. Найджел ДОУС (слева) протаранил ворота  
Микко КОСКИНЕНА не без помощи армейского защитника Романа РУКАВИШНИКОВА.

* Лидеры дивизионов.
** Без учета матчей Слован - Лада и Медвешчак - Ак Барс, завершившихся поздно вечером.
Бомбардиры: МОЗЯКИН (Металлург Мг) - 33 (18+15), Радулов (ЦСКА), Коварж (Металлург Мг) - 29 (10+19), Умарк 

(Салават Юлаев) - 26 (9+17), Азеведо (Ак Барс) - 25 (8+17), Доус - 25 (17+8), Боченски (оба - Барыс) - 25 (6+19), Апаль-
ков (Локомотив) - 23 (7+16),  Робинсон (Динамо М) - 22 (11+11), Квапил (Медвешчак), Козун (Йокерит) - 22 (8+14), 
Шипачев (СКА) - 22 (4+18)…

Снайперы: МОЗЯКИН - 18, Доус - 17, Плэтт (ЦСКА) - 15, Аверин (Локомотив) - 14, Соботка (Авангард), Эллисон 
(Динамо Мн) - 12, Робинсон (Динамо М), Бурдасов (СКА), Стоа (Металлург Нк) - 11 …

Сегодня встречаются: 17:00 Трактор - ХК Сочи (КХЛ ТВ), 19:00 Нефтехимик - Локомотив, 19:30 Йокерит - Югра 
(КХЛ ТВ), 20:30 Динамо Р - Автомобилист (КХЛ ТВ HD).
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НЬЮ-ДЖЕРСИ - КОЛАМБУС - 
1:3 (0:0, 0:0, 1:3)

Голы: Дженнер - 6 (Кларксон, Кэм-
пбелл), 49:03 - 0:1. Аткинсон - 
2 (Дубински, Хартнелл), 49:38 - 
0:2. Хартнелл - 3, 54:47 - 0:3. 
Палмьери - 2 (бол., Тлустый, 
Зэйджек), 57:32 - 1:3.

Вратари: Шнайдер (57:11 - 57:32, 
58:12) - БОБРОВСКИЙ.

Штраф: 8 - 10.
Броски: 24 (8+7+9) - 14 (2+6+6).
Три звезды: БОБРОВСКИЙ (К), Харт-

нелл (К), Дженнер (К).
Наши: КАЛИНИН (11:25, 2, -1, 0) - 

БОБРОВСКИЙ (60:00, 23, -1, 0), 
ТЮТИН (15:38, 0, 0, 2).

28 октября. Нью-Джерси. Prudential 
Center. 12 847 зрителей.

ВАНКУВЕР - МОНРЕАЛЬ - 
5:1 (3:0, 0:0, 2:1)

Голы: Маккэн - 3 (Праст, Дорсетт), 
2:30 - 1:0. Сбиса - 1 (Берчи), 
9:12 - 2:0. Маккэн - 4 (Праст), 
15:52 - 3:0. Митчелл - 4 (ЕМЕ-
ЛИН, Смит-Пелли), 42:54 - 3:1. 
Врбата - 2 (бол., Д. Седин), 
47:50 - 4:1. Дорсетт - 2 (Вирта-
нен, Саттер), 50:56 - 5:1.

Вратари: Миллер - Прайс.
Штраф: 4 - 4.
Броски: 28 (11+9+8) - 26 (12+11+3).
Три звезды: Маккэн (В), Миллер (В), 

Дорсетт (В).
Наши: нет - МАРКОВ (19:29, 0, -2, 0), 

ЕМЕЛИН (22:04, 0, 0, 0), СЕМИН 
(13:38, 1, -2, 0).

28 октября. Ванкувер. Rogers Arena. 
18 570 зрителей.

ДАЛЛАС - АНАХАЙМ - 
4:3 (0:3, 3:0, 1:0)

Голы: Санторелли - 2 (бол., Фаулер, 
Секач), 14:44 - 0:1. Хоркофф - 1 
(Коглиано, Силфверберг), 18:56 - 
0:2. Хагелин - 1 (Перри, Кеслер), 
19:10 - 0:3. Шарп - 1 (бол., Джей 
Бенн, Спецца), 27:30 - 1:3. Икин 
- 4 (мен., Джей Бенн), 35:27 - 
2:3. Клингберг - 2 (Сегин, Джей 
Бенн), 37:01 - 3:3. Руссель - 1 
(Фиддлер, Олексяк), 58:32 - 4:3.

Вратари: Ниеми - Андерсен (59:00).
Штраф: 13 - 11.
Броски: 34 (6+11+17) - 20 (9+9+2).
Три звезды: Руссель (Д), Джей Бенн 

(Д), Андерсен (А).
Наши: НИЧУШКИН (9:50, 2, 0, 0) - ХУ-

ДОБИН (запасной вратарь).
28 октября. Даллас. American Airlines 

Center. 17 798 зрителей.

ФЛОРИДА - КОЛОРАДО - 
4:1 (1:0, 0:0, 3:1)

Голы: Трочек - 3 (бол., Кэмпбелл, 
Люонго), 19:40 - 1:0. Трочек - 
4 (бол., КУЛИКОВ, Кэмпбелл), 
42:58 - 2:0. Смит - 4 (бол., Йо-
кинен, Трочек), 49:49 - 3:0. Кэм-
пбелл - 1 (мен., Смит, Маккензи), 
54:02 - 4:0. Ландескуг - 5 (ЗА-
ДОРОВ), 59:03 - 4:1.

Вратари: Люонго - Берра.
Штраф: 10 - 6.

Броски: 28 (10+9+9) - 32 (12+12+8).
Три звезды: Трочек (Ф), Люонго (Ф), 

Кэмпбелл (Ф).
Наши: КУЛИКОВ (21:05, 3, +1, 0) - 

ВАРЛАМОВ (запасной вратарь), 
ЗАДОРОВ (18:01, 2, +1, 0), ГРИ-
ГОРЕНКО (9:48, 1, 0, 0).

28 октября. Майами. BB&T Center. 
11 694 зрителя.

СЕНТ-ЛУИС - ТАМПА-БЭЙ - 
2:0 (1:0, 0:0, 1:0)

Голы: Гомес - 1 (Парайко, Брауэр), 
15:59 - 1:0. Брауэр - 3 (п.в., Пь-
етранджело), 59:19 - 2:0.

Вратари: Аллен - Бишоп (58:18 - 
59:19, 59:33 - 59:48).

Штраф: 2 - 6.
Броски: 24 (8+7+9) - 26 (12+8+6).
Три звезды: Аллен (С), Гомес (С), 

Бишоп (Т).
Наши: ТАРАСЕНКО (19:42, 6, 0, 0) - 

НЕСТЕРОВ (15:51, 0, 0, 2), КУЧЕ-
РОВ (19:32, 3, -1, 0), НАМЕСТНИ-
КОВ (14:12, 1, 0, 0).

28 октября. Сент-Луис. Scottrade 
Center. 19 184 зрителя.

МИННЕСОТА - ЭДМОНТОН - 
4:3 (2:1, 0:1, 2:1)

Голы: Сутер - 1 (Зукер), 7:25 - 1:0. 
Сканделла - 1 (бол., Ванек), 9:30 
- 2:0. Холл - 4 (ЯКУПОВ, Макдэ-
вид), 11:09 - 2:1. Пакаринен - 
1 (Холл), 24:41 - 2:2. Нерс - 1 
(Клефбом, Пульо), 43:38 - 2:3. 
Сутер - 2 (Койву, Нидеррайтер), 
48:43 - 3:3. Койл - 3 (Ванек, 
Фонтэйн), 49:26 - 4:3.

Вратари: Дубник - Тэлбот (58:50).
Штраф: 2 - 4.
Броски: 28 (8+11+9) - 25 (5+9+11).
Три звезды: Сутер (М), Холл (Э), 

Сканделла (М).
Наши: нет - ЯКУПОВ (21:22, 4, 0, 0), 

СЛЕПЫШЕВ (7:36, 0, 0, 0).
28 октября. Сент-Пол. Xcel Energy 

Center. 18 936 зрителей.

ФИЛАДЕЛЬФИЯ - БАФФАЛО - 
3:4 ОТ (1:2, 0:0, 2:1, 0:1)

Голы: Эннис - 3 (О’Райли), 6:36 - 
0:1. Макгинн - 1 (бол., Ларссон, 
Джионта), 10:39 - 0:2. Ванде-
вельде - 1 (Уайт, Л. Шенн), 14:20 
- 1:2. Б. Шенн - 3 (Лоутон, Л. 
Шенн), 48:14 - 2:2. Маккейб - 
2 (Франсон, Ларссон), 49:38 - 
2:3. Б. Шенн - 4 (Жиру, Штрайт), 
59:06 - 3:3. Гиргенсонс - 1 (Ко-
лайаково), 62:29 - 3:4.

Вратари: Мэйсон (58:50 - 59:06) - 
Джонсон.

Штраф: 4 - 4.
Броски: 33 (7+13+10+3) - 40 (11+14+13+2).
Три звезды: Б. Шенн (Ф), О’Райли 

(Б), Ристолайнен (Б).
Наши: МЕДВЕДЕВ (20:01, 1, 0, 0) 

- нет.
28 октября. Филадельфия. Wells Fargo 

Center. 19 432 зрителя.

ВИННИПЕГ - ЛОС-АНДЖЕЛЕС - 
1:4 (0:0, 1:1, 0:3)

Голы: Элерс - 4, 28:45 - 1:0. Маззин 
- 1 (Браун, Даути), 35:50 - 1:1. 

Лючич - 2 (Тоффоли, Картер), 
55:19 - 1:2. Тоффоли - 7 (п.в., 
Габорик), 59:06 - 1:3. Льюис - 1 
(п.в., Картер, Даути), 59:33 - 1:4.

Вратари: Павелец (58:13 - 59:06, 
59:16 - 59:33) - Куик.

Штраф: 2 - 2.
Броски: 25 (9+11+5) - 32 (8+10+14).
Три звезды: Лючич (Л), Куик (Л), Па-

велец (В).
Наши: БУРМИСТРОВ (15:23, 1, -1, 

0) - нет.
28 октября. Виннипег. MTS Centre. 

15 294 зрителя.

ДЕТРОЙТ - КАРОЛИНА - 
1:3 (0:0, 1:1, 0:2)

Голы: Раск - 3, 32:26 - 0:1. Киндл - 
1 (Юрчо), 37:44 - 1:1. Хэйнси - 
1, 44:35 - 1:2. Э. Стаал - 3 (п.в., 
Нэш, Фолк), 59:30 - 1:3.

Вратари: Мразек (58:43 - 59:30) - 
Уорд.

Штраф: 8 - 6.

Броски: 26 (9+10+7) - 21 (8+9+4).
Три звезды: Уорд (К), Мразек (Д), 

Хэйнси (К).
Наши: МАРЧЕНКО (15:49, 0, 0, 0) 

- нет.
28 октября. Детройт. Joe Louis Arena. 

20 027 зрителей.

БОСТОН - АРИЗОНА - 
6:0 (1:0, 2:0, 3:0)

Голы: Крейчи - 6 (Эрикссон, Круг), 
17:22 - 1:0. Хэйз - 3 (Белески, 
Спунер), 26:51 - 2:0. Морроу 
- 1 (Белески), 37:29 - 3:0. Кон-
нолли - 3 (Маршанд, Бержерон), 
50:22 - 4:0. Маршанд - 2 (бол., 
Кол. Миллер, Хэйз), 53:07 - 5:0. 
Крейчи - 7 (Хэйз, Эрикссон), 
59:22 - 6:0.

Вратари: Раск - Смит.
Штраф: 6 - 28.
Броски: 27 (9+11+7) - 24 (7+12+5).
Три звезды: Крейчи (Б), Раск (Б), 

Морроу (Б).

28 октября. Бостон. TD Garden. 
17 565 зрителей.

*В скобках после фамилий наших 
хоккеистов указаны - игровое время, 
количество бросков (у вратарей - 
отбитых), «плюс-минус» (у вратарей 
пропущенные шайбы), штрафное 
время.

В матче с «Нью-Джерси» Боб-
ровский одержал вторую побе-
ду подряд, а до «сухаря» ему не 
хватило двух с половиной ми-
нут. Ключевое спасение Сер-
гей совершил в середине треть-
его периода, выбив шайбу с лен-
точки после броска Йозефсона. 
«Тренер сменился, но моя рабо-
та осталась прежней - я должен 
останавливать шайбу. Нам нуж-
но наверстывать упущенное», 
- сказал вратарь после матча.

Победную серию «Монреа-
ля», длившуюся со старта се-
зона, самым решительным 

образом прервал «Ванкувер». Ре-
корд, установленный «Торон-
то» в 1993 году и повторенный 
«Баффало» в 2006-м - 10 побед, 
- устоял. Вновь неудачно сыг-
рал Александр Семин: в третий 
раз подряд закончил матч с ми-
нусом и стал фактически соав-
тором последнего гола «Кэнакс». 
Болельщики «Канадиенс» через 
твиттер призывают тренерский 
штаб усадить Семина в запас.

Пять из восьми встреч «Ана-
хайм» отработал в атаке впу-
стую, в трех прочих забро-
сил всего шесть шайб. Леген-
да «Уток» Теему Селянне не 
стерпел и обратился к быв-
шим партнерам с напутстви-
ем. «Видите цель? Это же про-
сто. Вы сможете это сделать!» 
- сказал финн, выйдя с клюш-
кой на лужайку, и с десяти ме-

тров зашвырнул шайбу в воро-
та. Нападающим пример помог: 
в первом периоде они поразили 
ворота «Далласа» трижды! Но 
потом за дело взялась оборона 
«Анахайма», которую никто не 
напутствовал, и благополучно 
провалила игру.

Не успела «Флорида» свык-
нуться с месячной потерей из-
за перелома руки центрфор-
варда первого звена Алексан-
дра Баркова, как выбыл из 
строя Яромир Ягр. 43-летний 
чех отыграл лишь четыре сме-
ны и отправился в раздевалку. 
Впрочем, стандартный диаг-
ноз «травма верхней части те-
ла» не таит в себе намека на се-
рьезное повреждение, и отсут-
ствие Ягра, скорее всего, будет 
недолгим. А пока его команда и 
с развалившейся первой трой-
кой уверенно переиграла «Коло-
радо», реализовав все удаления 
соперника, а под занавес забив 
еще и в меньшинстве.

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ

Джейми БЕНН. Обладатель 
«Арт Росс Трофи» прошлого се-
зона сделал три голевые пере-
дачи и захватил единоличное 
лидерство в споре бомбардиров.

Винсент ТРОЧЕК. Дважды 
сам реализовал большинство и 
помог это сделать Райлли Сми-
ту. Результативная серия фор-
варда «Флориды» длится уже 
три матча (3+2).

СЛОВА

Джон ТОРТОРЕЛЛА, 
главный тренер «Коламбуса»:

- Сегодня шайба сама нахо-
дила Бобровского, он постоян-
но был в отличной позиции. Не 
двигался много, выглядел со-
лидно и был одним из главных 
творцов нашей победы. Этот 
матч был для него лучшим из 
тех трех, что я видел.
Брюс БУДРО, 
главный тренер «Анахайма»:

- Такие поражения демора-
лизуют, недопустимо так про-
игрывать. Во втором периоде мы 
уснули, в третьем потеряли са-
мообладание. Можно, конечно, 
приукрасить и сказать, что мы 
выдохлись или что-то в этом ро-
де, но у профессионалов не долж-
но быть понятия «усталость».

ЦИФРЫ

6 матчей подряд набирают 
очки форварды «Эдмонтона» 
Наиль Якупов и Коннор Макдэ-
вид. Россиянин за этот отрезок 
пополнил счет на 8 (2+6) баллов, 
а Макдэвид - на 9 (4+5).

1400-й матч в НХЛ про-
вел форвард «Колорадо» Дже-
ром Игинла. Он 35-й хоккеист 
в истории лиги, кто добрался до 
этой отметки.

Максим ЗАМЯТИН

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН

 И В ПО П Ш О
1. Монреаль 10 9 0 1 36-17 18
2. Тампа-Бэй 10 5 2 3 27-26 12
3. Флорида 9 5 1 3 30-18 11
4. Бостон 8 4 1 3 33-29 9
5. Детройт 9 4 1 4 22-24 9
6. Оттава 8 3 2 3 24-26 8
7. Баффало 9 3 0 6 20-29 6
8. Торонто 8 1 2 5 19-28 4

ДИВИЗИОН МЕТРОПОЛИТАН
1. Рейнджерс 10 6 2 2 28-20 14
2. Айлендерс 9 6 1 2 31-22 13
3. Вашингтон 7 6 0 1 29-18 12
4. Филадельфия 8 4 2 2 19-22 10
5. Нью-Джерси 9 4 1 4 21-26 9
6. Питтсбург 8 4 0 4 13-16 8
7. Каролина 9 3 0 6 17-26 6
8. Коламбус 10 2 0 8 22-41 4

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН

1. Даллас 9 7 0 2 31-24 14
2. Нэшвилл 8 6 1 1 25-16 13
3. Сент-Луис 9 6 1 2 25-20 13
4. Миннесота 9 6 1 2 28-25 13
5. Чикаго 9 6 0 3 19-16 12
6. Виннипег 9 5 1 3 29-25 11
7. Колорадо 8 2 1 5 20-25 5
ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН

1. Лос-Анджелес 9 6 0 3 20-18 12
2. Ванкувер 9 4 3 2 25-18 11
3. Аризона 10 5 1 4 27-28 11
4. Сан-Хосе 8 5 0 3 23-18 10
5. Эдмонтон 10 3 0 7 24-31 6
6. Калгари 9 2 0 7 16-35 4
7. Анахайм 9 1 2 6 9-25 4

Бомбардиры: Джей Бенн (Дал-
лас) - 15 (8+7), Крейчи (Бостон) - 14 
(7+7), Сегин (Даллас) - 13 (4+9), Кейн 
(Чикаго) - 12 (5+7), Пачиоретти (Мон-
реаль) - 11 (7+4), Таварес (Айлендерс) 
- 11 (5+6), Уилер (Виннипег) - 11 (4+7), 
Каммаллери (Нью-Джерси), КУЗНЕ-
ЦОВ (Вашингтон) - 11 (3+8), Зет-
терберг (Детройт) - 11 (2+9)… МАР-
КОВ (Монреаль) - 10 (1+9)… ОВЕЧ-
КИН (Вашингтон), ТАРАСЕНКО (Сент-
Луис) - 9 (5+4), ЯКУПОВ (Эдмонтон) - 9 
(2+7)… ПАНАРИН (Чикаго) - 8 (2+6)… 
МАЛКИН (Питтсбург) - 7 (3+4), КУЛЕ-
МИН (Айлендерс) - 7 (2+5)…

Снайперы: Джей Бенн - 8, Крей-
чи, Паризе (Миннесота), Пачиоретти, 
Тоффоли (Лос-Анджелес) - 7, Джен-
нер (Коламбус), Нил (Нэшвилл), Хен-
рик (Нью-Джерси), Ягр (Флорида) - 
6… ОВЕЧКИН, ТАРАСЕНКО - 5…

Плюс-минус: Пачиоретти - 12, 
Плеканец - 11, МАРКОВ, Суббан (все 
- Монреаль) - 9… КУЛЕМИН (Айлен-
дерс) - 6, ЕМЕЛИН (Монреаль), КУЛИ-
КОВ (Флорида), КУЗНЕЦОВ, ОВЕЧКИН 
(оба - Вашингтон) - 5…

Подробные обзоры НХЛ - 
ежедневно на www.sport-

express.ru

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

БОБРОВСКИЙ СНОВА СТАЛ ЗВЕЗДОЙ
Пережив кошмарное начало сезона, российский вратарь постепенно возвращает себе былую уверенность и непробиваемую надежность

Вчера. Ньюарк. «Нью-Джерси» - «Коламбус» - 1:3. 
Впервые в сезоне российский голкипер «Коламбуса» Сергей БОБРОВСКИЙ пропустил менее трех шайб.

ОБАМА БОЛЕЛ ПРОТИВ МОЗГОВА
Вот это ДА!

Вчера. Чикаго. Президент США Барак ОБАМА 
поддерживает свой любимый «Буллз» в матче открытия 
сезона НБА против «Кавальерс» Тимофея МОЗГОВА.

Завтра «Химки» в рамках 
третьего тура Евролиги 
примут на своей площадке 

«Црвену Звезду». Хотя своей ее 
можно считать лишь с натяж-
кой. Из привычного БЦМО жел-
то-синим придется перебрать-
ся в Крылатское. Пойти на этот 
ход химчан вынудило руковод-
ство главного еврокубка, запре-
тившее им играть в родном за-
ле из-за недостаточной вмести-
тельности трибун.

Формально буква закона со-
блюдена. Но логику этого реше-
ния разглядеть непросто. БЦ-
МО вне зависимости от имени 
соперника наверняка собирал 
бы один аншлаг за другим. И 
пусть это относительно скром-
ные три с половиной тысячи, 
но сколько из них доберутся до 
Крылатского? Несмотря на вы-
нужденный переезд и два по-
ражения на прошлой неделе, 
главный тренер «Химок» Римас 
Куртинайтис не теряет распо-
ложения духа:

- Предыдущая неделя вы-
далась очень трудной: три иг-
ры с интервалом в два дня, - 
посетовал Куртинайтис. - До-
ма с «Реалом», в гостях у ЦСКА 
и «Баварии». На матч в Мюн-
хене энергии вовсе не хвати-
ло. Но к «Црвене Звезде» долж-
ны подойти во всеоружии. Пол 
Дэвис с вероятностью в 99 про-
центов вернется в строй, сей-
час он тренируется в общей 
группе.

В целом, на мой взгляд, се-
зон идет нормально. Никто не 
ждал, что он получится легким. 
Да, мы потерпели пару пораже-
ний, но, например, за игру с ар-
мейцами мне сложно упрекнуть 
своих подопечных. Безусловно, 
где-то нам не хватало энергии, 
но все же мы навязали борьбу, и 
все решил один эпизод несдер-
жанности Дэвиса. Жаль, что он 
не дотерпел! Мы полвстречи по-
тратили на то, чтобы отыграть-
ся, а затем получили «-6» за од-
но владение.

- У «Химок» в этом сезоне 
большие амбиции. Весной игры 
с минимальными интервалами 
станут нормой. Команда пока не 
набрала оптимальные кондиции 
или проблема имеет более гло-
бальный характер?

- Усталость в матче с «Бава-
рией», конечно, сказалась. Но 
не надо торопиться с выводами. 
Обратите внимание: график от-
ражается и на других командах. 
После побед в Евролиге «Локо» 
уступил в Финляндии, ЦСКА - 
в Нижнем Новгороде. 

Кто-то может вспомнить на-
ши 34 победы подряд в поза-
прошлом сезоне, однако такое 
случается, мягко говоря, неча-
сто. Поражения - это неприят-
но, но они никак не влияют на 
наш долгосрочный план.

Чтобы отобраться в «Топ-16» 
Евролиги, нам достаточно вы-
играть все матчи дома и заце-
пить парочку на выезде. Тогда 
мы железно идем дальше. Уе-
хать из Мюнхена с победой мы 
могли, не спорю. Но одно госте-
вое поражение - не трагедия. 
В то же время победа дома над 
«Реалом» дает нам определен-
ный запас, ведь испанцы навер-
няка наберут ход и одержат па-
ру гостевых побед над нашими 
конкурентами.

- Если вернуться к игре с 
ЦСКА, видите ли вы проблему в 
том, что не использовали пре-

имущество в трехсекундной 
зоне, которое вырисовывалось 
на бумаге?

- Действительно, домини-
ровать «внутри» нам не уда-
лось. Но тут дело в том, что 
ЦСКА вышел на игру с уве-
ренностью, а мы по энергетике 
были блеклой тенью самих се-
бя. «Химки» летом усилились, 
это бесспорно. У нас очень хо-
рошие исполнители. Но Лебро-
на Джеймса мы не приобрели. 
Так что мне непонятно, поче-
му все журналисты в один го-
лос называли нас фаворитом 
этой встречи.

- Возможно, нехватка энер-
гии против ЦСКА - следствие 
победы над «Реалом». Проблема 
настроя на внутреннее первенст-
во после больших матчей в Евро-
лиге известна давно, «Химки» ее 
не избежали?

- А кто избежал? Я и сам пре-
красно помню, что это такое. 
В 1995 году я выступал за «Ре-
ал». Мы выиграли Кубок евро-
пейских чемпионов, прообраз 
современной Евролиги. Но по-
сле этого даже тренировавший 
нас Желько Обрадович не смог 
настроить команду на концовку 
чемпионата Испании.

Это проблема всех клубов, 
играющих на два фронта, и мы 
об этом знаем. Пытаемся при-
думать решение. Сейчас про-
водим небольшой эксперимент 
с изменением графика. Вместо 
того чтобы после Евролиги про-
водить среднего уровня трени-
ровку, даем игрокам полноцен-
ный отдых. И уже перед сле-
дующей игрой проводим одно 
хорошее занятие. Пробуем сей-
час такой формат. Посмотрим, 
что получится.

- Несмотря на то что «Химки» 
не подписали Леброна, одно из 
самых громких подписаний Евро-
пы принадлежит именно вашей 
команде. Как оцените процесс 
адаптации Алексея Шведа?

- Лето у нас действительно 
прошло успешно. Помимо Шве-
да мы подписали Марко Тодо-
ровича, одного из самых пер-
спективных игроков Европы на 
своей позиции. Также рад, что 
нам удалось заполучить Зора-
на Драгича. Он не суперзвезда, 
но, когда мы внедрим его в схе-
мы, он серьезно усилит нашу 
командную игру.

Что касается Шведа, я им 
доволен. Особенно когда он 
старается в защите, как было, 
например, против «Красного 
Октября». Хотя я еще не до кон-
ца его убедил, что защита в ба-
скетболе так же важна, как на-
падение. Все-таки в НБА, где он 
провел последние три сезона, 
так не считают. Но мы к этому 
идем. Что касается нестабиль-
ного игрового времени Шведа, 
у меня нет к нему претензий. 
Это продиктовано сочетани-
ями, которые выставляет со-
перник.

- Что назовете ключом к побе-
де над «Црвеной Звездой»?

- Индивидуально «Химки» 
очень сильны. Но меня беспо-
коит, что мы допускаем слиш-
ком много ошибок. Против «Ба-
варии» - 19, против ЦСКА - 15. 
Для игроков уровня «Химок» это 
непростительно. Это то, над чем 
мы работаем, и, надеюсь, про-
тив белградцев покажем более 
дисциплинированную игру. 
Тогда все будет хорошо.

Тимур РУСТАМОВ

БАСКЕТБОЛ

Римас КУРТИНАЙТИС: «ДАЖЕ «РЕАЛУ» 
ТЯЖЕЛО ИГРАТЬ НА ДВА ФРОНТА»

Накануне первого матча Евролиги в непривычном зале главный тренер 
«Химок» проанализировал состояние своей команды

«Быки» и «Всадники» открывали регулярку НБА на глазах у американ-
ского президента. В большом перерыве Барак Обама в прямом телеэфи-
ре признался в фанатских симпатиях к «Чикаго» и провел краткий анализ 
нападения команды, которая летом сменила главного тренера. Тимофей 
Мозгов появился в стартовом составе «Кливленда» и за 21 минуту отме-
тился 5 очками (броски с игры - 2 из 6, штрафные - 1 из 2), 5 подборами, 
2 передачами и 2 блок-шотами. Дебют Александра Кауна, летом пере-
бравшегося в «Кавальерс» из ЦСКА, откладывается - Дэвид Блатт оста-
вил его на скамейке запасных.

НБА. Регулярный чемпионат. Чикаго -Кливленд - 97:95 (26:17, 
20:23, 25:28, 26:27). Ч: Миротич (19). К: Л.Джеймс (25+10 подборов), 
М.Уильямс (19), Лав (18), МОЗГОВ (5). Голден Стэйт -Нью-Орлеан - 111:95. 
Атланта -Детройт - 94:106.
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БЕЗ МЕДАЛЕЙ, НО С ПУТЕВКОЙ В РИО
В первом финале чемпионата мира Россия осталась без наград. В заключительном виде программы нашу сборную  

обошла команда Великобритании, впервые в истории завоевавшая командные медали мирового первенства.

Александр ЖУЛИН:  
«ХОЧЕТСЯ БЫТЬ НЕ БУКСИРОМ, 

А ПРОВОДНИКОМ»

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ ГРАН-ПРИ

- За тот год, что Боброва и Соловьев не 
выступали в турнирах, в них что-то изме-
нилось?

- Прежде всего изменилась Катя. Она 
каталась целый год одна, без партнера, а 
это непросто - катать парную программу, 
когда тебе никто не помогает. Я очень бла-
годарен ей на самом деле, что она этот год 
перетерпела. Когда ребята наконец вышли 
на лед, и я увидел, насколько они голодны 
до работы, то понял, что время не прош-
ло зря. Конечно же, нет ничего хорошего 
в том, что год был пропущен. Долго при-
шлось втягиваться. Поначалу я не мог да-
же давать спортсменам ту нагрузку, кото-
рую считал правильной, поскольку у Ди-
мы начинало сводить мышцы. Несмотря 
на то что он постоянно занимался реаби-
литацией и делал всевозможные процеду-
ры, нога все-таки ослабла. 

Сейчас наша основная задача - как мож-
но быстрее восстановить соревнователь-
ный опыт. Я очень доволен, как Катя с Ди-
мой прокатались на этапе Кубка России в 
Самаре. К сожалению, нам не удалось вы-
ступить на турнире в Саранске, но даже то, 
что ребята успели показать судьям на тре-
нировках, несомненно, пойдет им в плюс. 
Сейчас нам вообще нужно как можно боль-
ше показываться на публике.

-  Да, но в реальности вашим спортсменам 
через несколько дней предстоит выступать на 
этапе «Гран-при», а в резюме текущего сезона 
у них всего лишь один старт. Не волнуетесь?

- Нет. Почему-то уверен в том, что у ре-
бят хватит опыта справиться с этим. Их по-
рядком трясло на предсезонных прокатах 
в Сочи, но сейчас просто некуда деваться: 
если мы хотим претендовать в сезоне на вы-
сокие места, значит, нужно выходить и ка-
таться. И не бояться этого.

- Опыт и потенциальные возможности тре-
неров, работающих в танцах, постоянно ста-
новятся объектом болельщицких дискуссий. 
При этом гораздо реже задается вопрос: а на 
что способны сами спортсмены?

- Вопрос прекрасный, кстати. Ведь 
сплошь и рядом встречаются ситуации, 
когда ты все просчитал, учел вроде бы все 
мелочи, прекрасно понимаешь, стоя у бор-
тика, что твой спортсмен должен выпол-
нить на льду. А спортсмен просто взял и не 
прокатал программу. И что ты с этим мо-
жешь сделать? А есть спортсмены, кото-
рые добиваются результата вопреки все-
му - только по той причине, что сами очень 
этого жаждут.

- Алексей Ягудин в свое время пришел 
к Татьяне Тарасовой и сказал: «Делайте со 
мной все, что хотите!» И несколько лет молча 
терпел дичайшие нагрузки, травмы, голод-
ные обмороки. Сейчас же, как мне кажет-
ся, спортсменам гораздо более свойствен-
но беречь себя.

- Вы правы. Среди взрослых фигури-
стов я еще вижу подобную самоотдачу, хо-
тя таких людей единицы. А вот с теми, кто 
помоложе, дело обстоит гораздо хуже. По-
давляющее большинство спортсменов аб-

солютно инфантильны. И искренне пола-
гают, что за них все должен сделать тре-
нер, родители, хореографы - кто угодно, 
только не они сами. Не понимают, что в 
конечном случае им выходить на лед и им 
кататься.  

Возможно, я ориентируюсь исключи-
тельно на свой опыт, но мне никогда не ну-
жен был тренерский кнут. Я сам понимал, 
что должен сделать для того, чтобы быть 
лучшим, очень хотел этого, пусть даже и 
не все в итоге получилось. Сейчас же мне 
очень бы хотелось увидеть спортсмена, ко-
торый после тренировки идет в зал не по-
тому, что я его заставил, а потому, что сам 
чувствует необходимость работать боль-
ше. Это очень важно, но этого, как прави-
ло, не происходит. 

- Согласитесь, спортсмен далеко не всегда 
способен заставить себя работать. Насколь-
ко, с вашей точки зрения,бывает оправдана 
жесткость тренера в этом вопросе?

- Это очень индивидуально. Согласен, 
что в определенных ситуациях спортсме-
на нужно заставлять работать, давить на 
него. От тренера в этом отношении зави-
сит очень многое. Просто мне ближе не-
сколько иной подход. Я всегда стараюсь 
заинтересовать людей работой, добить-
ся того, чтобы у них горели глаза. Быть 
не буксиром, а проводником в их спор-
тивной жизни.

- Мне кажется, многие наши тренеры опа-
саются давить на подопечного еще и потому, 
что боятся его потерять. 

- Такой момент тоже есть. А кроме этого 
стала намного ближе та грань, за которой 
спортсмен может получить травму. Пошли 
четверные прыжки, сложнейшие поддер-
жки, где любое неосторожное движение мо-
жет привести к падению партнерши с боль-
шой высоты. Достаточно чуть-чуть не рас-
считать силы учеников и перегрузить их 
трюками или прокатами - и все. Тут нужно 
быть очень осторожным. Та же Тарасова - 
величайший тренер. Но не возьмусь ска-
зать, насколько успешно она сейчас могла 
бы пройти по этому полю - с четвертыми 
уровнями сложности, со всеми ки-пойнта-
ми и прочими требованиями. Все-таки с 
тех пор, когда она работала с танцевальны-
ми дуэтами, фигурное катание очень силь-
но изменилось.

- В этом сезоне сильно изменился и ваш 
второй дуэт - Монько/Халявин. Признайтесь, 
что вы с ним сделали? Или Ксения с Кирил-
лом сами поняли, что их поезд стремитель-
но уходит?

- Хочется верить, что я все-таки су-
мел достучаться до спортсменов, и они 
поняли, что нужно серьезно добавлять. 
Прежде всего в собственном отношении 
к тому, что ты делаешь. Кирилл с Ксени-
ей - очень исполнительные ученики. Ко-
торые всегда досконально выполняли то, 
что им говорят. Но этого мало.  Профес-
сиональное отношение в моем понима-
нии заключается в том, чтобы постоянно 
анализировать: что именно мешает тебе 

показать желаемый результат, добиться 
прогресса. Монько и Халявин много за-
нимались в этом сезоне с хореографами, 
работали над осанкой, растяжкой. Силь-
но прибавили как в техническом плане, 
так и в «физике». У них очень удачные по-
становки к тому же.

- Многие танцоры искренне полагают, что 
достаточно сделать удачную постановку - и 
результат обеспечен.

- Удачная постановка - это очень здоро-
во. За примерами, собственно, ходить не 
надо. Достаточно вспомнить прошлогод-
ний произвольный танец Габриэлы Папа-
дакис и Гийома Сизерона.

- Или «Сумасшедших» - Бобровой/Соло-
вьева в предолимпийском сезоне.

- Да. Как раз после той программы о Ка-
те и Диме все заговорили, как об одних их 
лидеров сезона.  

- А не находите, что удачная постанов-
ка таит в себе определенную опасность? В 
том плане, что нет никакой необходимости 
заставлять себя работать сверх меры, вычи-
щая программу, когда после первых же про-
катов со всех сторон начинают раздаваться 
восторженные отзывы. 

- Такое тоже бывает. Но лечится, как 
правило,  первым же провалом. Как же от-
чаянно все начинают после такого рабо-
тать! На самом деле я очень боюсь первых 
удачных стартов. Вроде говоришь спор-
тсмену, что надо работать, он головой ки-
вает, а на самом деле ему уже напели в уши, 
что он - красавец. В это же всегда так при-
ятно верить.

А кто-то другой, получив отзывы, что 
программа ужасна и никуда не годится, 
начинает вкалывать до десятого пота. И 
не раз бывало так, что неказистая на пер-
вый взгляд постановка начинала играть 
всеми красками.  

- У вас такое случалось?
- Да, когда катался с Майей Усовой. В 

1989-м мы поставили программу «Плане-
та», где Майя была Венерой, а я - Марсом, 
но, прокатав ее на  чемпионате страны в 
Киеве, ушли со льда в гробовой тишине.  
Зрители вообще не поняли тогда эту по-
становку, да и руководство сживало нас со 
света, требуя поменять музыку. Каким-то 
образом мы тогда все-таки программу от-
стояли. А на чемпионате Европы в Англии 
с этой же самой постановкой, не поменяв в 
ней ни одного шага, откатались так, что зал 
встал. Почему так тогда случилось, я не по-
нимаю до сих пор.

А вот если говорить о прошлогоднем 
французском успехе, они, конечно же, не-
реально точно попали и в программу, и в 
музыку, и в пластику.  Было ощущение, что 
все остальные просто остались в каком-то 
другом измерении.

- Такие вещи не обескураживают?
- Обескураживают. Сейчас многие пы-

таются повторить французский стиль: де-
лают достаточно безликое катание ни о 
чем, такой добротный хороший модерн. 
Да, он всегда производит приятное впе-

чатление, но когда ты смотришь восьмую 
или девятую постановку подряд, сделан-
ную в одном и том же стиле, начинает за-
крадываться мысль, что здесь что-то не 
так. Слишком много однообразных про-
ходных программ.

- Получается на этом фоне «Анна Карени-
на» Бобровой/Соловьева или «Фрида» Елены 
Ильиных и Руслана Жиганшина может про-
звучать особенно выигрышно?

- Да. А когда таких постановок много, 
на их фоне легко может «выстрелить» ка-
кой-нибудь легкий джаз. Но это тоже нуж-
но угадать. Как мы угадали в предолимпий-
ском сезоне со своими «Сумасшедшими». 

- Насколько тяжело ставить программы 
после столь удачных постановок, как полу-
чились в прошлом сезоне у Пападакис и 
Сизерона?

- Невероятно трудно. Успех всегда про-
воцирует ощущение, что ты поймал кури-
цу, которая несет золотые яйца. Полностью 
менять стиль опасно: можно и не угадать. 
Продолжать работать в прежнем ключе - 
тоже рискованно: легко заработать репу-
тацию человека, который больше ничего 
не умеет. Эксперименты же порой чрева-
ты. Я, например, как-то слышал марш из 
«Звездных войн», сыгранный балалаечни-
ками. Было очень необычно и интересно. 
Но подобные идеи нередко оказываются 
проигрышными. 

С другой стороны, есть канадская пара 
Гиллес - Пуарье, которая для своих поста-
новок целенаправленно ищет крейзи-музы-
ку и такие же крейзи-идеи. От них и ждут 
таких постановок. А сделай нечто подобное 
Катя с Димой, на них посмотрят как мини-
мум с удивлением. 

- Чего вы ждете от своих спортсменов в 
этом сезоне?

- Лучше скажу, чего хочу. Хочу увидеть 
в их исполнении не просто чистое катание, 
но такое... Наглое, что ли. Соревнования - 
это же мини-война. Я постоянно пытаюсь 
донести до ребят: если выходишь кататься, 
надо делать это смело. Вышел, рубашку на 
себе порвал - и под танк. И биться за себя, 
доказывать, что ты лучший. 

- Чтобы не было мучительно больно за бес-
цельно прожитую спортивную жизнь?

- Именно! Я для чего работаю? Чтобы 
выйти к борту и увидеть, что на лбу у спор-
тсмена написано: «Только бы не упасть»? Да 
упади ты уже в конце-то концов, но осталь-
ное сделай так, чтобы все ахнули и поте-
ряли дар речи! И хотя бы получи удоволь-
ствие от своего проката. А иначе - на кой 
черт по пять часов в день задницу на льду 
морозить?

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ
Второй этап «Гран-при». Skate Canada. 30 

- 31 октября, Летбридж. Российские участ-
ники. Мужчины. Александр Петров. Женщины. 
Алена Леонова, Елизавета Туктамышева. Пары. 
Вера Базарова / Андрей Депутат, Евгения Тара-
сова / Владимир Морозов. Танцы. Екатерина 
Боброва / Дмитрий Соловьев, Ксения Монько / 
Кирилл Халявин.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА ЧЕМПИОНАТ МИРА

Ровно четыре года назад, сидя на три-
буне токийского чемпионата мира - 
последнего крупного турнира перед 

Играми в Лондоне - я написала: «Вряд ли 
существует в гимнастике более нервный 
турнир, нежели предолимпийское мировое 
первенство». С точки зрения стратегии тот 
турнир получился для россиянок успеш-
ным: они стали вторыми в общекоманд-
ном первенстве, а это означало, что право 
выступить на Играх в Лондоне получила не 
только команда, но и каждая из гимнасток 
в отдельности - в личных турнирах много-
борья и на отдельных снарядах.

В определенном смысле тот результат 
был шажочком назад: за год до токийского 
турнира женская сборная России впервые 
после 19-летнего перерыва вернула себе зва-
ние сильнейшей команды планеты. Но в То-
кио тот чемпионский экипаж был представ-
лен всего тремя спортсменками - Ксенией 
Афанасьевой, Анной Дементьевой и Татья-
ной Набиевой. Кроме них в команде имелись 
три дебютантки - и вряд ли серебро виде-
лось болельщикам поражением. Вот и сей-
час, в отсутствие лидера сборной, олимпий-
ской чемпионки Алии Мустафиной, вряд ли 
приходилось желать большего, нежели уда-
лось показать в квалификации. То есть вто-
рого общекомандного места.

Старой гвардией россиянки и отправи-
лись штурмовать первый вид - опорный пры-
жок: двукратная чемпионка мира Виктория 
Комова, выступающая на мировом первен-
стве после колоссального перерыва, обла-
дательница такого же набора титулов Ксе-
ния Афанасьева, едва залечившая очередную 
травму, и Мария Пасека - бронзовый олим-
пийский призер именно в этом виде много-
борья.

Задачу спортсменкам осложняло и то, 
что командный турнир проводится по схе-
ме «три из трех» - то есть в зачет идут все три 
оценки: нет права на ошибку. Впрочем, это 
касалось всех без исключения участниц ко-
мандного турнира.

Еще до начала командного финала в 
гимнастических кругах вовсю гуляла 
мысль, что американки в этом виде про-

граммы недосягаемы. Любая недосягае-
мость, впрочем, имеет свои технические 
составляющие. В женской гимнастике их 
четыре - по количеству видов. Нынешний 
чемпионат вполне позволял рассмотреть 
их и проанализировать - благо по жребию 
Россия и США выступали в одной группе и 
на одних и тех же снарядах.

Прыжок остался за представительни-
цами США с преимуществом в 0,899. Но на 
следующем снаряде - брусьях - все могло из-
мениться. Во всяком случае, в квалифика-
ции российские спортсменки по сумме трех 
лучших результатов в этом виде опередили 
американок почти на балл. Но в финале Ко-
мова упала. И вместо того чтобы сравнять 
счет или даже выйти вперед, Россия отста-
ла уже на 2,458.

Падение Комовой до боли напомнило 
другой финал - олимпийский, 11-летней 
давности с участием другой выдающейся 
гимнастки Светланы Хоркиной. Имея все 
шансы выиграть свое последнее в карье-
ре выступление, она потеряла равновесие 
в элементе, когда-то названном в ее честь, 
- вертушке Хоркиной.

Понятно, что неудача в командном фи-
нале мирового первенства не идет ни в ка-
кое сравнение с олимпийским финалом, 
но было обидно. Прежде всего - за Вику: ей 
невероятно тяжело далось возвращение на 
прежний уровень и, вернувшись, она ей-бо-
гу заслуживала восхищения. Прежде всего 
- на своем коронном снаряде.

Когда же на бревне на достаточно про-
стом элементе сначала упала Мария Харен-
кова, а затем - снова Комова, стало ясно, что 
вечер ничем хорошим уже не закончится.

Когда-то уже много лет назад я разгова-
ривала с Хоркиной - о Леониде Аркаеве. О 
человеке, тренировочный деспотизм кото-
рого среди журналистов был легендой. Раз-
говаривали мы не для прессы и на вопрос, 
правда ли, что Аркаев был таким чудови-
щем, как это было принято считать, Хорки-
на лишь отрицательно покачала головой. И 
сказала, что главное-то вовсе не в том, на-
сколько строг тренер в зале. А в том, как ты 
себя чувствуешь, выходя на помост сорев-

новаться. Потому что, как бы блестяще ты 
ни был готов к выступлению, совершенно 
невозможно не сомневаться в собственных 
силах, если чувствуешь, что в них хотя бы 
капельку сомневается тот, кто выводит те-
бя на помост или стоит рядом с ним.

Быть главным тренером - совершенно 
особый дар. Можно сколько угодно считать, 
что крайне жестким и авторитарным спе-
циалистом был Александр Александров, с 
которым достаточно бесцеремонно и край-
не некрасиво распрощались после Игр в 
Лондоне, но факт остается фактом: все ме-
дальные успехи женской команды послед-
них пяти лет связаны исключительно с его 
именем. Что до жесткости - в спорте вооб-
ще никого не интересуют личные качества 
тренера или спортсмена, если те добивают-
ся результата. И уж тем более они никому 
не интересны, когда этого результата нет.

Блистателен в этом отношении был ком-
ментарий двукратной олимпийской чем-
пионки Лидии Ивановой, удрученно ска-
завшей: «Американки не просто выиграли 
- они просто размазали нас по помосту. Та-
кого разрыва в командных соревнованиях я 
просто не помню. Мы, похоже, совершенно 
не понимаем, что такое - держать команду 
на первом месте».

Не согласиться с выдающейся в прош-
лом гимнасткой, прошедшей в качестве ар-
битра множество Олимпиад, было трудно. 
Как и квалифицировать первое российское 
выступление в Глазго иначе, нежели со-
крушительный и, к сожалению, абсолют-
но предсказуемый провал.

Впрочем, понятия о результате у всех 
свои. В конце концов, руководители коман-
ды еще до начала чемпионата задеклари-
ровали, что задача мужской и женской ко-
манд - завоевать путевки в Рио-де-Жаней-
ро. А право поучаствовать в Играх Россия, 
как ни крути, получила.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ
Чемпионат мира. Женщины. Командное 

первенство. Финал. 1. США - 181,338. 2. Китай 
-176,164. 3. Великобритания - 172,380. 4. РОССИЯ 
(Комова, Афанасьева, Пасека, Спиридонова, Тут-
халян, Харенкова) - 171,964

Вторник. Глазго. Виктория КОМОВА.

КУ-КА-РЕ-КУ
ХОККЕЙ
ПЕЛИНО ХОЧЕТ  

РОССИЙСКИЙ ПАСПОРТ
МАГНИТОГОРСК.  Тренер «Металлур-

га» Майкл Пелино получил вид на житель-
ство в России. Уведомление было получе-
но от сотрудников УФМС РФ, которые по-
бывали на базе клуба. Теперь американец 
хочет принять российское гражданство. 
(metallurg.ru)

МОСКВА. Вратарь «Динамо» Александр 
Еременко выведен из списка травмирован-
ных. Он получил травму нижней части тела в 
конце августа и больше не выходил на лед. 
Возвращение 35-летнего голкипера может 
состояться 1 ноября в дерби со «Спарта-
ком». (Пресс-служба «Динамо»)

ЯРОСЛАВЛЬ. «Локомотив» поместил 
в список травмированных вратаря Алек-
сея Мурыгина, форвардов Егора Аверина 
и Эмиля Галимова. (khl.ru)

БОКС
Рой ДЖОНС ОБЪЯВИЛ  

ИМЯ НОВОГО СОПЕРНИКА
МОСКВА. Недавно ставший гражда-

нином России 4-кратный чемпион мира по 
боксу Рой Джонс проведет свой следую-
щий бой в Москве 12 декабря с экс-чемпи-
оном мира по версии WBO британцем Энцо 
Маккаринелли. «Передо мной стоял выбор: 
драться за один из титулов - или с леген-
дарным Роем Джонсом. Я выбрал второе», 
-  отметил Маккаринелли. Ранее Рой должен 
был драться против Антонио Тарвера, но у 
того возникли допинговые проблемы. Воз-
можно, бой 12 декабря станет последним в 
карьере Джонса. (Борис КРИВИН)

БАСКЕТБОЛ
Кубок Европы. Групповой турнир. 

Группа D. УНИКС - Арис - 73:74 ОТ (15:14, 
16:17, 11:19, 22:14, 9:10). У: Лэнгфорд 
(19). А: Макнил (20), Хэгинс (16). Группа E. 
Шольнок - ЗЕНИТ - 75:84 (14:17, 17:20, 
18:26, 26:21). Ш: Борисов (22+10 подбо-
ров), Войвода (20). З: Дауделл (24+14 пе-
редач), Кайл Лэндри (21+12 подборов). Ле-
тувос Ритас - АВТОДОР - 81:97 (27:23, 
19:27, 15:32, 20:17). Л: Гайлюс (15). А: 
Чеппелл (15). Группа F. АЕК - НИЖНИЙ 
НОВГОРОД - 87:70 (24:26, 23:20, 19:14, 
21:10). А: Маврокефалидис (19+13 подбо-
ров), Милошевич (17). Н: Григорьев (13), 
Стребков (13). Нептунас - КРАСНЫЙ ОК-
ТЯБРЬ - 99:90 ОТ (16:17, 27:25, 22:16, 
16:23, 18:9). Н: Д.Юинг (22), Бэйдер (17), 
Завацкас (15). К: Джах.Джонсон (22+13 под-
боров), Дж.Хэмилтон (21), Митчелл (16), Ку-
пер (13+8 подборов+10 передач).

Кубок ФИБА-Европа. Групповой тур-
нир. 1-й тур. Группа H. ЕНИСЕЙ - Акаде-
мик - 75:68 (15:23, 21:18, 13:12, 26:15). 
Е: Спиридонов (15). А: Сакич (16), Виде-
нов (16).

МОСКВА. 26-летняя защитница «Дина-
мо» и сборной России Катерина Кейру объ-
явила о завершении карьеры. По ее словам, 
решение было принято совместно с мужем 
- защитником ФК «Ростов» Иваном Ново-
сельцевым. Кейру выступала за «Спартак», 
«Вологду-Чевакату» и «Надежду», в 2013 го-
ду стала бронзовым призером чемпионата 
России. (Р-Спорт)

ВОЛЕЙБОЛ
ОСТЕНДЕ. Женщины. Кубок ЕКВ. 

1/16 финала. «Гермес Остенде» (Бель-
гия) - «Динамо» (Краснодар) - 1:3 (21:25, 
25:21, 14:25, 18:25).

БИАТЛОН
ПАНФИЛОВА ТРЕНИРУЕТСЯ  
СО СБОРНОЙ БЕЛОРУССИИ

ТЮМЕНЬ. В составе женской сбор-
ной Белоруссии, которая проводит сбор в 
Тюмени, замечена бывшая россиянка Ма-
рия Панфилова (в девичестве - Садилова), 
чемпионка Европы-2008 среди юниорок. До 
2013 года уроженка Пермского края высту-
пала за Россию, потом - за Украину. Летом 
2014-го Панфилова покинула украинскую 
команду и заявила о завершении карьеры, 
но сейчас рассчитывает вернуться в биат-
лон. (Тюменская Арена)

ПЛАВАНИЕ
РЫЛОВ ПРОПУСТИТ  

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ  
НА КОРОТКОЙ ВОДЕ

МОСКВА. Исполняющий обязанности 
главного тренера сборной России по плава-
нию Сергей Колмогоров сообщил, что при-
зер ЧМ-2015 Евгений Рылов не выступит 
на декабрьском чемпионате Европы в Из-
раиле. «Рылов присоединится к команде 
на сборах в Тенерифе, но его план подго-
товки не включает в себя чемпионат Евро-
пы на короткой воде», - заявил Колмого-
ров. (Р-Спорт)

ТЕННИС
СИНГАПУР. Женский турнир WTA 

Finals. 7 000 000 долларов. Закрытые кор-
ты, хард. 8 участников.

Белая группа. 2-й тур. Мугуруса (Ис-
пания, 2) - Кербер (Германия, 6) - 6:4, 6:4. 
Квитова (Чехия, 4) - Шафаржова (Чехия, 2) 
- 7:5, 7:5. 

БАЗЕЛЬ. Мужской турнир Swiss 
Indoors Basel. Категория «500». 1 575 295 
евро. Закрытые корты, хард. 32 участников.

1/16 финала. Федерер (Швейцария, 
1) - Кукушкин (Казахстан) - 6:1, 6:2. Андер-
сон (ЮАР, 4) - Чорич (Хорватия) - 6:3, 6:2. 
Гаске (Франця, 5) - Веселы (Чехия) - 6:3, 6:7 
(2:7), 6:4. Изнер (США, 6) - Гулбис (Латвия) 
- 6:3, 6:4. Чилич (Хорватия, 7) - Кьюдинел-
ли (Швейцария) - 6:3, 7:6 (7:3). ГАБАШВИ-
ЛИ - Л. Майер (Аргентина) - 7:5, 4:6, 6:4.

Екатерина БОБРОВА/Дмитрий СОЛОВЬЕВ.

На втором этапе «Гран-при» тренер Александр Жулин 
представит обе свои российские пары - чемпионов 

Европы-2012 Екатерину Боброву/Дмитрия Соловьева  
и Ксению Монько/Кирилла Халявина, от которых,  

по мнению наставника, в этом сезоне стоит ждать сюрпризов
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